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W. J. Solha apresenta 
seu mais novo livro
“Vida Aberta - Tratado Poético-Filosófico” é 
um livro complexo, que viaja pela humanidade 
e pela natureza em seus poemas. Página 12

2o Caderno

Chico, cadê suas canções? Elas estão fazendo falta. A maré não está pra 
peixe, mas nós vamos pescar, a vida continua e temos que lutar. (...) A 
esperança é que o povo retome as rédeas de seu destino e possa barrar 
a degradação de seu vigor cívico e seja protagonista de sua própria 
história. Página 15

Cantando com Chico

Iveraldo  Lucena

Chico César fala de novo disco 
e confirma show na capital
Compositor paraibano vai se apresentar no dia 25 no Espaço Cultural 
mostrando como “O Amor é um Ato Revolucionário”. Página 9
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Programação conta com atrações de diferentes cidades paraibanas e privilegia a cultural local, com brincadeiras populares, cantigas de roda, entre outras atividades. Página 8

Funad realiza semana especial para as crianças

Foto: Roberto Guedes

Paraíba quer prioridade 
em segurança e educação
Durante Fórum Nacional de Governadores, em Brasília, gestor paraibano diz que o Governo Federal tem que investir mais nessas áreas. Página 3

Eleição nos Conselhos 
Tutelares vira pauta na ALPB
Deputado estadual Ricardo Barbosa alerta para 
suspeitas de irregularidades nos pleitos e promete 
levar o caso para o Ministério Público. Página 13

Foto: ALPB

Políticas

Paraibano é campeão de 
torneio internacional
Levantador Thiaguinho 
está atualmente na França 
e comemora o primeiro 
título pelo novo time. 
Página 22

Esportes

Riscos de interdição Manchas de óleo crescem no Nordeste e Ibama já admite interditar 
praias paraibanas por causa do problema. Enquanto isso, PF busca culpados. Página 5



Até bem pouco tempo atrás, 
quando se perguntava a qualquer 
corretor como andavam os negócios 
na sua área, ouvia-se sempre a mes-
ma resposta: estagnados. O setor 
imobiliário, associado, evidentemen-
te, ao da construção civil, foi um dos 
mais afetados pela crise político-eco-
nômica do país.

Felizmente, o panorama imo-
biliário começou a mudar e o tão 
esperado crescimento do setor já 
principia a dar sinais de vida. A es-
timativa da Câmara Brasileira da 
Indústria da Construção (CBIC) é de 
que os lançamentos e as vendas de 
imóveis residenciais aumentem até 
15% nesse ano.

Os incentivos para o setor não 
param de chegar. Portanto, espe-
ra-se uma alta significativa dos in-
vestimentos em imóveis já para os 
próximos meses. A redução, pelo Co-
mitê de Política Monetária do Banco 
Central (Copom), da taxa básica Selic 
de 6% para 5,5% impactou positiva-
mente nos negócios.

Outros fatores que contribuíram 
decisivamente para o aquecimento 
do setor foram a liberação de finan-
ciamentos para compra de residên-
cias com dinheiro oriundo das ca-
dernetas do Sistema Brasileiro de 
Poupança e Empréstimo (SBPE), e a 
expectativa de uma inflação máxima 
de 3,54% para 2019. 

A disputa desta fatia de merca-
do pelas instituições bancárias é um 
forte combustível para o aquecimen-
to da construção civil e do ramo imo-

biliário. Depois que Itaú e Brades-
co reduziram suas taxas de crédito 
imobiliário, agora foi a vez da Caixa 
Econômica Federal seguir o mesmo 
caminho.

A partir de hoje, quem optar pelo 
financiamento de imóveis, lançando 
mão de recursos do SBPE, vai encon-
trar juros mais baixos também na 
Caixa. A taxa mínima caiu de 8,5% 
ao ano mais a TR (Taxa Referencial) 
para 7,5%, mais a TR (que já estava 
zerada). A taxa máxima não ultra-
passa os 9,5% mais a TR.

A parte boa dessa história é que a 
queda nas taxas de crédito imobiliá-
rio, variando para mais ou para me-
nos, dependendo do banco, facilita a 
compra tanto de imóveis caros como 
de menor valor, favorecendo, desse 
modo, as diferentes situações aqui-
sitivas vivenciadas pela população 
brasileira.

Em junho passado, a Caixa já re-
duzira em até 1,25% as taxas de ju-
ros para financiamentos por meio do 
SBPE, além de lançar um plano nacio-
nal de renegociação de dívidas que 
favoreceu mais de cem mil clientes, o 
que, de início, provocou o retorno de 
mais de R$ 10 bilhões aos seus cofres.

A Caixa é líder do mercado de 
financiamento imobiliário, com um 
domínio de quase 70% do setor. As 
decisões do banco público, como a de 
reduzir as taxas de juros do crédito 
imobiliário, além de trazer benefí-
cios financeiros, ajuda a construir 
um sentimento de confiança do qual 
o país está muito carente.
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Editorial

Paulo Emmanuel, 
animado por meus ami-
gos Milton Marques e 
Hildeberto Barbosa (seus 
mestres antes, duran-
te e, sobretudo, depois 
do curso das Letras) é 
quem vem se esforçando 
há tempo por reunir, em 
livro, o que o leitor indul-
gente possa engolir como 
seleta de minhas crônicas.

Não tem sido fácil, mesmo que a 
depuração de uma ou mais centenas 
já se reduza a umas setenta. Três ou 
quatro vezes me chegam apostiladas, 
logo me contentam, mas ao primeiro 
sol sem nuvens da manhã seguinte a 
antologia se ofusca. Palavra que me 
assusta, certamente porque não fiz a 
obra-prima das minhas leituras, la-
vrando-as no tempo errado, outros 
os gostos, as emoções, o próprio ho-
mem.  E fico no azinhavre.  Escolho o 
herói, especulo o melhor que possa 
ver nele, tento achar o qualificativo 
ou o conceito mais merecido, dou à 
estampa... e nem o próprio herói che-
gou a ler. Mesmo sem estar ainda na 
cúpula das cúpulas.  Ainda não sei 
como D. Albiege me mantém ao am-
paro da Velhinha. Talvez pela minha 
parte com as nascentes do jornal, 
pupilo de Antônio Menino e hoje nas 
suas passadas de longevo.      

 Martinho Moreira, Joana Belar-
mino, Sitônio Pinto, Ana Adelaide, 
Hildeberto, Luiz Augusto Paiva, Vi-
tória, Carlos  Pereira, Kubitschek Pi-

nheiro, Carlos Aranha, 
Walter Galvão, Wil-
liam Costa, José Nu-
nes, Germano Romero, 
Thomas Bruno ( só pra 
falar nos albergados 
da casa) escondem no 
fundo os seus mode-
los, os de seu bordão 
– eles o têm, certa-
mente -  mas escrevem 

soltos, oleiros pouco presos à forma 
do aprendizado. Faltando três anos 
para o século da Semana de Arte 
Moderna paulista ainda arrepio com 
o me na cabeça da frase, proclítico, 
mais popular que seja. 

Se a crônica pode não ser de todo 
velha, o cronista é para lá disso. Ra-
ramente tem o que comprar a quem 
não ouve o seu bom dia. Na Torre o 
chamam pelo nome -  isto sim - o bar-
beiro, além de Manuel, que virou su-
permercado, Lindalva dos meus pal-
pites de jogo e, meão de idade,  meu 
leitor mais declarado, Ademar Pedro. 
Além de algumas portas do que foi 
o velho Ponto de Cem Réis, muitas 
trancadas, todas sem alma. 

Foi lá, há coisa de dois anos, que 
assim que entrei no café, pergun-
taram se ainda escrevia. “Escreve 
como vem andando: com os olhos no 
chão.”- comentou um Gaioso amigo, 
antigo agente fiscal. E creio que, sem 
querer, me arranjou a placa de meu 
possível livro. Não dá lucro, não dá 
nem para comprar um pneu, mas se-
ria meu Audi do ano. 

Com os olhos no chão
Faltando três anos 

para o século da Semana 
de Arte Moderna paulista 
ainda arrepio com o me 

na cabeça da frase, 
proclítico, mais popular 

que seja   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Buba Germano (PSB) também fez crí-
ticas ao envolvimento de políticos na 
eleição dos conselheiros tutelares. “Vira-
ram cabos eleitorais para eleger conse-
lheiros. Repudio esse modus operandi”, 
afirmou. Quando era prefeito de Picuí, 
ele disse que procurava ficar longe do 
processo: “Eu saía da cidade para que o 
povo escolhesse seu candidato”.

Adriano Galdino é conheci-
do por não gostar de viajar 
de avião. Ontem, ele se 
disse aliviado por não ter 
agenda para fazer viagem 
a Brasília, onde participa-
ria de reunião: “Extrapolei 
minha quota [nas últimas 
semanas]. Pra quem não 
gosta de viajar de avião, 
fazer mais de duas viagens 
em duas semanas não é 
brincadeira. Não vou, é o 
aniversário de minha filha”.

Ricardo Barbosa protocolou ontem requerimen-
to à Mesa Diretora da ALPB para que a Casa 
provoque o Ministério Público e o Tribunal Re-
gional Eleitoral (TRE) a investigar denúncias de 
fraudes na eleição dos conselheiros tutelares: 
“Virou eleição municipal, só que com tudo o que 
é nocivo à democracia”, disse, “eivado de práticas 
reprováveis para ganhar votos”.

“Práticas reProváveis”

“extraPolei”

DePutaDo sobre comarcas ‘extintas’: criaram eufemismos

“tô fora” Doação voluntária

DePutaDos: houve frauDe em eleição De conselho tutelar

Adriano Galdino, ontem, se di-
rigiu à imprensa para fazer um 
comunicado: “Não vou falar 
mais sobre reforma da ALPB 
[na gestão de Gervásio Maia]. 
Se os senhores quiserem falar 
sobre a reforma e suas conse-
quências, procurem os outros 
35 deputados. Tô fora desse 
debate, que não é bom para 
essa Casa”. Nas últimas sema-
nas, os dois socialistas andaram 
trocando ‘farpas’ a respeito do 
assunto, pela imprensa.

Presidente da ALPB, Adriano 
Galdino (PSB) confirmou que 
os quase R$ 60 mil arrecada-
dos na Casa, destinados ao 
Hospital Napoleão Laureano, 
de João Pessoa, e à FAP, de 
Campina Grande – ambos 
especialistas em tratamento 
de câncer – serão entregues 
hoje às instituições. Detalhe: 
do total arrecadado, quase R$ 
10 mil partiu dos deputados, 
enquanto que os funcionários 
doaram quase R$ 50 mil.

Raniery Paulino (MDB) protocolou requerimento para que a ALPB instigue o diálogo com o 
TJPB sobre a extinção de comarcas na Paraíba. Ele ressaltou que a criação ou a extinção teria de 
passar pelo Legislativo. “Criaram eufemismos: desinstalação, agregação, reclassificação”, disse, 
afirmando que a intenção foi de retirar prerrogativas da Casa para decidir sobre o tema. Para 
ele, apenas a ALPB pode deliberar sobre extinção das unidades judiciárias – foi anunciado o 
fechamento de 16 na Paraíba.

“eu saía Da ciDaDe”

Há algum tempo, a eleição para a escolha de conselheiros tutelares se tornou numa espécie de 
estágio para se chegar a uma possível campanha de vereador. Da perspectiva do processo demo-
crático, é condição benéfica, uma vez que, pela importância da atividade desempenhada pelos 
conselheiros tutelares, é legítimo que eles sejam eleitos por aqueles para os quais prestarão assis-
tência. Porém, o problema é que esse processo, como pontuam os críticos, adotou vícios que ainda 
são registrados em eleições, municipais ou não. Há denúncias sobre compra de votos, transporte 
ilegal de eleitores, distribuição de cestas básicas. E há quem defenda a judicialização, em casos 
específicos. Ontem, o tema dominou os discursos no primeiro expediente da ALPB. Felipe Leitão 
(DEM) referiu-se a uma situação ocorrida em Cabedelo e chegou a exibir vídeo em plenário, em 
que uma candidata – a conselheira Dinha, que iria para um quarto mandato – teria sido vítima 
de uma manobra e perdeu a eleição. De acordo com o parlamentar, foram impressos santinhos 
da candidata – sim, candidaturas de conselheiros também os têm! – com o seu número alterado. 
O número original era 128 e no santinho distribuí-
do pela cidade constava o número 182. “Vamos 
cobrar na Justiça. O jogo foi sujo, de baixo nível 
por parte de poderosos”, acusou, sem citar no-
mes. E continuou: “Quem teria feito tamanha 
orquestração e com qual dinheiro?”, questionou. 
Ricardo Barbosa (foto), do PSB, também se re-
portou ao tema: “Houve de tudo: boca de urna, 
distribuição de cesta básica, dinheiro. Uma elei-
ção com todos os vícios de outras eleições”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Posicionamento do governador João Azevêdo acontece durante VII Fórum Nacional de Governadores, em Brasília 

O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, em 
Brasília, do VII Fórum Nacio-
nal de Governadores, ocasião 
em que os gestores discu-
tiram temas relacionados à 
educação, segurança pública 
e pacto federativo.

Em carta divulgada após 
o encontro, os governadores 
defenderam a manutenção 
do Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educa-
ção Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educa-
ção (Fundeb) e pleitearam à 
União a ampliação dos recur-
sos para o programa como 
forma de reduzir as desigual-
dades educacionais. Eles ain-
da convocaram o Congresso 
Nacional, as entidades repre-
sentativas e a sociedade civil 
para defender a educação.

“A educação é direito de 
todos. A defesa do Fundeb 
é dever de todos. Entende-
mos que essas medidas for-
talecerão as políticas para a 
Educação Básica pública e a 
valorização dos profissionais 
de educação”, pontuaram no 
documento.

O governador João Aze-
vêdo fez uma avaliação po-
sitiva da reunião e destacou 
que todos os chefes de Exe-
cutivos estaduais apoiaram a 

Paraíba defende investimentos 
para a educação e a segurança

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

proposta que tramita no Con-
gresso Nacional sobre o Fun-
deb. Ele também defendeu 
novos investimentos da União 

para a segurança pública.
“Existe um fundo de R$ 1,7 

bilhão, em que R$ 1,14 bilhão 
está contigenciado. Dos R$ 600 

milhões que sobram, R$ 200 
milhões vão para a Força Na-
cional e o restante é distribuído 
para os estados. A tendência é 

de que esse valor seja reduzido 
ainda mais no próximo ano, de 
acordo com a previsão orça-
mentária que se apresenta, e 

O governador João Azevêdo participou do VII Fórum Nacional de Governadores, em Brasília, que discutiu educação, segurança pública e pacto federativo

Foto: Secom-PB

Mudança de faixa etária

TJ reduz reajuste aplicado 
em mensalidades de plano

Cagepa procura restabelecer 
abastecimento em 3 bairros

Os membros da Ter-
ceira Câmara Cível do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
deram, por unanimidade, 
ontem, provimento parcial 
para reduzir o percentual 
de reajuste aplicado nas 
mensalidades do contra-
to de Severino Holanda de 
Melo junto a Unimed João 
Pessoa, para o importe de 
8,89%. O relator da Apela-
ção Cível foi o desembarga-
dor Marcos Cavalcanti de 
Albuquerque.

No 1º Grau, o Juízo 
da 2ª Vara da Comarca 
de Santa Rita, nos autos 
da Ação de Obrigação de 
Fazer com Nulidade de 
Cláusula Contratual com 
Pedido de Antecipação de 
Tutela combinado com In-
denização por Danos Mo-
rais e Materiais, julgou 
parcialmente procedente 
o pedido de Severino de 
Melo, determinando a 
restituição da quantia de 
R$ 1.700,00 de valores 
pagos em face da realiza-
ção de exames médicos 
cobertos pela cooperati-
va médica.

O autor ajuizou a de-
manda, buscando a de-
claração de nulidade de 
cláusulas contratuais pre-
sentes em contrato em face 
da ilegalidade do aumento 
abusivo em seu plano de 
saúde, por mudança de 
faixa etária, que tornou in-
suportável o pagamento, 
causando desequilíbrio na 

relação contratual. Infor-
mou, ainda, que houve um 
aumento na sua mensalida-
de em mais de 100%, bem 
como arguiu que o reajuste 
por faixa etária seria ilegal 
por ser aplicado ao com-
pletar 70 anos de idade e 
que o valor da mensalidade 
foi majorado em mais do 
que o dobro, como forma 
de obstaculizar a continui-
dade da relação contratual.

Inconformada, a Uni-
med pugnou pela reforma 
da sentença aduzindo, pre-
liminarmente, prescrição 
da pretensão quanto ao 
pedido de reembolso dos 
valores pagos por exames 
realizados, além de rever 
cláusula contratual que 
prevê aumento do plano 
de saúde, decorrente de 
mudança de faixa etária. 
No mérito, ressaltou que 
o autor requereu esponta-
neamente o desligamento 
do plano.

O desembargador 
Marcos Cavalacanti, ao re-
jeitar a prejudicial de pres-
crição, quanto ao reembol-
so das despesas médicas, 
afirmou que não houve a 
sua ocorrência, tendo em 
vista que, nas ações mo-
vidas pelos beneficiários 
dos planos de saúde em 
decorrência de supostos 
descumprimentos de con-
tratos, incide, ante a au-
sência de previsão especí-
fica, o prazo prescricional 
decenal, previsto no artigo 

205 do Código Civil.
Quanto à pretensão 

de rever cláusulas contra-
tuais, o relator disse que 
pode ser feita a qualquer 
tempo, não havendo que se 
falar em prescrição, a qual 
atingiria apenas o pedido 
condenatório.

Ao apreciar o mérito, 
o desembargador Marcos 
citou entendimento do Su-
perior Tribunal de Justiça, 
no sentido de que o reajus-
te do plano de saúde por 
mudança de faixa etário 
é válido desde que: haja 
previsão contratual; sejam 
observadas as normas ex-
pedidas pelos órgãos go-
vernamentais reguladores 
e não sejam aplicados per-
centuais desarrazoados ou 
aleatórios que, concreta-
mente e sem base autuarial 
idônea, onerem excessi-
vamente o consumidor ou 
discriminem o idoso.

“Não tendo sido pre-
visto expressamente no 
contrato o reajuste por 
faixa etária e seus percen-
tuais, a cláusula 23 de fato 
deve ser considerada ile-
gal, não merecendo por-
tanto reforma a sentença 
neste ponto”, afirmou o 
relator, acrescentando que 
o aumento aplicado ao au-
tor, em razão do mesmo 
ter atingindo a idade de 70 
anos, mostra-se abusivo e 
desproporcional, uma vez 
que foi aplicado mais de 
100% de aumento.

O rompimento de uma 
adutora, na madrugada de 
ontem, comprometeu o 
abastecimento d’água em 
toda a cidade de Bayeux, no 
distrito de Várzea Nova, em 
Santa Rita, e no conjunto Alto 
do Mateus, em João Pessoa. 
De acordo com a Diretoria de 
Operação e Manutenção da 
Cagepa, o incidente danificou 
alguns equipamentos eletro-
mecânicos da casa de máqui-
nas que alimenta o sistema 
de distribuição de água nas 
três localidades.

“Assim que o rompi-
mento da adutora na casa de 

máquinas foi detectado, nos-
sas equipes de manutenção 
desligaram todos os equipa-
mentos eletromecânicos, já 
que o local foi parcialmente 
inundado. Estamos traba-
lhando na retirada dos equi-
pamentos para avaliar o que 
foi de fato danificado e, para 
agilizar a retomada do abas-
tecimento, mandamos bus-
car uma bomba na Cagepa 
de Campina Grande, já que as 
bombas reservas também fo-
ram afetadas com a inunda-
ção”, explicou o engenheiro 
Rubens Falcão, gerente re-
gional da Cagepa no Litoral.

Rubens adiantou que al-
guns equipamentos danifica-
dos necessitarão ser enviados 
para uma empresa especia-
lizada a fim de passarem por 
um processo de secagem em 
estufas. “Montamos uma força-
tarefa para acelerar os proce-
dimentos, como a secagem da 
casa de máquinas, por exem-
plo. Teremos que enviar alguns 
equipamentos para a estufa, 
mas com a bomba que está 
chegando de Campina Gran-
de, será possível a retomada 
parcial do abastecimento no 
decorrer desta quarta-feira 
[9]”, pontuou Rubens Falcão.

a nossa preocupação é muito 
grande porque o Governo Fe-
deral precisa investir muito 
mais, principalmente naquilo 
que tange a sua responsabili-
dade constitucional acerca do 
tráfico de drogas e da seguran-
ça das fronteiras”, explicou.

Ele ainda pleiteou a ma-
nutenção da proposta ante-
rior acerca da cessão onero-
sa, que passou por recentes 
modificações em relação à 
distribuição de recursos. 
“Nós esperamos que o acor-
do seja preservado para que 
os estados possam receber 
os recursos, considerando 
que não houve apresentação 
de novos investimentos em 
função das limitações orça-
mentárias e financeiras do 
Governo Federal”, finalizou.

Administrador é condenado 
por sonegação de impostos

O juiz Sivanildo Torres 
Ferreira, da 3ª Vara Regional 
de Mangabeira, da Comarca de 
João Pessoa, condenou o admi-
nistrador da empresa Sopro da 
Esperança Carnes, Peixes e Leites 
a duas penas restritivas de direi-
tos pelo crime de omissão de saí-
das de mercadorias sem o devido 
pagamento do imposto. O débito 
tributário gerado foi no valor de 
R$ 111.762,79. O processo  foi jul-
gado durante o mutirão da Meta 
4, do Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), no âmbito do TJPB.

De acordo com a denún-
cia, o réu suprimiu ou reduziu 
tributo, uma vez que não infor-
mou, na Guia de Informações 
Mensais da Secretaria de Esta-
do da Receita, os verdadeiros 

montantes vendidos em seu 
estabelecimento comercial. A 
omissão das saídas de merca-
dorias tributáveis teria ocorri-
do nos meses de janeiro, abril e 
agosto de 2011; janeiro a dezem-
bro de 2012; e janeiro a março e 
maio de 2013. Antes de oferecer 
a denúncia, o Ministério Público 
estadual localizou o denunciado 
para oportunizar o pagamento 
do débito e, assim, extinguir ou 
suspender a punibilidade, po-
rém, não obteve êxito.

Dessa forma, o MP de-
nunciou o réu, pedindo a sua 
condenação. Em resposta à 
acusação, o denunciado pediu 
a absolvição. No voto, o magis-
trado explicou que o autor do 
crime é aquele que tem o poder 

global da ação. “Na espécie, pela 
prova dos autos, especialmente 
a documental e testemunhal, 
restou evidenciada a prática 
do crime. Ainda no que se re-
fere à materialidade, observo 
que houve o exaurimento da 
via administrativa”, analisou.

Em consonância com o 
disposto no artigo 44 do Có-
dio Penal, a pena privativa de 
liberdade foi convertida em 
duas restritivas de direitos, 
sendo uma prestação pecu-
niária em favor de entidade 
pública ou privada com des-
tinação social, na importância 
equivalente a cinco salários 
mínimos vigentes, e a presta-
ção de serviços à comunidade 
ou entidades públicas.

João Azevêdo fez uma 
avaliação positiva da reunião 

e destacou que todos os 
chefes de Executivos estaduais 

apoiaram a proposta que 
tramita no Congresso 

Nacional sobre o Fundeb
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Companheiro da vítima, também brasileiro, é o principal suspeito do crime, tendo sido detido quando se preparava para fugir do país

Brasileira é achada morta 
dentro de mala em Portugal

Giuliana Miranda
Da Folhapress

O assassinato de uma jo-
vem de Ipatinga (MG), encon-
trada morta em uma mala, 
tem causado grande como-
ção na comunidade brasileira 
em Portugal. O companheiro 
da vítima, também brasileiro, 
é o principal suspeito do cri-
me. Ele foi detido e, segundo 
a polícia, preparava-se para 
fugir do país.

Camila da Silva Mendes, 
30, foi assassinada a facadas 
na última quarta-feira (2). O 
corpo foi encontrado próximo 
à casa que ela dividia com o 
namorado na pequena cidade 
de Arruda dos Vinhos, distan-
te cerca de 40 km de Lisboa.

A jovem vivia em Portu-
gal havia menos de dois me-
ses. Segundo relatos da famí-
lia nas redes sociais, ela teria 
se mudado para a Europa 
para viver com o namorado, 
que também é seu primo de 
primeiro grau, Robson Clau-
dio Mandela, 38.

Os dois iniciaram o rela-
cionamento após uma viagem 
de Robson ao Brasil, em maio.

Em entrevista ao progra-
ma Portugal no Ar, o irmão de 
Camila, Werleis da Silva Mar-
ques, afirmou que a irmã rela-
tou ter sido vítima de violência 
doméstica do companheiro, 
que seria muito ciumento. A 
família diz também que ele te-
ria problemas com álcool

A família tenta agora an-
gariar recursos para o tras-
lado do corpo ao Brasil, que 
tem custo estimado em cerca 
de R$ 30 mil.

O consulado do Brasil em 
Lisboa está em contato com 
os familiares, mas as despesas 
do transporte de brasileiros 
mortos no exterior não são 
custeadas pelo Itamaraty. Se-

gundo a Polícia Judiciária, res-
ponsável pela investigação, 
o suspeito, “possivelmente 
motivado por questões de na-
tureza passional”, assassinou 
Camila no quarto alugado que 
dividiam na cidade de Arruda 
dos Vinhos. No momento do 
crime, eles estariam sozinhos 
na residência.

Robson teria então co-
locado o corpo da namorada 
em uma mala de viagem, que 
foi abandonada não muito 
longe do local do crime.

A presença da mala de 
viagem abandonada, enrola-
da com várias faixas de fita 
adesiva, chamou a atenção 
dos moradores, que chama-
ram a polícia.

O suspeito foi detido na 
quinta-feira (3), em uma zona 
de vegetação densa próximo 
ao local do crime. Segundo a 
polícia portuguesa, Robson 
estava abandonando a casa, 
“presumivelmente para se 
ausentar para o estrangeiro”.

Ele se encontra detido 
e deve ser apresentado em 
breve à Justiça.

Nas últimas duas sema-
nas, casos de violência do-
méstica e de feminicídio têm 
chamado a atenção em Por-
tugal. Além de Camila, outras 
duas mulheres foram assas-
sinadas pelos companheiros.

Em abril, uma outra imi-
grante brasileira também foi 
assassinada pelo companheiro.

Ainda não há estatísticas 
oficiais, mas um levantamen-
to do jornal Público indica 
que houve pelo menos 29 fe-
minicídios no país em 2019.

Dados do Rasi (Relatório 
Anual de Segurança Interna) 
de 2018 indicam que, dos 
110 homicídios intencionais 
ocorridos em Portugal, 39 fo-
ram em contexto de violência 
doméstica.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Lavagem de dinheiro

Celso de Mello vota por condenar 
Geddel no caso dos R$ 51 milhões

O ministro Celso de 
Mello, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), foi o segundo 
a votar pela condenação do 
ex-ministro Geddel Viei-
ra Lima e de seu irmão, o 
ex-deputado Lúcio Vieira 
Lima, pelo crime de lava-
gem de dinheiro no caso 
dos R$ 51 milhões em di-
nheiro encontrados em um 
apartamento em Salvador.

Celso de Mello, entre-
tanto, ainda não havia con-
cluído seu longo voto sobre 
o caso, de 218 páginas, que 
começou a proferir ontem. 
Até o fechamento desta edi-
ção, ainda restava ao minis-
tro ler a parte relativa a ou-
tros crimes de lavagem de 
dinheiro, ligados a opera-
ções de compra de imóveis 
pelos irmãos.

Além disso, o ministro 
não havia abordado a acu-
sação pelo crime de asso-
ciação criminosa, também 
imputado aos irmãos pela 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR), o que deve 
ser feito na próxima ter-
ça-feira (15), quando está 
marcada a próxima sessão 
da Segunda Turma do STF, 
onde ocorre o julgamento.

No caso do crime de 
lavagem de dinheiro relati-
va aos R$ 51 milhões pro-
priamente ditos, Celso de 
Mello, que é revisor da ação 

penal do caso e, por isso, o 
segundo a votar, seguiu in-
tegralmente o relator, mi-
nistro Edson Fachin, que na 
semana passada também 
concluiu pela condenação 
de ambos pelo crime.  

“O cotejo das provas 
permite concluir com se-
gurança” que os irmãos 
Vieira Lima tiveram a in-
tenção de ocultar no apar-
tamento “a incrível soma 
de 51 milhões de reais, a 
fim de posteriormente re-
introduzir essa soma, esse 
valor, na economia for-
mal”, configurando assim 
a lavagem de dinheiro, diz 
Celso de Melo.

O julgamento foi sus-
penso e deve ser retoma-
do na semana que vem 
com o restante do voto do 
revisor, no qual ele deve 
se manifestar também a 
respeito dos outros réus 
no caso: o assessor par-
lamentar Job Vieira Bran-
dão e o empresário Luiz 
Fernando Machado.

Além de Celso de Mello 
e Edson Fachin, faltam votar 
os demais ministros da Se-
gunda Turma do STF: Cár-
men Lúcia, Gilmar Mendes e 
Ricardo Lewandowski. 

Denúncia
A denúncia foi apre-

sentada ao STF pela então 
procuradora-geral da Re-
pública Raquel Dodge. Na 
acusação, ela sustentou 
que o dinheiro apreen-
dido seria proveniente 
de esquemas de corrup-
ção na Caixa Econômica 
Federal investigados em 
outras ações penais. Ged-
del foi vice-presidente do 
banco.

Outra parte do dinhei-
ro teria sido acumulada 
por Lúcio Vieira Lima por 
meio do crime de pecula-
to, em que o parlamentar 
se apropriou de parte do 
salário do ex-assessor par-
lamentar Job Brandão.

Celso de Mello, revisor da ação penal, segundo a votar, seguiu integralmente o relator, ministro Edson Fachin

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

O Brasil e mais seis 
países latinos responsabi-
lizaram ontem o ditador 
venezuelano pela crise no 
Equador.

Em nota publicada no 
site do Itamaraty, os gover-
nos de Argentina, Brasil, Co-
lômbia, El Salvador, Guate-
mala, Paraguai e Peru culpam 
o regime de Nicolás Maduro 
por tentar “desestabilizar” a 
democracia equatoriana.

Ainda segundo a nota, 
Maduro estaria buscando 
“estender as diretrizes de seu 
governo nefasto aos países 
democráticos da região”.

O Equador vive uma 
onda de violentos protestos 
há seis dias em função do 
aumento de mais de 100% 
no preço dos combustíveis, 
desencadeado pelo fim de 
subsídios governamentais. O 
término do incentivo estatal 
foi adotado em cumprimento 
a um acordo de austeridade 
feito com o FMI em troca de 
um empréstimo concedido 
pelo fundo em fevereiro.

O bloco de países, diz a 

nota, demonstra “seu forte 
apoio às ações empreendidas 
pelo presidente Lenín Mo-
reno para recuperar a paz, a 
institucionalidade e a ordem, 
utilizando os instrumentos 
concedidos pela constitui-
ção e pela lei, assim como ele 
vem fazendo”. 

Até agora, 570 manifes-
tantes foram detidos pelas 
forças de segurança, em uma 
repressão que foi definida 
por organismos internacio-
nais como excessivamente 
violenta.

Devido à magnitude dos 
protestos em Quito, a capital, 
o governo decidiu transferir 
a sede da administração para 
a costeira Guayaquil nessa 
segunda (8), após cinco dias 
de conflitos entre policiais e 
manifestantes - em sua maio-
ria, estudantes e indígenas.

Ontem, o governo afir-
mou estar aberto à mediação 
internacional por meio da 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) ou da Igreja Cató-
lica para resolver o impasse. 
Em paralelo, Moreno repetiu 
que a alta dos combustíveis 
será mantida.

Crise no Equador: países 
culpam ditador venezuelano

O WhatsApp admitiu 
pela primeira vez que a elei-
ção brasileira de 2018 teve 
uso de envios maciços de 
mensagens, com sistemas 
automatizados contratados 
de empresas.

“Na eleição brasilei-
ra do ano passado houve a 
atuação de empresas forne-
cedoras de envios maciços 
de mensagens, que violaram 
nossos termos de uso para 
atingir um grande número 
de pessoas”, afirmou Ben 
Supple, gerente de políticas 
públicas e eleições globais 
do WhatsApp, em palestra 
no Festival Gabo.

Em uma série de re-
portagens desde outubro do 
ano passado, o jornal Folha 
de S.Paulo revelou a contra-
tação durante a campanha 
eleitoral de empresas de 
marketing que faziam en-
vios maciços de mensagens 
políticas, usando de forma 
fraudulenta CPFs de idosos 

e até contratando agências 
estrangeiras.

Uma das reportagens 
noticiou que empresá-
rios apoiadores do então 
candidato Jair Bolsonaro 
(PSL) bancaram o disparo 
de mensagens em massa 
contra o petista Fernando 
Haddad, que foi derrotado 
e também acabou multado 
pelo TSE pelo impulsiona-
mento irregular de conteú-
do desfavorável ao seu en-
tão adversário. 

O TSE veda o uso de 
ferramentas de automati-
zação, como os softwares 
de disparo em massa. Além 
disso, conforme mostrou a 
Folha de S.Paulo, empresá-
rios contrataram disparos 
a favor e contra candidatos, 
sem declarar esses gastos à 
Justiça Eleitoral, o que con-
figura o crime de caixa dois.

No mesmo evento, o 
executivo do WhatsApp 
condenou os grupos públi-
cos da plataforma acessados 
por meio de links que distri-
buem conteúdo político.

WhatsApp admite 
abuso em eleição

A Polícia Militar loca-
lizou e prendeu o acusado 
de mais de 15 assaltos e se-
questros relâmpagos pra-
ticados contra motoristas 
de aplicativos, nos  últimos 
dois meses, nas cidades de 
João Pessoa e Cabedelo. Ele 
tem 20 anos, estava fora-
gido do sistema prisional 
desde fevereiro e foi preso 
em uma operação realiza-
da no bairro do Jacaré, no 
começo da tarde de ontem, 
em Cabedelo.

A prisão foi realiza-
da pelos policiais da 6ª 
Companhia Independen-
te da PM, com orienta-
ção da Coordenadoria de 
Inteligência, que vinha 
levantando informações 
sobre o acusado, que 
agia usando uma mulher 
para atrair as vítimas, 
por meio dos aplicativos. 
Quando o motorista che-
gava, ele e um comparsa, 
já identificado, anuncia-
vam o assalto.

Acusado de 
assaltos e 
sequestros 
é preso

Uma explosão ocorrida 
por volta das 15 horas de on-
tem em uma fábrica de fogos 
de artifício no município de 
Solânea, distante mais de 130 
km de João Pessoa, resultou na 
morte de um adolescente de 
15 anos e deixou pelo menos 
quatro pessoas feridas.

Segundo o Hospital Distri-
tal de Solânea dois homens, um 
de 43 anos e outro de 46 anos 
chegaram ao local, mas foram 
transferidos para outra unida-
de de saúde por causa da gra-
vidade dos ferimentos. O local 
para onde foram levados não 
foi informado. 

Outros dois homens per-
maneceram internados no 
Hospital Distrital da cidade. 
Até a noite de ontem eles con-
tinuavam em observação e o 
estado de saúde era estável. 

A 7ª Companhia Indepen-
dente da PM informou que a fá-
brica foi totalmente destruída.

Explosão em 
fábrica deixa 
um morto e 
quatro feridos

Da Folhapress

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Patrícia Campos Mello
Da Folhapress
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Operação Xeque-Mate
Quinta fase da operação emitiu oito mandados e 
apreendeu equipamentos e bolsas com dinheiro 
em residências dos envolvidos. Página 6
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Polícia Federal ainda não tem pistas sobre autoria; Ibama admite possibilidade de interditar praias da Paraíba

O aparecimento do óleo 
cru que atingiu 114 praias 
de oito dos nove estados 
nordestinos, incluindo 16 
praias paraibanas segue sem 
explicação. A Polícia Federal 
está investigando o caso e, 
por enquanto, a suspeita é 
de descarte irregular ou va-
zamento por parte de algum 
navio com a consequente 
dispersão do produto pelos 
ventos e correntes marinhas.

Pequenos círculos de 
óleo cru atingiram quatro 
praias de Cabedelo, além do 
litoral de Conde e a Praia do 
Bessa, na capital. O que preo-
cupa agora é que, segundo o 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), 
manchas muito maiores, 
como as ocorridas nos esta-
dos do Rio Grande do Norte e 
Alagoas, ainda podem atingir 
o litoral paraibano. 

Além da Polícia Federal 
e do Ibama, estão acompa-
nhando o caso o Ministério 
Público Federal, a Marinha e 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Ibama e PF monitoram praias por 
causa de vazamento de óleo

Tartaruga morta por 
conta do óleo encontrada 
pela ONG Guajiru

Foto: ONG Guajiru

a Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente 
(Sudema). O chefe da Divi-
são Técnico-Ambiental do 
Ibama na Paraíba, Geandro 
Pantoja, afirmou que o órgão 
segue monitorando as praias 

e caso as manchas maiores 
cheguem será preciso fazer a 
interdição do local, o devido 
atendimento à fauna além da 
retirada do produto. Em nota, 
a Marinha do Brasil informou 
ter instaurado  inquérito ad-

ministrativo para a apuração 
das causas e responsabilida-
des do acidente. 

A Sudema explicou que o 
teste de balneabilidade, feito 
semanalmente no litoral do 
Estado para testar a qualida-

de das águas, verifica apenas 
a presença ou ausência de co-
liformes termotolerantes (coli-
formes fecais) – que tem rela-
ção com a rede de esgotos – e 
que no caso do óleo, será a pró-
pria aparência da praia que vai 

impedir ou não o banho. Nos-
sa equipe entrou em contato 
com a assessoria da Polícia Fe-
deral para saber como está o 
processo de investigação mas 
não obteve retorno.

As manchas de óleo 
começaram a aparecer nas 
praias nordestinas no início 
do mês de setembro. Rober-
to Aragão, presidente da Ong 
Guajiru, que trabalha com 
tartarugas marinhas ameaça-
das de extinção, conta que as 
manchas começaram a apare-
cer no dia 2 de setembro. 

“Como eu faço o moni-
toramento diário, vi quando 
a Praia de Intermares ama-
nheceu cheia de óleo, o chei-
ro era fortíssimo”, lembra. A 
preocupação do grupo agora 
é em relação à temporada de 
desova que está começan-
do. “Estamos torcendo para 
que tenha sido algo pon-
tual e que não haja grande 
impacto ao meio ambiente. 
O período de desova come-
ça esse mês e o óleo cru na 
praia pode prejudicar muito. 
No Rio Grande do Norte um 
animal sufocou com o pro-
duto”, disse.

Moradia

Minha casa, Minha Vida 
tem decretos alterados

Os critérios estaduais 
para a seleção de benefi-
ciários do Programa Minha 
Casa, Minha Vida foram al-
terados nessa terça-feira (8) 
pelo governador do Estado, 
João Azevêdo (PSB). O De-
creto nº 39.555, de 7 de ou-
tubro de 2019, acrescentou 
dois incisos sob o artigo 1º 
do Decreto nº 34.771, de 7 
de fevereiro de 2014, até en-
tão vigente. A mudança foi 
publicada no Diário Oficial 
do Estado de ontem.

Fica reservado, a par-
tir da data de publicação 
do DOE, no mínino, 3% 
das unidades de habitação 

do empreendimento para 
pessoas idosas que sejam 
titulares do benefício ha-
bitacional. Também fica 
estabelecido que deve-se 
reservar, no mínino, 3% das 
unidades para pessoas com 
deficiência ou “famílias de 
que façam parte pessoas 
com deficiência, na ausên-
cia de percentual superior 
fixado em legislação muni-
cipal ou estadual”, como es-
pecificado no decreto.

No caso de empate, o 
maior tempo de inscrição 
nos programas habita-
cionais será considerado 
como critério de desem-
pate. Caso a aplicação do 
percentual de reserva im-
plique em um número fra-

cionado, o valor deve ser 
aumentado até o primeiro 
número inteiro seguinte.

De acordo com Emília 
Correia lima, presidente da 
Companhia Estadual de Ha-
bitação Popular (CEHAP-PB), 
esse decreto apenas cumpre 
a exigência dos normativos 
da Caixa com o mínimo de 
3%. Ela acrescenta que “a 
companhia já faz mais do 
que isso dentro do regime 
de inclusão da política do 
Governo do Estado em re-
lação aos portadores de de-
ficiência, idosos e portado-
res de HIV e mulheres sob 
ameaça em parceria com a 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Humano, das Mulhe-
res e da Saúde”.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Na Paraíba, 16 praias 
foram afetadas pelo 
suposto vazamento. 
Preocupação é que 

as manchas gigantes 
cheguem até o 

litoral paraibano

Minha Casa, Minha Vida
O programa de habitação social 

“Minha Casa, Minha Vida” foi criado 
em 2009 pelo presidente da época, 
Luiz Inácio Lula da Silva. O objetivo 
do benefício é de proporcionar chan-
ces de acesso à moradia própria em 
áreas urbanas e/ou rurais aos cida-
dãos brasileiros. O programa fornece 
condições especiais de financiamento, 
a partir de parcerias com os estados, 

municípios, empresas e outras enti-
dades sem fins lucrativos. A ideia do 
programa surgiu a partir de dados 
da Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (PNAD), feita pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística) em 2008. Na época, o Brasil 
tinha um déficit habitacional de quase 
8 milhões de moradias, o que corres-
pondia a 21% da população na época.

Decretos já estão em afinidade com secretarias da Mulher, Desenvolvimento Humano e da Saúde

Foto: Divulgação
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Mandados de busca e apreensão foram emitidos contra empresas de medicamentos suspeitas em ação fraudulenta

Agentes da Polícia Fe-
deral cumpriram, na ma-
nhã dessa terça-feira (8), 
oito mandados de busca e 
apreensão contra empresas 
distribuidoras de medica-
mentos envolvidas em lici-
tações fraudulentas. Foram 
alvo o ex-deputado federal 
pela Paraíba, André Amaral 
Filho; o pai dele, empresá-
rio André Augusto Castro do 
Amaral e outros envolvidos 
no desvio de recursos pú-
blicos. Nas residências dos 
investigados foram apreen-
didos diversos documentos, 
mídias eletrônicas, além de 
smartphones e uma sacola 
com dinheiro, quantia não 
revelada pela PF. Todo mate-
rial apreendido será pericia-
do. A ação fez parte da Ope-
ração Xeque-Mate.

Agentes descaracteri-
zados também estiveram na 
Secretaria de Administração 
do Estado para requisitar 
documentos originais da em-
presa Almed, principal inves-
tigada na operação e que é 
suspeita de participação em 
licitações para fornecimento 
de medicamentos para a área 
de saúde no Estado. Segundo 
o delegado Fabiano Emídio, 
as investigações são do pe-
ríodo 2014 a 2018.

Esta é a quinta etapa da 
Operação Xeque-Mate e teve 
o objetivo de cumprir man-
dados de busca e apreensão 
expedidos pela 16ª Vara Fe-
deral da Seção Judiciária da 
Paraíba. A ação aconteceu 
em conjunto com o Ministé-
rio Público Federal, o Gaeco 
do MP da Paraíba e a Contro-
ladoria Geral da União. Em 
João Pessoa os locais visita-
dos pelos agentes foram nos 
bairros de Manaíra, Miramar 
e Treze de Maio.

Em entrevista coletiva 
o delegado Fabiano Emídio 
de Lucena Martins, deta-
lhou o esquema criminoso 
ao afirmar que os indícios da 
prática de crimes realizados 
pela organização começaram 
a partir de um trabalho de 
auditoria “complexa e por-
menorizado”. Segundo ele, 
durante as investigações os 
agentes descobriram fraude 
licitatória, corrupção ativa e 
passiva e formação de orga-
nização criminosa. 

Os representantes dos ór-
gãos envolvidos na operação 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Xeque-Mate realiza buscas em 
casas de envolvidos com fraude

explicaram como a organiza-
ção criminosa agia. Segundo 
o diretor de operações espe-
ciais da Controladoria Geral da 
União (CGU), na Paraíba, Israel 
José de Carvalho, desde 2014 a 
Prefeitura Municipal de Ca-
bedelo movimentou cerca 
de R$ 170 milhões na área 
da saúde, sendo que algo em 
torno de R$ 60 milhões foram 
recursos do Governo Federal. 
“Estamos levantando para sa-
ber o montante que pode ter 
sido desviado pelas fraudes”, 
esclareceu.

Segundo Fabiano Emí-
dio, nessa fase da operação 
foram realizadas medidas 
cautelares para obter mais 
provas contra a quadrilha. Na 
época das fraudes, revelou, os 
então gestores de Cabedelo 
sabiam das irregularidades 
que vinham sendo cometidas 
durante a administração do, 

agora, ex-prefeito Leto Viana.
Na coletiva, Israel José, 

da CGU, revelou que pelo me-
nos onze empresas podem 
estar envolvidas com o esque-
ma criminoso. No entanto, 
na operação de ontem, ape-
nas duas foram investigadas. 
Além de Cabedelo, outras pre-
feituras podem estar envolvi-
das com as fraudes: Maman-
guape, Gurinhém, Conceição, 
Pedra Lavrada, São Vicente do 
Seridó e Itaporanga. A Polícia 
Federal já solicitou documen-
tos a essas prefeituras para 
confrontar com as informa-
ções investigadas.

Além das buscas e apreen-
sões nas residências, escritórios 
e empresas dos investigados 
em João Pessoa e Cabedelo os 
agentes federais também cum-
priram determinações da Jus-
tiça numa empresa envolvida 
com fraudes em Pernambuco.

n Na operação realizada pela polícia, nes-
sa terça-feira, também foram alvos o em-
presário Reuben Cavalcanti, ex-secretário 
de Transportes de Cabedelo; a ex-candi-
data à vereadora do município, Vina Lúcia 
Ribeiro, o empresário pernambucano, 
José Adênio de Melo Júnior; empresário 
Antônio Carlos Almeida Sobrinho e a sede 
da empresa Almed, distribuidora de medi-
camentos localizado no bairro Jardim Tre-
ze de Maio, em João Pessoa, que teve cer-
ca de R$ 15 milhões faturados entre 2016 
e 2019, entre contratos com prefeituras.
O ex-parlamentar e seu pai publicaram 
nota, através de rede social, se declaran-
do inocentes e que estão sendo vítimas 
de uma denunciação caluniosa “por parte 
de criminoso confesso que quer se bene-
ficiar da delação premiada para atacar a 
honra alheia”. A nota não cita o delator. 
Afirmam que não temem as investigações 
e que estão à disposição da Justiça “para 

esclarecer denúncias sem provas”. E con-
cluem, revelando que a Polícia Federal 
não encontrou itens comprometedores 
e que a operação em suas residências 
causou transtornos à filha do empresário, 
irmã do ex-deputado André Amaral.
André Augusto Castro do Amaral Fi-
lho ficou na suplência na legislatura 
2015/2019, assumiu em 2 de agosto 
de 2016 na vaga de Veneziano Vital do 
Rego que se licenciou para se candidatar 
à Prefeitura de Campina Grande e como 
perdeu, voltou ao cargo. André se afas-
tou em 30 de novembro do mesmo ano, 
sendo efetivado na legislatura em 1o de 
janeiro de 2017, em virtude da renúncia 
do titular, Manoel Júnior (PMDB), eleito 
vice-prefeito de João Pessoa. Quando 
esteve na Câmara dos Deputados era 
ligado ao PMDB (hoje MDB). Tentou a 
reeleição já filiado ao PROS, mas não 
obteve êxito.

EMprEsários taMbéM foraM alvo dEsta quinta fasE opEração

Bolsas com dinheiro 
em espécie foram 

apreendidas, mas PF 
não revelou o valor do 
montante encontrado 
nas residências dos 

envolvidos

Dados da quinta fase 
da operação foram 

apresentados durante 
coletiva de imprensa 

realizada ontem

foto: Ascom-PF

A Operação Xeque-Mate
A Operação Xeque-Mate teve a 

primeira fase em abril do ano passa-
do, quando no dia 3 foram presos o 
então prefeito de Cabedelo, Leto Via-
na, vereadores, servidores públicos, 
empresários e sendo determinado 
o afastamento de funcionários da 
prefeitura. Nesta fase também foram 
detectados funcionários fantasmas na 
prefeitura. Na segunda fase, no dia 
19 de julho, a Polícia Federal cumpriu 
mandados de busca e apreensão e 
sequestro de aplicações e ativos fi-
nanceiros no valor de R$ 3,1 milhões, 
com o objetivo de ressarcir os cofres 
públicos. Foi quando ocorreu a prisão 
do radialista Fabiano Gomes por de-
sobediência à Justiça.

No dia 22 de março deste ano o 
alvo foi o empresário Roberto San-
tiago, proprietário dos Shoppings 
Manaíra e Mangabeira, em João 
Pessoa. Também foram cumpridos 
mandados de busca e apreensão 
nas residências de investigados. 
Nesta fase o objetivo, segundo a PF, 
foi coibir um esquema de corrupção 
e fraudes licitatórias referentes aos 

contratos de manejo de resíduos 
sólidos da Prefeitura de Cabedelo. 
No dia 22 de maio o alvo foi o con-
selheiro do Tribunal de Contas do 
Estado, Fernando Catão, suspeito 
de participação na negociação para 
impedir a construção de um shopping 
center em Intermares.

A quinta fase da Operação 
Xeque-Mate foi deflagrada com o 
objetivo de angariar elementos de 
prova relacionados à possível prática 
de crimes e desvios de recursos pú-
blicos federais destinados à aquisição 
de medicamentos pela Prefeitura de 
Cabedelo, Litoral Norte da Paraíba.

Participaram da operação cerca 
de 50 policiais federais que cumpri-
ram os mandados nas residências dos 
investigados e nas empresas contrata-
das pela Prefeitura de Cabedelo para 
fornecimento dos medicamentos. Os 
investigados poderão responder pelos 
crimes de formação de organização 
criminosa, lavagem de dinheiro, cor-
rupção ativa e fraude licitatória. As 
penas somadas poderão chegar a 
trinta anos de reclusão.

Operação teve início 
em abril de 2018 e as 
penas dos que forem 

responsabilizados 
criminalmente podem 

chegar a 30 anos

foto: Ascom-PF

foto: Evandro Pereira
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Desde preparo físico e mental até atenção especial ao edital: as dicas para se sair bem e não ser desclassificado

O Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem) é a prova 
mais esperada do ano para 
milhões de estudantes que al-
mejam um lugar nas universi-
dades públicas ou que desejam 
ganhar bolsas de estudos em 
faculdades particulares. Para 
realizar esse desejo, os estu-
dantes precisam se dedicar 
aos estudos, mas também ficar 
atentos a detalhes que podem 
levá-los à desclassificação. E 
um deles é estar atento ao que 
diz o edital.

As provas do Enem 2019 
serão realizadas nos dias 3 e 10 
de novembro (dois domingos) 
por mais de seis milhões de es-
tudantes. Na Paraíba, se inscre-
veram 174 mil pessoas. Os can-
didatos receberão os cartões 
de inscrições no próximo dia 
16 com informação sobre local 
e sala de prova. Segundo infor-
mações do Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas (Inep), 
as provas serão realizadas às 
13h30 (horário de Brasília), 
com duração de 5h30 no pri-
meiro dia, e 5h no segundo. Os 
gabaritos serão divulgados no 
dia 13 de novembro e o resul-
tado será conhecido em janeiro 
de 2020. 

Alguns segredos que 
ajudam a melhorar o desem-
penho no exame: comece 
a prova pelas matérias que 
você mais gosta e tente resol-
ver as questões mais fáceis 
primeiro, tire-as logo do seu 
caminho. Em seguida, econo-
mize tempo para resolver as 
questões mais complexas, ou 
as matérias com as quais você 
tenha dificuldades.

Segundo a professora 
de um cursinho preparatório 
para concursos em João Pes-
soa, Alice Medeiros, faltando 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Profissionais dão dicas para
fazer boas provas no Enem

COMARCA DA CAPITAL. 16ª. CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS Processo: 
0008123-19.2014.815.2001. Ação: EXECUÇÃO DE TÍTULO. EX.º MM. Juiz de Direito da vara 
supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem ou dele tiverem 
conhecimento que, perante este Juízo e Cartório da 16ª Vara Cível, se processam os termos de uma 
AÇÃO DE EXECUÇÃO POR TÍTULO EXTRAJUDICIAL Nº 0008123-19.2014.815.2001, promovida 
por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A em desfavor de TRIUNFO GERADORES LTDA, 
WALTER VIEIRA DE SOUZA FILHO e POSTO DE BATERIAS TRIUNFO LTDA. O presente edital 
tem por finalidade a CITAÇÃO dos executados TRIUNFO GERADORES LTDA (CNPJ sob o nº 
15.261.207/0001-97), POSTO DE BATERIAS TRIUNFO LTDA (CNPJ sob o nº 08.682.569/0001-96) 
e WALTER VIEIRA DE SOUZA FILHO (CPF sob o nº 463.922.114-20),atualmente em local incerto 
e não sabido, para pagarem a dívida, no valor de R$ 46.710,48 (quarenta e seis mil setecentos e 
dez reais e quarenta e oito centavos), devidamente atualizado, acrescido de custas processuais e 
honorários advocatícios fixados em 10%  sobre o valor da causa, no prazo de 03 (três) dias. Não 
sendo efetuado o pagamento, realizar-se-á penhora de tantos bens quanto bastem para garantia 
da execução, e sua avaliação, lavrando-se o respectivo auto de tais atos intimando o executado, 
com advertência de que o prazo para interpor embargos à execução é de 15 (quinze) dias, conta-
dos a partir do primeiro dia útil seguinte ao fim do prazo do edital (art.915 c/c 231, inc.IV do CPC). 
Advertindo-se, ainda, que, na ausência de manifestação, será nomeado curador especial (art. 
257,IV, CPC).E,para que chegue ao conhecimento de todos e não se alegue ignorância, deter-
minou o MM. Juiz a expedição do presente EDITAL, que será publicado na forma da Lei. Dado e 
passado nessa cidade de João Pessoa, aos 26 de setembro de 2019. Dr. Fábio Leandro de Alencar 
Cunha, Juiz de Direito desta 16ª Vara. Eu, Mácia B. Gondim Coutinho, Técnica Judiciária, digitei-o.  

COMARCA DA CAPITAL. 4ª. CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. Processo: 0037888-
40.2011.815.2001. Ação: EXECUÇÃO DE TTULO EXº MM. Juiz de Direito da vara supra, em 
virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento 
tiverem, que perante este Juízo da 4ª Vara Cível, processa-se uma Ação de Execução de Título 
Extrajudicial, Processo nº 0037888-40.2011.815.2001, promovida por  BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A, em que foi determinada a citação do Sr. AMARO FIÚZA CHAVES NETO, CPF sob o nº 
977.696.144-49, que se encontra em lugar incerto e não sabido, pelo presente edital CITA o acima 
mencionado, para, efetuar o pagamento no valor de R$ 36.396,26 (trinta e seis mil, trezentos e 
noventa e seis reais e vinte e seis centavos), acrescido das custas, no prazo de 03 dias. Não efetuado 
o pagamento, realizar-se-á penhora de tantos bens quanto bastem para garantia da execução, e 
sua avaliação, lavrando-se o respectivo auto e demais atos intimando o executado para interpor 
embargos à execução no prazo de 15 dias, art. 915 c/c 231, IV do CPC. E, para que ninguém possa 
alegar ignorância, mandou o(a) Meritíssimo(a) Juiz(a) expedir o presente edital, que será publicado 
no Diário da Justiça, em jornal de grande circulação na localidade e afixado no local de costume. 
E em caso de revelia, será nomeado curador especial, conforme disposto no art.257, IV, do CPC. 
CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 11 dias do mês de setembro do 
ano de 2019. Silvana Carvalho Soares, MM. Juiz de Direito na 4ª Vara Cível, Eu, Francisco Assis 
Medeiros Filho, Técnico Judiciário, o digitei e subscrevo. Silvana Carvalho Soares. Juíza de Direito. 

Foto: EBC

Controle da ansiedade é uma das dicas para que o candidato esteja preparado para fazer o Exame Nacional

menos de uma semana para a 
prova, o melhor é o estudante 
desacelerar os estudos e rela-
xar. Não adianta o candidato 
querer revisar todo o conteúdo 
do Ensino Médio nos poucos 
dias que antecedem a prova. 
A sugestão é que o estudante 
durma bem para estar prepa-
rado física e psicologicamente 
para o exame.

Ela recomenda ainda que 
o estudante faça atividades fí-
sicas, ou seja, algumas que se-
jam leves e tragam tranquilida-
de. O candidato deve manter a 
rotina nos dias que antecedem 
a prova e buscar atividades 
que tragam um certo conforto, 
como assistir algum filme de 
comédia e tentar relaxar mais. 
O bom é ficar confiante e não 
deixar a ansiedade atrapalhar 
o bom desempenho na hora da 
prova. “Ele precisa ficar ciente 
que fez o melhor e que duran-
te as provas é só demonstrar 
tudo isso”, resumiu a professo-
ra Alice Medeiros. 

Nas salas de provas, os 
candidatos não poderão fazer 
qualquer consulta ou receber 
e repassar informações sobre 
o conteúdo das provas. Essa é 
uma das ações que podem le-
var à eliminação do candidato, 

mas outras atitudes também 
podem provocar a exclusão 
do participante.

Dicas
A eliminação pode ocor-

rer, por exemplo, se o candi-
dato começar a prova antes 
das 13h30 ou sair da sala sem 
acompanhamento de um fiscal 
depois das 13h. Também não 
é permitido deixar o local da 
prova em definitivo antes de 
completar duas horas depois 
do início das provas.

O estudante também deve 
ficar bem atento às seguintes 
regras do Enem: ele deve aten-
der às orientações da equipe 
de aplicação durante o exame, 
não receber qualquer informa-
ção referente ao conteúdo das 
provas de qualquer pessoa, 
não utilizar caneta de material 
não transparente, lapiseira, 
borrachas, livros, manuais, 
impressos ou anotações du-
rante o exame, não utilizar ou 
portar qualquer dispositivo 
eletrônico, não utilizar óculos 
escuros e artigos de chapela-
ria, como boné, chapéu, visei-
ra, gorro ou similares, aguar-
dar o aplicador fazer a coleta 
de seu dado biométrico du-
rante o exame, e se terminar 

a prova antes dos 30 minutos 
finais, entregue seu Caderno 
de questões ao aplicador.

Ainda no que diz respei-
to às precauções para não ser 
eliminado durante as provas, o 
estudante não deve fazer ano-
tações em qualquer documen-
to que não seja o Cartão-Res-
posta, o Caderno de Questões, 
a Folha de Redação ou a Folha 
de Rascunho. E ao terminar as 
provas, deve entregar ao aplica-
dor, o Cartão-Resposta, a Folha 
de Redação, a Ficha para Coleta 
de Dado Biométrico e a Folha 
de Rascunho. Não se recuse, 
sem justificativa, a passar pela 
revista eletrônica e pela coleta 
de dado biométrico, bem como 
ter seus objetos revistados ele-
tronicamente.

De acordo com o edital, a 
eliminação do participante po-
derá ocorrer também em caso 
de uso de dispositivos eletrô-
nicos, como máquinas calcula-
doras, agendas eletrônicas ou 
similares, telefones celulares, 
smartphones, tablets, ipod, 
gravadores, pendrive, mp3 ou 
similar, relógio, ou qualquer re-
ceptor ou transmissor de dados 
e mensagens. Qualquer dispo-
sitivo desse tipo pode acarrear 
a exclusão do participante.

Oito municípios paraiba-
nos receberão novos profis-
sionais pelo Projeto Médicos 
pelo Brasil. As cidades con-
templadas são Amparo, Ca-
choeira dos Índios, Cuité (que 
receberá dois médicos), Nova 
Floresta, Picuí, Pocinhos, San-
tana dos Garrotes e Solânea. A 
decisão foi publicada na edi-
ção dessa terça-feira (8) do 
Diário Oficial da União. 

A portaria determina 
também a expedição das car-
teiras de identificação de to-
dos que atenderam os requi-
sitos legais para as atividades 
do projeto previstas no pro-
jeto. O documento informa 
ainda o local onde o médico 
vai trabalhar.

De acordo com o Minis-
tério da Saúde, o projeto é 

parte do esforço do Governo 
Federal, com apoio de es-
tados e municípios, para “a 
melhoria do atendimento aos 
usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS). Além de levar 
mais médicos para regiões 
onde há escassez ou ausên-
cia desses profissionais, o 
programa prevê, ainda, mais 
investimentos para constru-
ção, reforma e ampliação de 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBS), além de novas vagas 
de graduação, e residência 
médica para qualificar a for-
mação desses profissionais”.

Segundo a pasta, o Médi-
cos pelo Brasil se soma a um 
conjunto de ações e iniciati-
vas do governo objetivando 
o fortalecimento da Atenção 
Básica do país.

Oito cidades receberão 
Médicos pelo Brasil

As inscrições para o 
processo seletivo da Uni-
dade de Pronto Atendi-
mento (UPA) de Santa Rita, 
Região Metropolitana de 
João Pessoa, estão abertas 
até o próximo domingo 
(13). Ao todo são 78 va-
gas, sendo 18 priorizadas 
para pessoas que buscam 
o primeiro emprego e 5% 
reservadas para pessoas 
com deficiência. Os salá-
rios variam de R$998 a 
2.190 reais.

Os interessados em 
participar da seleção de-
vem se inscrever pelo site 
do Instituto Acqua (www.
institutoacqua.org.br). É 
necessário ter no míni-
no 18 anos completos na 
data de encerramento das 
inscrições. No site do insti-
tuto, na parte do processo 
seletivo, o candidato vai 
“preencher e enviar a ficha 
de inscrição, optando pelo 
cargo pretendido, no qual 
declarará estar ciente das 
condições exigidas e das 
normas estabelecidas no 

momento da inscrição”, 
como especifica o edital.

A maior parte das 
vagas é destinada a técni-
cos de enfermagem, com 
um total de 21, sendo 16 
com experiência e 5 para 
primeiro emprego. A car-
ga horária é de 36 horas, 
com requisito de Ensino 
Médio completo. O cargo 
com maior salário é o de 
enfermeiro, dispondo de 
20 vagas e que exige Ensi-
no Superior em enferma-
gem. As outras vagas são 
distribuídas entre agente 
de asseio e conservação, 
assistente administrativo, 
assistente social, auxiliar 
administrativo, auxiliar de 
farmácia, maqueiro, con-
dutor de ambulância, re-
cepcionista e roupeira.

O processo se divide 
em etapas. O resultado 
do processo seletivo sairá 
no dia 5 de novembro de 
2019, juntamente com as 
informações para realiza-
ção de exame de admissão 
e entrega de documentos.

Para saber mais infor-
mações basta acessar o site 
www.intitutoacqua.org.br

Seleção para UPA de 
Santa Rita até dia 13
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

LiStA dOS MédicOS nA PARAíBA: 

n Wladimir câmara Bezerra – Amparo
n Antonio José Pedrosa – cachoeira dos índios
n Adriana de Souza Pereira – cuité
n Alysson Henrique da Silva – cuité
n José Fábio costa de Jesus – nova Floresta
n Marco Augusto Silva Santos – Picuí
n Ricardo Andrade de Miranda – Pocinhos
n Pedro Lopes Bezerra – Santana dos Garrotes
n Alonso José Figueroa Fernandez - Solânea
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Programação conta com atrações de outras cidades para atender demandas do público que vem de outros locais

Para resgatar as brin-
cadeiras populares e esti-
mular a criatividade e inte-
ração dos usuários entre si, 
familiares e reabilitadores, 
a Fundação Centro Integra-
do de Apoio ao Portador 
de Deficiência (Funad) rea-
liza até quinta-feira (10) 
uma programação especial 
para o Dia das Crianças, em 
João Pessoa. A Educação de 
Trânsito do Departamento 
Estadual de Trânsito (De-
tran-PB) realiza hoje (9) 
atividades de circuito com 
os usuários da instituição, 
para ensinar sobre as Leis 
de Trânsito.

Durante a semana, ha-
verá atividades em alusão 
ao Dia das Crianças para que 
crianças de várias regiões do 
Estado também sejam con-
templadas. Catarina Arruda, 
coordenadora de Atividades 
da Família comentou um pou-
co sobre a programação. Na 
segunda-feira (7) ocorreram 
brincadeiras com os alunos 
da Uninassau, além de cortes 
de cabelos. Ontem (8) acon-
teceu a festa oficial da Fu-
nad, com uma programação 
voltada para as brincadeiras 
populares e cantigas de roda, 
apresentação do Laterê, gru-
po de percussão infantil do 
município de Sapé, pintura 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Funad tem semana especial
para Dia das Crianças em JP

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

no rosto, pula-pula e comidas 
infantis como algodão doce e 
pipoca. A animação da garota-
da ficou por conta do palhaço 
Pipi, parceiro da Funad. No 
encerramento haverá brinca-
deiras promovidas por alunos 
de Educação Física da Unipê e 
a colaboração de Gilda Cabe-
leleira.

Simone Jordão, presi-
dente da Funad ressaltou a 
importância de atividades 
complementares previstas 
no calendário letivo para po-
tencializar a reabilitação da 
criança

“A rotina da criança com 
alguma deficiência já é tão 
desgastante, com diversas 

terapias que atividades de 
socialização e diversão como 
o Dia das Crianças colabo-
ram muito para o processo 
de reabilitação dos usuá-
rios”, enfatizou.

Natural de Esperança, 
Edilaine Oliveira relembra 
a evolução de seu filho au-
tista, Joalisson Henrique e 

afirma que o apoio da Fu-
nad foi fundamental. “Ele 
começou tratamento aos 
dois de idade, mas eu já 
desconfiava que ele pudes-
se ser autista aos seis me-
ses. No começo foi muito 
difícil, fiquei desnorteada 
achando que não seria ca-
paz. Eu vivo para ele, des-

de que chegamos aqui vejo 
uma dedicação e amor pe-
los usuários. Meu filho já 
melhorou bastante graças 
aos reabilitadores da insti-
tuição”, agradeceu.

Maria Vitória, mãe do 
autista Matheus Henrique, 
11 anos, conta que ele não 
gosta de multidões, mas a 
equipe de reabilitadores 
tem trabalhado nele essa di-
ficuldade. “Eu costumo dizer 
que a Funad é a família que 
a gente constrói. Toda ter-
ça-feira venho de Esperança 
com ele. Foi aqui que ele co-
meçou a vestir-se sozinho, 
escovar dentes, socializar e 
a ter menos medo de mul-
tidão. Ele faz terapia ocupa-
cional, circuito de educação 
física, hidroterapia e acom-
panhamento psicológico”, 
disse.

Natural de Guarabira, 
Rosa Maria é mãe de Bea-
triz Arruda, que possui Sín-
drome de Down, ressalta a 
importância da Funad na 
reabilitação dos usuários. 
“Se não tivéssemos essa 
instituição tão séria e com-
prometida com os nossos 
filhos o que seria das pes-
soas com deficiência na Pa-
raíba? Minha filha evoluiu 
muito, faz dança, natação 
e artes, tem amigos aqui. 
Ela adora eventos festivos 
como Dia das Crianças e 
São João”, afirmou.

Desde segunda-feira, as crianças da Fundação têm várias opções não só de lazer mas também de informações sobre trânsito e da cultura paraibana

Projeto feito com a comunidade deu nova roupagem para o local que ainda sofre com efeitos das chuvas

Foto: Roberto Guedes

Foto: Ravi Pacheco

No dia 12 de ou-
tubro é comemorado 
o Dia de Nossa Senho-
ra Aparecida ou Con-
ceição Aparecida, a 
padroeira do Brasil. O 
dia será marcado pela 
tradicional Romaria da 
Guia, na cidade de Lu-
cena, na Paraíba. Com 
um per-
curso de 
1 0 k m , 
da Igreja 
Matriz da 
Paróquia 
S a g r a d o 
C o r a ç ã o 
de Jesus 
M e n i n o 
até o San-
tuário, o 
momento 
atrai fiéis 
de todo o 
Estado. Em João Pes-
soa, o feriado nacional 
será comemorado em 
quatro paróquias da 
santa, com missas, pro-
cissões e programação 
para crianças. 

A 30a Romaria da 
Guia terá início às 3h 
da manhã deste sába-
do (12), com a acolhi-
da dos Romeiros na 
Igreja Matriz de Luce-
na. A saída da procis-
são com a Imagem de 
Nossa Senhora da Guia, 
acontece às 4h. Ao fim 
da festa, será realiza-
da, às 8h30, com a ce-

lebração de uma missa 
presidida pelo vigário 
geral da Arquidioce-
se da Paraíba, o padre 
Luís Júnior. 

A Paróquia Nossa 
Senhora da Conceição 
Aparecida do bairro 
Colinas do Sul, come-
mora o dia 12 com uma 
procissão que tem iní-
cio às 18h da Capela 
São José, até a Igreja 

Matriz do 
b a i r r o . 
Com a che-
gada da 
procissão, 
às 19h, será 
realizada 
uma missa.  

Já na 
Paróquia 
N o s s a 
S e n h o ra 
A p a r e -
cida, do 
bairro do 

Cristo, a programação 
tem início às 8h, com 
atividades e brinca-
deiras para crianças. 
Às 18h será celebrada 
uma missa e, logo de-
pois, por volta das 20h, 
ocorrerá uma procis-
são, que deve percorrer 
o bairro e depois voltar 
até a igreja. 

As Paróquias Nos-
sa Senhora Aparecida 
do bairro 13 de Maio e 
Nossa Senhora da Con-
ceição Aparecida, em 
Valentina, não infor-
maram as suas progra-
mações. 

Começam preparativos 
para Dia da Padroeira
Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Construção coletiva

Intevenção urbana nas Três Lagoas 
dá nova vida à paisagem do local

Cerca de 50 pessoas, 
entre moradores e volun-
tários, realizaram, no últi-
mo sábado (5), uma ação 
coletiva de intervenção 
urbana, na Comunidade 
Três Lagoas, local que so-
freu com os grandes ala-
gamentos no mês de julho 
e ainda tenta se recuperar 
dos prejuízos pessoais e 
materiais. Idealizada por 
Iago Sarinho, a ação fez 
parte do programa Re-
novaBR e contou com o 
apoio do Coletivo Mão na 
Massa.

Antes o espaço estava 
abandonado e tomado de 
lixo. No entanto, a situa-
ção tornou-se crítica por 
causa dos alagamentos 
que a comunidade sofreu 
durante as chuvas, sen-
do a maior elevação das 
águas em 25 anos na ca-
pital paraibana. Diante 
disso, a proposta da cons-
trução de um espaço co-
letivo surge como ato de 
visibilidade e mobilização 
da comunidade, além da 
criação de um espaço de 
convivência, cultura, arte 
e lazer.

A ação construiu um 
minianfiteatro, uma área 
de convivência e a gela-
deira dos sonhos – uma 
biblioteca diferente, aces-
sível e divertida -, tudo 

isso feito com materiais 
recicláveis, pensando na 
coleta seletiva e no plan-
tio de mudas no espaço.

O idealizador Iago 
Sarinho revela que mais 
importante do que ver a 
praça construída foi o en-
gajamento da comunida-
de.  “A ideia surgiu de uma 
tarefa a ser cumprida no 
curso RenovaBR do qual 
sou aluno, mas se trans-
formou em uma constru-
ção coletiva da comuni-
dade com voluntários. 
A comunidade foi muito 
participativa em parte do 

processo. Tinha pedreiro, 
eletricista que utilizaram 
sua experiência para nos 
ajudar. Galera de Enge-
nharia Ambiental, Civil e 
Arquitetura e voluntários  
reuniram seus conheci-
mentos e disponibilidade 
para ajudar pessoas que 
nem conheciam. Essa mo-
bilização é gratificante”, 
disse.

A moradora Elisânge-
la Alves agradece a inter-
venção urbana feita pelo 
Coletivo Mão na Massa e 
ressalta a importância da 
preservação e consciência 

dos moradores com o lo-
cal. “Queremos preservar 
este local porque deu uma 
vida ao local, queremos 
chamar a Emlur. Ensinar 
as crianças que devemos 
cuidar do espaço, guardar 
os livros depois que uti-
lizar. Afinal, foi feito com 
muito carinho e vontade 
por esses voluntários”, 
afirmou. A ação coletiva 
conseguiu doações da Ener-
gisa, BR Pallets, Copobras, 
Mundo das Tintas,  Estudio 
Parayba, Belo Antifa,  Pezão 
Baú, Lázaro Pallets e Rodri-
gues Ferragens.

Uma das atividades do 
dia 12 de outubro é 

a tradicional Romaria 
da Guia, realizada na 
cidade de Lucena, com 
um percurso de 10km, 
saindo da Igreja Matriz
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Turnê do novo trabalho do paraibano passa por João Pessoa no próximo dia 25, com show no Espaço Cultural

Em disco, Chico César faz do 
amor um ato revolucionário

Literatura
“Vida Aberta - TratadoPoético-Filosófico”: no novo livro do 
escritor, poeta e artista visual W. J. Solha, a História vence a 
Morte e a Arte sublima o Homem.  Página 12
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Chico César compôs, 
sozinho, todas as faixas do 
novo trabalho e sei amor 
não está no disco inteiro, o 
revolucionário está 

Chico César disponibilizou todas as faixas de ‘Amor é um Ato 
Revolucionário’ na internet. Aponte a câmera de seu smarphone 
para o QR code acima e ouça o álbum (é necessário estar 
conectado à internet e talvez um app apropriado seja necessário).

Fotos: José de Holanda/Divulgação

O cantor Chico César vai tra-
zer a turnê do novo CD, O Amor É 
um Ato Revolucionário, para João 
Pessoa. Será no dia 25 deste mês, 
em apresentação única no Espa-
ço Cultural. Depois de Estado de 
Poesia (2015), o artista chega com 
um disco politizado, cheio de re-
cados e pancadas. Uma mistura 
de revolução, amor e dor. Nas le-
tras, a permanência da liberdade 
de sua poesia. O artista sempre foi 
livre para compor e cantar, desde 
quando encontrou com a cigana 
analfabeta lendo a mão de Paulo 
Freire.

São 13 faixas, todas assinadas 
por Chico, letra e música. O dis-
co foi gravado entre abril e junho 
deste ano, nos estúdios Gargolân-
dia (São Paulo), Casa do Mato (Rio 
de Janeiro), Space Blues e Etéreo 
das Recordações de Chita (ambos 
de Sampa). A produção é de André 
Kbelo Sangiacomo e Chico César, 
que assina a direção com Helinho 
Medeiros, pianista de seu grupo.

Este é seu 9º álbum de inédi-
tas, além de discos ao vivo, DVDs, 
vinis e até livros, um deles com 
poemas eróticos. O amor não está 
no disco todo, mas o revolucio-
nário, sim. As faixas “History” foi 
produzida e arranjada por Márcio 
Arantes, “Pedrada”, por Eduardo 
Bid e “Eu quero quebrar”, além da 
leitura de Chico e banda, ganhou 
uma versão bônus produzida por 
André Abujamra.

Ao ouvir O Amor É um Ato Re-
volucionário dá vontade da gente 
voltar aos discos anteriores do 
artista, começando por Aos Vivos 
(1995), o seu disco fundador. “Na 
minha percepção, esse (novo) 
disco tem a ver com muito com 

Cuscuz Clã (de 1996), mas com 
novos elementos e aprofun-

dado em questões musi-
cais. É uma impressão 

minha; o ouvinte é 
quem sabe”, diz Chi-
co, em entrevista ao 
jornal A União, pelo 
telefone.

A apresentação 
do disco, feita por 

Zuza Homem, nos 
remete para os anos 

1980, quando Chico 
participava dos Festivais 

Carrefour. Ele conta: “Eu 
participei do Festival Car-
refour com a canção ‘Do 
Além’ (que foi gravada pela 
cantora alemã Dota Kehr). 
Eu nem me classifiquei, 

nem passei das elimina-
tórias. Depois, teve 
um festival em Avaré 
(SP), que eu fui com 
a música ‘Beradeiro’ 

e fiquei em 3º lugar (geral), mas 
ganhei o 1º lugar, disputando com 
Aldir Blanc e Antonio Carlos Capi-
nam, com a melhor letra”.

O álbum traz convidados: a 
adolescente paraibana Agnes Nu-
nes divide os vocais com Chico 
em “De peito aberto” e a cantora 
pernambucana Flaira Ferro, em 
“Cruviana”, além do guitarrista 
paulistano Luiz Carlini, na música 
“O amor é um ato revolucionário”, 
que tem 7 minutos e 17 segundos 
num solo da guitarra de Carlini, 
junto ao coro de muitas vozes, 
numa viagem sensacional. O gui-
tarrista toca na primeira gravação 
de “Ovelha negra” com Rita Lee e 
Tutti Frutti. É bom demais!

“A Agnes é um encanto. Ela 
foi criada em Jericó, pertinho de 
Catolé do Rocha, e depois ele veio 
morar em Campina Grande. Eu a 
conheci pelo Instagram de Baco 
Exu do Blues (rapper), ai fui ouvir 
e achei incrível! Comecei a segui
-la e escrevi para ela, convidando
-a para participar do meu disco”.

A primeira faixa que dá nome 
ao disco, “O Amor é um ato revolu-
cionário”, tem uma indicação eró-
tica genial: “Toca em gozo a rosa 
viva e imaculada”. “É um poema 
que enaltece o amor corporal, o 
sagrado. Um poema que você pos-
sa encontrar nos ebas indianos e 
na religião oriental. Apesar de eu 
conhecer pouco, mas o pouco que 
sei vem do marabá, outra visão do 
mundo, do sagrado, que está mui-
to perto do mundano e ai, entra o 
erotismo”, comentou.

“Minha morena” foi feita para 
sua mulher, a atriz Barbara Santos: 
”Dei de andar descalço, dormir 
sem roupa, acordar suado e cantar 
baixinho de madrugada, inventan-
do vozes, milhões de vezes, dizer 
seu nome. Sair pra rua, rolar na 
areia, palavras feias achar bonito 
ouvir meu grito e me sentir só. Mi-
nha morena, vem, me namora”.

“Luzia Negra”, a terceira faixa, 
traz à tona uma série de cenas re-
sistentes. Nessa canção, Chico foca 

o fogo no Museu Nacional, no Rio, 
em setembro do ano passado. “Essa 
canção, eu fiz no Rio de Janeiro. Es-
tava lá quando aconteceu o incên-
dio. É uma canção de protesto, mas 
é uma canção de amor. Essa coisa de 
eu querer mergulhar no amor pro-
fundo. A canção dialoga com o amor. 
De amar a nossa ancestralidade, é 
como se eu pudesse fazer amor com 
Lia de Itamacará, Cátia de França 
ou Clementina de Jesus. O que eu 
homem precisa fazer amor com es-
sas mulheres da nossa afetividade, 
como Elza Soares. Nós precisamos 
reverenciar à deusa mulher”.

Desde Himalaia Himeneu (da 
canção “Templo”) que Chico César 
insere conhecimentos nas letras, 
citando personagens da Mitolo-
gia Grega e outras aparições de 
nomes da História. Nesse disco, 
vamos encontrar com Homero, 
Fauno, Cérbero e até Nero, que to-
cou fogo em Roma. “Sim, eu acho 
que nós assumimos essa herança 
greco-latina ocidental, misturada 
a nossa herança afro indígena”.

Em duas canções, Chico mexe 
com as redes sociais: “Like” e “His-
tory”. Na primeira, ele dispara: 
“Quando curto essas besteiras, que 
você posta, às vezes eu me sinto 
um bosta. Mas eu gosto, pois eu sei 
que você gosta”. Na segunda: “Eu tô 
ligado que você visualiza meu his-
tory, quer saber da minha vida, se 
eu to bem, se eu tenho alguém”.

Não vem daí a sacada das re-
des. Ele compôs “Só eu e você” para 
Illy Goveia: “Nesse instante o Insta-
gram não terá fotos, pois as fotos 
não são vida são depois”. Essa, ele 
nunca gravou. “As redes sociais é 
como rádio amador, foi feita para 
comunicação, sendo mais demo-
crata que o rádio. As redes trazem 
a lembrança de Graham Bell. Eu 
já tinha feito uma canção, ´Só eu e 
você´ (para Illy gravar)”. Chico Cé-
sar está lendo Antifa – O Manual 
Antifascista, de Mark Brav. “Eu ate 
postei esse livro no Instagram, mas 
foi retirada a postagem”.

A canção “Curviana” é um de-
lírio. Lembra filmes antigos, ape-
sar de começar com a vinheta do 
Jornal Nacional. Quem faz dueto 
com ele numa performance in-
crível é a recifense Flaira Ferro. É 
uma canção longa, na qual ele dis-
para: “Pra dormir um olho aberto 
e outro fechado, pra comer temer 
o veneno, pra trepar temer o pu-
nhal”. “Eu conheci a Flaira através 
do Reverbo do Recife. Eles fazem 
show com 20 pessoas no palco, 
passando o violão de um pra ou-
tro. Ela me chamou para o clip 
dela e imediatamente eu a chamei 
para participar do meu disco”.

O disco é todo bom, com o 
restante das faixas “Mulhero”, 
Eu quero quebrar”, Pedrada”, 
“As negras”,  e “Lok ok”.

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Entre Raul Seixas e Maria Bethânia
A nona faixa de Amor é um Ato Revolu-

cionário, “O homem sob o coberto puído”  
- “Você que vai ao concerto com seu fraque, 
não vê o homem caído na onda do crack”, 
Chico César canta no estilo Raul Seixas, 
mas ele lembra que a canção foi inspirada 
em Bob Dylan.

“Nós temos isso. Belchior, José Geraldo 
(“Está vendo aquele edifício moço, eu tam-
bém já trabalhei lá”...). Acho que Raul foi 
o mais  Bob Dylan. Tem gente que vê Raul, 
mas tem quem veja Taiguara”, justifica.

A amizade com a cantora Maria Be-
thânia está cada dia mais fortalecida. No 
show da nova turnê dela, Claros Breus, ela 

canta “A taça” (do disco Estado de Poesia), 
“Luminosidade” e Água nordestina”, estas, 
inéditas.

“Eu tenho muito amor por ela. Ela é uma 
artista muito exigente, muito consciente no 
seu ofício, digo, do nosso ofício. Ela nos faz 
olhar para o nosso trabalho com muita res-
ponsabilidade e mais profundidade e não dei-
xar que invadam nossa arte. Eu já era aluno 
de Pedro Osmar. Ao conhecer Maria Bethânia, 
fui aprendendo, com ela, como fazer isso den-
tro do sistema, como sobreviver, defendendo 
as suas verdades estéticas, e dando sentido a 
sua própria vida através de seu trabalho. Eu 
aprendo muito com ela”, fechou 

É uma homenagem a 
Barbara Santos. Faço um paralelo 

com Estado de Poesia. Essa 
canção poderia está no disco 

anterior, mas é uma música que 
mexe com esse amor que é 
revolucionário, a partir da 

experiência amorosa. Ou seja, a 
linha mestra de um disco, de 
outro e ela está presente 



Esses dias, assisti a um episódio de Chef’s Table, a hipno-
tizante série gastronômica da Netflix. Na terceira temporada, 
o chef americano Ivan Orkin fala sobre como sua paixão pela 
culinária nipônica e pelo país o levou a abrir seu próprio res-
taurante de lamen em Tóquio. O episódio mostra um crítico 
japonês especializado no prato, um homem que já comeu 
dezenas de milhares de tigelas da sopa de macarrão, e que 
cita durante a entrevista duas palavras-chave para entender 
a ‘soul food’ japonesa: tradição e ‘umami’. 

Umami é o sabor essencial da culinária japonesa. Ele é 
um dos cinco sentidos que compõem nosso paladar, o mem-
bro caçula do grupo feito por doce, salgado, azedo e amargo. 
A descoberta foi feita por um cientista japonês há mais de 
um século e a palavra quer dizer “sabor gostoso, delicioso”. 
Conseguiu pensar em algum alimento que se encaixa na 
categoria? O queijo parmesão de boa qualidade é um deles, 
assim como o tomate fresco e a carne de porco. Sozinhos, 
não causam muito essa impressão, mas a junção deles com 
comidas dos diferentes grupos faz o ato de comer se tornar 
uma experiência. Um exemplo? Peixe cru e molho shoyo. 
Explosão, acentuação. O Japão é puro umami. 

Os pratos mais consumidos até hoje continuam sendo 
o peixe cru e os bentôs (a marmita) que surgiam em outros 
séculos, em outro milênios até, seja pelo império ou pelos 
camponeses. Foi assim com o lamen, uma sopa de macarrão 
que surgiu por volta do século 19 com influência de imigran-
tes chineses e que se popularizou por seu preço acessível e o 
sabor acentuado utilizando diversos ingredientes na mistura 
e a carne de porco como base (lembrou da feijoada?). O uso 
de arroz nos pratos, por exemplo, veio há dois mil anos. 

Por falar em lamen, talvez a experiência gastronômica 
mais divertida da viagem foi ter comido num dos restauran-
tes Ichiran, um local especializado no prato. Antes de en-
trar, você escolhe e paga numa ‘vending machine’ o que vai 
comer. Você é então direcionado a cabines individuais que 
lembram propositalmente uma sala de aula. Você marca em 
um papel exatamente como você quer o seu lamen: quanti-
dade de pimenta, consistência do macarrão, intensidade do 
molho, etc. Isso sem praticamente falar com a equipe, já que 
as cabines individuais possuem uma cortina no estilo motel 
brasileiro que você nem vê a cara da pessoa que te atende. 
Inclusive, a falta de contato humano é uma característica em 
diversos estabelecimentos lá no Japão. O que pode ser ótimo 
para turistas não conhecedores da língua acaba sendo meio 
triste quando se pensa que a sociedade nipônica se torna 
cada vez mais solitária. 

“O sushi é muito diferente?” deve ter sido a pergunta 
que mais ouvi, e que continuo ouvindo, desde que voltei das 
minhas férias pela terra da flor de cerejeira. A questão é que, 
para mim, a única semelhança entre João Pessoa e o Japão 
são as letras J, O e A. E maldito seja o Japão por ter feito com 
que a experiência de comer sushi em casa tenha se tornado 
tão decepcionante! Então, sim, é bem diferente - mas não são 
sabores completamente novos para quem já come comida 
japonesa com um toque brasileiro. A diferença é a medida 
certa dos temperos e, principalmente, o uso de peixes e algas 

Juntar os nomes de Antonio Banderas e Pe-
dro Almodóvar em um mesmo filme é quase 
uma redundância, um pleonasmo. Os dois re-
presentam tão bem o cinema espanhol que em 
cada filme que trabalham juntos, mais se afirma 
o cinema espanhol, a alma espanhola. Este Dor e 
Glória (2019), (Dolor y Gloria, no original) ora em 
cartaz em João Pessoa, só confirma o que foi dito 
acima. Outros filmes em que trabalharam juntos 
são: Matador, Labirinto de Paixões, A Lei do Dese-
jo. Mulheres à Beira de um Ataque de Nervos, Ata-
me e A Pele que Habito. De quebra, ainda temos 
Penelope Cruz no elenco, uma das atrizes prefe-
ridas de Almodóvar, desde os primórdios de sua 
carreira como diretor de cinema, em grandes fil-
mes como Tudo Sobre Minha Mãe e Volver.  Outras 
atrizes preferidas por Almodóvar são Carmen 
Maura, Rossy de Palma e Marisa Paredes. 

É sabido que o diretor espanhol gosta de 
salpicar detalhes autobiográficos em suas pe-
lículas; embora não se possa afirmar que seus 
filmes são totalmente autobiográficos, a críti-
ca sempre identifica algumas semelhanças en-
tre seus filmes, personagens e a vida do autor, 
embora ele consiga manter um certo distan-
ciamento que não nos permite classificar sua 
obra como totalmente autobiográfica. Neste 
filme, por exemplo, além das referências ma-
ternas, que já tinham sido exploradas em ou-
tros filmes, há a questão da homossexualida-
de, claramente explorada neste Dor e Glória. 
E Banderas esforçou-se para chegar perto do 
diretor também fisicamente, adotando um 
corte de cabelo claramente inspirado no de 
Almodóvar.

Os atores que protagonizam o filme tam-
bém revelam a sensibilidade do diretor. Além 
de Banderas, são belos todos os atores madu-
ros escolhidos para desempenharem os pa-
peis masculinos do filme. Até os meninos fo-
ram cuidadosamente selecionados. Meninos, 
rapazes, homens, de olhos excepcionalmente 
expressivos e reveladores. Uma festa para 
nossos olhos, também.

Sou suspeita para falar de Almodóvar. Sou 
sua fã incondicional desde Mulheres à Beira de 
um Ataque de Nervos, o primeiro que vi, e até 
mantenho uma razoável coleção de seus filmes 
em casa.

E aí, alguém me pergunta porque eu gosto 
tanto de Almodóvar e eu respondo que ele me 
surpreende, ele expõe às claras as hipocrisias, as 
falsidades da falsa moralidade, daquilo que a so-
ciedade quer empurrar para debaixo do tapete. 
Porque ele é bizarro e original. E soa verdadeiro. 
Um espelho invertido que é colocado diante de 
nossas faces, devolvendo nossas imagens inver-
tidas.

Almodóvar é único. Ele é o clown de Shakes-
peare que nos ajuda a sorrir quando a “dor nos 
procura”... ou quando “a saudade nos atormenta”.

É o curare na veia... é tristeza que não tem 
fim. É a felicidade que termina. Sim.

Ele é leve...e é pesado. É o tubo de oxigênio 
que nos ajuda e respirar um ar viciado, que fica 
limpo...depois que ele passa.

Ele é a dor e a glória. O sucesso e o fracasso. 
O apogeu e o ostracismo.

Se a onda puritana que nos ronda desde 
o início do ano continuar operante no Brasil, 
podemos perder de ver outros trabalhos des-
se diretor irreverente, que não poupa insti-
tuições consagradas quando quer fustigá-las, 
denunciá-las pelos seus vícios e hipocrisia, 
como já fez com a família, a Igreja e os cha-
mados “bons costumes”. Tenho fé que isso não 
acontecerá, que continuaremos tendo acesso 
às suas obras, sem corrermos o risco de vê-las 
apenas em cópias piratas ou contrabandea-
das, como aconteceu nos anos plúmbeos da 
ditadura militar. 

A Tônica do Japão: a comida

Banderas 
e Almodóvar

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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extremamente frescos, o que torna a comida espetacular. 
Saborosos, tirados do aquário na sua frente. 

Comemos rodízio de sushi servido em esteiras, sushi 
na feira, sushi de supermercado, sushi pedido num tablet e 
entregue a jato também num sistema de esteiras. Das coisas 
mais diferentes, vieram água-viva, tubarão, cavalo-marinho, 
peixe frito com tripas e tudo, ovo doce, chá salgado. Foi uma 
aventura. E foi delicioso. 

Mas chegou uma hora da viagem em que nos olhamos e 
dissemos “Bora comer um hambúrguer?”. E, mais na frente, 
“Eu comeria uma pizza. Tu também?”. Não foi por enjôo ou 
por não gostar. Acho que a gente se sentiu um pouco ator-
doado com as novidades em excesso. E mesmo comendo as 
comidas ocidentais, ir num restaurante carrega o jeitinho 
japonês de oferecer toalhinhas quentes para limparmos as 
mãos, uma bebida a base de matcha, ou até mel para colocar 
na pizza. 

Só que isso foi pontual, portanto: num festival de outono 
numa rua em Fukuoka, comemos um dos melhores yakisso-
bas da vida. Num apertado beco em Tóquio, em meio a bote-
cos dos dois lados da rua lotados de locais e de torcedores de 
rugby, nos esbaldamos em espetinhos que serão tão difíceis 
de esquecer quanto o emaranhado de fios pendurados no 
teto e a estreita e íngreme escada que fez sofrer o grupo de 
brasileiros que tomaram uma bela quantidade de chope. Na 
feira de rua, comi um atum fresco insuperável. Numa cerimô-
nia tradicional de casamento, tomei um saquê inesquecível. 
Num restaurante de sumô com música bem estranha como 
plano de fundo, tivemos uma deliciosa caldeirada de verdu-
ras, cogumelos e carne de porco. A comida gostosa no Japão 
está por todas as partes.

Entre muitas tigelas de arroz, sopas, peixes e carne, 
eu vivi nas nuvens com os sabores e o amor japonês pela 
gastronomia. Um pãozinho no vapor, recheado com carne 
de porco, a quatro reais, vai ser o melhor pãozinho por esse 
preço que você poderia comer na vida. A reverência no fazer 
de cada prato afeta diretamente o gosto da comida e, por 
isso, no Japão o prazer de comer é democrático.

Combatendo a desigualdade

Em Lisboa, museu quer acabar com 
a domesticação da arte feminina

Quando pesquisava para 
a sua tese de doutorado na 
Universidade de Nova York, 
há 30 anos, a professora de 
estética, curadora e escritora 
Katia Canton descobriu que 
a história de Chapeuzinho 
Vermelho havia passado por 
um processo brutal de as-
sepsia: nas versões mais an-
tigas, o Lobo devorava vovó e 
Chapeuzinho, sem qualquer 
possibilidade de salvação, já 
que o caçador não existia no 
enredo.

Canton acha que um 
processo similar de domes-
ticação ocorre com as expo-
sições de arte sobre mulhe-
res. Quase todas, segundo 
ela, privilegiam a questão 
de gênero, o velho Fla-Flu de 
homens x mulheres.

Escolhida para dirigir 
o Mima (Museu Interna-
cional da Mulher - Associa-
ção), que será aberto em 
Lisboa, ela quer imprimir 
um tom mais político às 
mostras a partir de um tripé: 
sustentabilidade, violên-

cia e indústria da moda.
“Tem museu que fala de 

feminismo como estratégia 
de marketing. Isso não me 
interessa. Quero ver como o 
feminismo está redesenhan-
do o mundo. Não é só uma 
questão de gênero. Quere-
mos entender a questão da 
mulher com a história e com 
a terra”, afirma.

Professora de estéti-
ca na pós-graduação da 
USP e ex-vice-diretora 
do MAC (Museu de Arte 
Contemporânea), Canton 
diz que a questão política 
não ficará restrita a artis-
tas conhecidos.

Em tempos convulsi-
vos, segundo ela, é preciso ir 
além. Ela incluiu nas futuras 
mostras trabalhos de índias 
munduruku, que lutam con-
tra hidrelétricas no rio Ta-
pajós, e de bordadeiras de 
Mariana (MG), que transfor-
maram a tragédia da Vale em 
peça política.

Para a pesquisadora, 
o objetivo do museu não é 
apenas mostrar obras de 
mulheres, mas ser um “es-
paço de debate para temas 

da vida que colocavam a mu-
lher em determinados luga-
res de fala e de atuação”.

A criadora do museu, a 
jornalista e atriz portugue-
sa Paula Castelar, diz que a 
intenção do projeto é criar 
uma outra narrativa sobre 
mulheres. “Nos museus, há 
uma grande desigualdade 
em relação às mulheres, 
muito retratadas, mas com 
poucas obras assinadas no 
feminino. Esta instituição 
tenta ser uma contra-cor-
rente”, diz.

O museu português faz 
parte de uma rede, a Inter-
national Association of Wo-
men’s Museums, fundada 
em 2012 e que tem 74 ins-
tituições em lugares tão dís-
pares quanto Burkina Fasso, 
China, Alemanha e Estados 
Unidos.

A abertura do museu 
será em 25 de novembro, 
data criada pela ONU como 
o Dia Internacional pela Eli-
minação da Violência contra 
a Mulher.

A primeira exposição, 
‘Meu Corpo, Minha Língua’, 
será sobre violência e acon-

tecerá no Fórum Grandela, 
um palacete do início do sé-
culo 20 cedido pela Câmara 
Municipal de Lisboa.

Outras três exposições 
já estão com temas defini-
dos. Serão sobre clima e am-
biente, moda e a teia de gê-
neros que existe atualmente 
no mundo - Nova York, por 
exemplo, reconhece 29 gê-
neros além dos tradicionais 
homem e mulher.

A abertura será um resu-
mo da ópera das artistas fe-
ministas que falam português 
- o museu é voltado aos paí-
ses lusófonos. Tem brasileiras 
(Rosana Paulino, Beth Moy-
sés), portuguesas (Teresa Mi-
lheiro), angolanas (Mónica de 
Miranda) e até de Macau, na 
China (Yuen Yi Lo).

Canton diz que não 
é preciso ser mulher 
para produzir arte que tra-
te de questões femininas e 
incluiu um homem na pri-
meira exposição do novo 
museu: Domingos Mazzilli 
Junior, definido pela cura-
dora como “um gay que 
tem várias personas femi-
ninas”.

Folhapress

Foto: Gi Ismael/acervo pessoal



Não sou de acordar tarde. Nem a recente apo-
sentadoria me faz dormir mais do que me habituei 
ao logo da vida. Sempre fui madrugador, se bem 
que hoje nem tanto. No mais tardar sete horas es-
tou em pé, quando não às seis ou até às cinco se 
houver um bom motivo para aproveitar melhor o 
dia. Mas o que devo considerar aqui é a forma de 
se acordar. Tem coisas que ninguém merece. Se me 
permitirem vou arriscar algumas considerações.

O leitor ou a leitora sabem o que significa a 
palavra “pregão”? Não estou me referindo ao pre-
gão da Bolsa de Valores, mas àquele que ouvimos 
pelas ruas quando alguém anuncia aos gritos um 
produto que quer comercializar. Mais moderna-
mente recorrem à tecnologia e os alto-falantes 
estão aí para ajudar esses ambulantes.

Na minha infância e juventude no interior 
de São Paulo, o pregão que ficou colado na me-
mória foi esse: “Pamonha, pamonha, pamonha! 
Pamonha de Piracicaba”. Repetia-se três vezes a 
palavra pamonha e depois anunciava a origem da 
mercadoria. Sempre uma Kombi com uma difuso-
ra em cima. Deviam ser muitas kombis como essa 
esparramadas pelo interior. Nas décadas de ses-
senta a oitenta, não creio que haja alguma cidade 
daquelas bandas que não se tenha ouvido falar 
das pamonhas de Piracicaba. Até hoje, dizem, se 
ouve esse reclame.

Na minha cidade, São José dos Campos, morei 
em um bairro – Santana – onde também havia um 
vendedor dessas preciosidades (gosto muito de 
pamonha). Era um sujeito meio doido do juízo e o 
pregão do maluco era mais simples: “pamoooooo-
nhááá .́” Só isso. Mas lá estávamos nós, eu mais 
uma meia dúzia de endiabrados.  Escondíamo-nos 
quando ele passava e gritávamos: pamonheiro 
viado. Como criança é mau! Ele ficava uma fera, 
esquecia o cesto de pamonhas e saía ao encalço 
dos detratores. Ia para um lado e alguém gritava 
do outro: pamonheiro viado. Pobre pamonheiro! 
Um dia minha mãe me flagrou nessa prática de-
lituosa e me deu surra e nunca mais perturbei 
aquela criatura. Tem que se respeitar quem está 
ganhando o pão com o suor do próprio rosto, ad-
vertiu-me ela enquanto o fio do ferro de passar 
roupas esquentava meus fundilhos

Por aqui, em nossas feiras livres, o pregão 
mais ouvido é mais ou menos assim: “é dois e 
cinqüenta no geral, no geral”. No caso se está se 
anunciando que por R$2,50 compra-se um quilo-
grama, num pacote que pode incluir tomate, bata-
ta, cebola, cenoura, nacos jerimum  e beterraba.

Mas o que teriam esses pregões a ver com 
meu sono, ou mais precisamente com o meu des-
pertar? Esses nada. Nem a pamonha, nem a beter-
raba interrompem minha madorra, mas o que me 
tortura é uma picape que sai por aí vendendo gás 
de cozinha. Já ouviram uma voz estridente, hor-
rorosa, saindo pelas cornetas de um auto-falante 
anunciando: gaaaaaiiiiiis? Voz que parece ter vin-
do das catacumbas de lá onde mora o demo. Que 
horror! Passa por aqui todos os dias esse infeliz. 
Aquela sesta depois de uma feijoada, o soninho 
que vem manso e acolhedor pode contar que o 
encapetado vai aparecer e interromper nosso re-
pouso. Que mau gosto. Será que alguém compra 
gás desse infeliz?

Ando pensando seriamente em abraçar a cau-
sa do armamento e, se um dia nossos próceres lá 
em Brasília fizerem passar uma lei que permita ao 
cidadão possuir e portar uma arma de fogo, vou 
quebrar o meu e outros porquinhos, juntar mi-
nhas moedas e outras economias para comprar 
uma bazuca. Fuzil, revólver, espingarda não têm 
o poder destrutivo desse equipamento que pre-
tendo adquirir. Vou por fim a esse suplício. O ho-
mem do gás irá pelos ares. Quem quiser adquirir 
o produto, no caso o gás,  poderá fazê-lo na hora 
que quiser. Há estabelecimentos que vendem com 
pronta entrega. Não será por minha culpa que se 
deixará de refogar o arroz.

Serei notícia nos rotativos, nas redes sociais 
e a turma do politicamente correto vai descascar 
os cipós em minhas costas. Não me importarei 
que essa ruma de gente mal amada venha impli-
car comigo. Terei feito um bem à humanidade. Se 
me chamarem às barras dos tribunais direi que 
foi culpa de Bolsonaro e pronto. E estamos con-
versados, ouvir gaaaaiiiiiis, nunca mais e vão me 
desculpando a rima de mau gosto.

 Um suplício 
moderno

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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ESTREIAS DA SEMANA
A Turma do Pererê.doc (Brasil. Dir.: Ricardo Favilla. Documentá-
rio): O documentário aborda o surgimento, o pioneirismo, o desenvol-
vimento e os desdobramentos da turma mais brasileira das histórias em 
quadrinhos. Primeira revista em quadrinhos brasileira, em cores, de um 
único autor, A turma do Pererê também foi pioneira em abordar temas 
como ecologia, sustentabilidade e inclusão social, além de ter alinhado 
suas histórias aos principais acontecimentos do cenário brasileiro da 
época. Manaíra 8: 14h30, 19h00* (*sáb e dom).

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: 
Thurop Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova 
ameaça que coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, 
Chuck, Bomba e Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se 
unem aos porcos Leonard, sua assistente Courtney e o técnico Garry 
para juntos estabelecerem uma trégua instável para formar uma im-
provável superliga que irá salvar suas casas. MAG 4 (dub): 14h30, 
16h45, 19h. Manaíra 1 (dub): 15h00; Manaíra 7 (dub): 14h00, 
16h10, 18h30, 20h45. Mangabeira 4 (dub): 13h30, 15h45, 18h00 , 
20h15. Tambiá 2 (dub): 14h30, 16h30, 18h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur 
Fleck (Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de 
talentos e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, de-
vido aos seus conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck 
reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham 
City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. 
MAG 3 Atmos (dub): 16h15, 19h00. MAG 3 Atmos (leg): 21h40. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h45, 17h15, 20h00, 22h45; Manaíra 5  
(dub): 13h45, 19h15; Manaíra 5 (leg): 16h30, 22h00; Manaíra 6 
(dub): 13:15; Manaíra 6 (leg): 16h00, 18h45, 21h30; Manaíra 9 
Macro XE (leg): (12:45 sáb e dom)15h30, 18h15, 21h00. Manga-
beira 1 (dub): 13:45, 16:30, 19:15, 22:00; Mangabeira 5 (dub): 
15h30, 18h15, 21h00. Tambiá 2 (dub): 20h30; Tambiá 6 (dub): 
14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e 
Gilda são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando 
Gilda acidentalmente descobre um segredo de Borges, um poderoso 
congressista e líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu 
marido em perigo. Cine Bangüê: Qui (03/10), 19h; Seg (07/10), 
19h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Dra-
ma): Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se 
vê obrigado a pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu 
passado retorna. Entre lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua 
infância na década de 1960, seu processo de imigração para a Espanha, 
seu primeiro amor maduro e sua relação com a escrita e com o cinema. 
Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Roman-
ce): O filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os 
seus próprios pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adap-
tar a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro 
ano num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da adoles-
cência e até mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos 
e meninas muitas vezes sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem 
de maneiras completamente diferentes. Manaíra 2: 15h15. Mana-
íra 4: 14h20, 16h20, 18h20, 20h20. Mangabeira 3: 13h15, 15h15, 
17h15, 19h30. Tambiá 4: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/
México/Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. 
Drama): A “bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de 
maconha para os Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um 
país por décadas. Em Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as 
consequências do choque entre ambição e honra. Sua cultura, tradições 
e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo impacto 
será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Dom (06/10), 18h; 
Qua (09/10), 20h30.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. 
Animação, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um 
grupo de pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente 
conhecido por sua altura extraordinária e por viver escondido entre as 
incríveis paisagens do sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar 
Everest na sua jornada de volta para casa. Manaíra 3 (dub): 13h30, 
15h45, 18h00. Mangabeira 2 (dub): 14h00, 16h15. Tambiá 5 
(dub): 14h45, 18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. 
Aventura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma mis-
são sem volta em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extra-
terrestres, McBride viaja pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar 
descobrir por que sua missão falhou. Manaíra 11 VIP (leg): 14h10, 
17h00, 19h45. Mangabeira 3 (dub): 21h30. Tambiá 1 (dub): 
20h20.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dor-
nelles. Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. 
Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, 
os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um 
inimigo desconhecido e implacável? Manaíra 1: 17h30, 20h30. Cine 
Bangüe: Dom (06/10), 15h; Ter (08/02), 19h; Qui (08/10), 19h.

Hebe - A Estrela do Brasil (Brasil. Dir.: Mauricio Farias. Biogra-
fia, Drama): São Paulo, anos 80. Na transição da ditadura militar para 
a democracia, Hebe aceita correr o risco de perder tudo que conquistou 
na vida e dá um basta: quer o direito de ser ela mesma na frente das 

câmeras dona de sua voz e única autora de sua própria história. Entre 
o brilho da vida pública e a escuridão da dor privada, Hebe enfrenta o 
preconceito, o machismo, o marido ciumento, os chefes poderosos e a 
ditadura militar para se tornar a mais autêntica e mais querida celebri-
dade da história da nossa TV. Manaíra 4: 22h15. Tambiá 1: 16h15.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, 
Terror): Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para 
se reunirem em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram 
contra uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não 
tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores havia vencido a criatura 
todos aqueles anos atrás, os sete haviam jurado retornar a Derry se o 
Pennywise reaparecesse. Manaíra 2 (dub): 17h45, 21h15.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley 
ignora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca 
de seu pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois fi-
cam presos na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai des-
cobrem que o aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. 
Manaíra 3 (leg): 20h15, 22h30. Mangabeira 4 (dub): 22h15. 
Tambiá 1 (dub): 14h25, 18h30.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian 
Grunberg. Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso 
em um rancho na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida 
marcada por lutas violentas ficou para trás, mas deixou marcas irrepa-
ráveis. No entanto, quando uma jovem amiga da família é sequestrada, 
Rambo precisará confrontar seu passado e reviver suas habilidades de 
combate para enfrentar um dos mais perigosos cartéis mexicanos. Ma-
naíra 8 (leg): 16h50, 21h45. Mangabeira 2 (dub): 18h30, 20h45. 
Tambiá 3: 14h15, 16h15, 18h15, 20h15.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. 
Há razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de 
dor e humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos 
inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras 
de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua 
(09/10), 18h30.

Vai Que Cola 2 - O Começo (Brasil. Dir.: César Rodrigues. 
Comédia): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica 
conhecer Máicol. Assim que Ferdinando desembarcou ao Rio e 
quando Terezinha ainda vivia com Tiziu... Era uma vez “Vai Que 
Cola 2 – O Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como 
série no Multishow e ganhou as telas dos cinemas reúne toda a 
turma do Méier para contar como tudo começou. Uma feijoada 
no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez os personagens 
que conquistaram o público na TV e no cinema. Tambiá 5: 
20h45.

 

Quatro artistas da Paraíba inte-
gram a relação de mais de 50 atrações 
que irão compor a escalação da 16ª 
edição do festival potiguar DoSol 2019, 
um dos mais relevantes eventos vol-
tados à cena musical independente do 
país. O festival está agendado para os 
dias 23 e 24 de novembro, e acontece, 
pela terceira vez, no Beach Club, locali-
zado na Via Costeira de Natal (RN). 

Pelo Estado, estarão no evento as 
bandas como Sinta a Liga Crew, que vai 
receber, no palco, o rapper, também 
paraibano, Fontes. Outro encontro 
que vai representar bem a Paraíba é 

reunião entre o produtor ChicoCorrea 
com o paulista Kiko Dinucci e o norue-
guês Paal Nilssen-Love. A programação 
ainda contará com o duo HxxX, também 
do Estado.

A organização adianta que essa 
dobradinha de convidados dará o tom 
em outras apresentações. Por exemplo, 
Braza (RJ) com Dusouto (RN), a Or-
questra Greiosa (RN) com Ekena (SP), 
Camarones Orquestra Guitarrística 
(RN) com Manoel Cordeiro (PA), entre 
outras surpresas.

Seguindo na resistência, os pro-
dutores Ana Morena e Anderson Foca 
destacam o papel social de formação 
de público e disseminação de novos 
trabalhos de artistas que não possuem 

tanta visibilidade dentro dos grandes 
canais de divulgação musical - postura 
adotada desde a primeira edição do 
evento. “Somos e seremos sempre fãs 
de música, e o Festival DoSol é lugar 
de juntar todos esses fãs – seja dentro 
ou fora dos palcos, independente de 
origem e idade”, comenta Foca.

Confira a escalação completa apon-
tando a câmera do seu smartphone 
para o QR Code nesta página (é preciso 
estar conectado a internet e, em alguns 
casos, é necessário um aplicativo apro-
priado). Os ingressos custam entre R$ 
35 e R$ 70. A casadinha social para os 
dois dias sai R$ 30. Os tickets já estão à 
venda pelo link www.sympla.com.br/
festivaldosol2019.

Música

André Cananéa 
sdfdsafsdafsdf

Paraibanos estão na escalação 
de festival potiguar DoSol 2019

Foto: Marcelo Rodrigues/divulgação

O grupo Sinta a 
Ligua Crew integra 

o rol de 50 
atrações do 

festival, que 
acontece em no-

vembro (aponte o 
smartphone para 

QR Code acima 
para conferir a 

programação 
completa)
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Em “Vida Aberta - Tratado Poético-Filosófico”, de W. J. Solha, a História vence a Morte e a Arte sublima o Homem

Dias atrás, assisti à es-
treia da dupla formada pelas 
jornalistas Glória Maria e San-
dra Annenberg no comando 
do Globo Repórter, talvez o 
maior destaque da Rede Glo-
bo na grade de documentá-
rios. A reportagem, conduzi-
da por Jorge Pontual, revelou 
segredos da mais populosa e 
cosmopolita cidade dos Esta-
dos Unidos, palco de grandes 
acontecimentos, berço de 
muita gente famosa e assun-
to de incontáveis histórias no 
campo das manifestações ar-
tísticas. 

Ao observar a silhue-
ta futurista da Grande Maçã 
– expressão pela qual Nova 
Yorque também é conhecida -, 
composta de edifícios de aço 
e vidro, de belas e complexas 
estruturas arquitetônicas, e 
de uma população profun-
damente miscigenada, tudo 
remetendo a uma espécie de 
engrenagem cósmica que se 
move por vontade própria e 
em velocidade inalterada, em-
bora feita do ritmo das partes, 
veio-me à mente Vida Aberta, 
o novo livro de W. J. Solha.

Em seu “Tratado Poéti-
co-Filosófico”, subtítulo da 
obra, um longo poema de 
quase cem páginas, Solha 
como que recusa ou relativiza 
o pessimismo para tecer loas 
à máquina do mundo – esse, 
para muitos que o habitam e 
configuram, abstruso enge-
nho, cuja mecânica o poeta e 
pensador (ambos interagem 
e divergem, na obra) tenta 
abarcar na totalidade para 
responder ao enigma funda-
mental, ou seja, qual o destino 
da Humanidade?

Há duas imagens cine-
matográficas essenciais em 
Vida Aberta. A primeira é a 
da Wallace Hartley Band, de 
Titanic, que não para de tocar 
até afundar com o navio. É a 
metáfora do próprio poeta, 
que canta seus versos para o 
mundo, apesar da velhice que 
o ronda e dos absurdos da 
existência. A segunda é a do 
índio apache que desconhece 
o homem e branco e lhe acha 

William Costa 
wpcosta.2007@gmail.com

O mundo sem fel
Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

a espora. Significa o mistério 
da presença humana na Terra 
e remete à disposição de deci-
frá-la.

Vida Aberta, portanto, 
não me parece um livro do 
retorno, nem um dia na vida 
de Solha – talvez seja mais 
apropriado chamá-lo de com-
pêndio descritivo dos feitos da 
Humanidade e da Natureza, 
no qual destacam-se as ciên-
cias, as artes, a literatura e a 
filosofia -, com vistas a encon-
trar o elo que lhes dê sentido. 
Trata-se de um imenso painel 
imagético, holístico; espécie 
de colagem de meditações, 
questionamentos e conclu-
sões do autor acerca da condi-
ção humana.

O poeta descarta o místi-
co de sua “teoria” da origem, 
evolução e finalidade da Terra, 
que teria um saber (que nega e 
ao mesmo tempo assume uma 
consciência do porvir) e uma 
vontade de criar, para se trans-
formar e evoluir, que a arte (o 
Homem) deve copiar. “A Terra 
cria a sequoia,/orquídeas,/
bioluminiscentes peixes,/o 
ornitorrinco. Cria,/por meio 

de nós,/ a escada,/a espada/o 
Scala,/o trinco,/o brinco. Por 
que ...não imitá-la?”, indaga o 
bardo paulista.  

Nada, porém, é demasia-
damente hermético no poema 
de Solha. No grande teatro do 
mundo, assim como no longa-
metragem da vida, cujos finais 
também chegam rápido, cabe 
a cada um definir seu papel: 
de protagonista ou de anôni-
mo figurante. O poeta optou 
pelo primeiro caso, elegendo a 
arte como meio de expressão. 
No entanto, ciente do básico 
dos temas e enredos, não acei-
ta imitação; reivindica uma 
difícil, senão impossível origi-
nalidade.  

Solha quer ser útil por 
meio de uma palavra-arte 
que contém filosofia. Coloca 
sua poesia como uma espécie 
de balaustrada que protege a 
criança e o velho da queda – a 
primeira por inocência, o se-
gundo pelo cansaço. Não teme 
o que já foi escrito - “Se o que 
leio me bastasse,/não escre-
veria. Por que o faria?” -, e se 
permite à dúvida: “Nem poeta 
– quem sabe – eu seja,/só um 

esteta.” O alter ego o entrega: 
“Teu... megalomaníaco plano/
quer a visão do mundo...”. 

Parafraseando Ariano 
Suassuna, Solha quer impri-
mir sua nota particular no 
concerto universal. Para isso, 
não importam nem a velhice 
nem as condições materiais. 
Interessa ao poeta criar, embo-
ra à sombra dos panteões da 
crítica literária e do mercado 
editorial, não necessariamen-
te para atender às próprias 
indagações, porém motivado 
pela aflição geral diante dos 
velhos dilemas: “De que pro-
cedemos”, “O que somos?”, 
“Para onde estamos indo?”.

Do mesmo modo que pro-
cedeu com os demais poemas 
longos já publicados – “Trigal 
com Corvos”, “Marco do Mun-
do” e “Esse é o Homem”, So-
lha não partiu para retalhar a 
vida - como fez o casal ambi-
cioso no conto da galinha dos 
ovos de ouro - com um tema 
pronto na cabeça.  Ele vai às 
galerias da história da arte, e 
de quadros e fotografias extrai 
impressões que traduz nas 
frases que irão compor, intui-

tivamente, seus grandes poe-
mas ou mosaicos poéticos.

O poeta inicia o épico de 
canto único – variável na ex-
tensão dos versos e estrofes 
e nos esquemas métrico e rít-
mico (este último, cadenciado 
pelas reticências) – revelando 
estupefação diante do fenô-
meno da vida, mas adianta 
que, apesar das ameaças da 
morte, a decifração do mundo 
está ao alcance de todos, ain-
da em vida, “face a face”, pela 
via do estudo (conhecimento). 
“Sem saber, sabendo” (esse é o 
mote), deve-se tentar a jorna-
da iniciática.

Não há justiça (nem hu-
mana, nem divina) para os 
desacertos do mundo, apre-
goa o poeta ateu: “...vamos 
...sempre... chegar,/pra com-
pensar qualquer crime;/ao... 
sublime”. O próprio poeta 
coloca-se nesse estado de 
precariedade, que irá subli-
mar-se: “Como todo mundo,/
vivo... a vasta experiência/
que ainda não atingiu/o/ob-
jetivo.” Uma profissão de fé 
na arte e no engenho huma-
no em geral: “... se as aves nós 

abatemos,/pomos nos céus... 
aviões,”.

Diz o poeta, “que erra... 
quem vê insignificância do 
Homem,/da Terra,/na cósmi-
ca totalidade”. Em miúdos: há 
um propósito em ambos, que 
se movem por uma categoria 
diferente de Vontade, de De-
sejo, que, ao contrário do que 
reza certa doutrina religiosa 
(Buda), certa corrente filo-
sófica (Schopenhauer), não 
gera dor,  mas é “a essência 
da... realidade!”. E conclama 
Nietzsche: “O Homem, um dia, 
será o Super-Homem”, neto 
daquele que criou a escada.

Crê o poeta incrédulo que 
o Homem vence a morte por 
meio da História, não pelas 
mãos de Deus ou de Cristo, 
ou seja, não há ressurreição, 
caminho para a vida eterna, 
pelo menos na forma como 
acredita o cristão: “se um já 
perdeu o emprego,/ um dia 
o judeu também cai,/sim,/do 
Sinai,/basta que tudo,/a seu 
respeito,/seja submetido a es-
tudo”. Presunção do poeta: ser 
a escada que fará o Homem 
descer da cruz, e com ela gal-
gar a libertação da ignorância.  

Vida Aberta é um poema 
de estrutura binária. Há um 
diálogo entre o lado poeta e 
o lado intelectual do autor: 
quando o primeiro deriva 
para o excesso de imaginação, 
escapando da força gravitacio-
nal da lógica, o segundo o puxa 
de volta à terra, e lhe questio-
na a escolha da poesia para ex-
pressar uma “tese”: “Por que,/
raios,/em vez de poemas,/em 
tuas dezenas de maios,/não fi-
zestes... ensaios?”. Responde o 
poeta que a poesia o leva além 
da... filosofia. 

Em Vida Aberta, Solha está 
mais para Teilhard de Chardin 
e sua teoria de um mundo em 
mudança, que para o microcos-
mo da experiência humana de 
James Joyce. A obra é um Elogio 
da Evolução, pois, como diz o 
poeta, “longa é a nossa... via-
gem,/da nau (de pano e de pau) 
...à nave... espacial,/e temos de 
ter voragem.”. O erro também é 
essencial a esse caminhar, cujo 
“pra quê/por quê/pra onde”, ao 
final, o leitor não sabe se o poe-
ta sabe mesmo ou não. 

Infantojuvenil

Lançamento de livro e exposição no Casarão dos Azulejos
A escritora Maria Va-

léria Rezende lança hoje, 
em João Pessoa, seu novo 
livro, Nas Curvas do Cami-
nho, Um Menino Diferen-
te..., editado pelo selo mi-
neiro-portenho Caravana 
Grupo Editorial. O lança-
mento acontece a partir 
das 19h no Casarão dos 
Azulejos, no Centro.

Biel, o protagonista 
da narrativa, é um desses 
“sujeitos sem cabimento”, 
nas palavras de Lucia Cas-
tello Branco, que faz o pre-
fácio ao livro. O garoto se 
comunica com o mundo 
não pelo jogo da palavra, 
mas pela pintura de estilo 
naïf que, se antes incomo-
dava a vizinhança espa-
lhada pelos muros e tudo 

o mais, passa a chamar a 
atenção de marchands e 
modifica radicalmente a 
vida da família.

Diferente, Biel se as-
semelha a tantos outros 
garotos, assim como seus 
irmãos, cada um buscando 
formas de seguir na vida, 
apesar de todas as adver-
sidades. Por isso, talvez, 
ele não seja sem cabimen-
to. Talvez sejamos nós, ca-
rentes de reconhecer na 
diferença o justo termo no 
qual somos iguais.

Com ilustrações de 
Gildo Xavier, o livro é uma 
aposta, não apenas da edi-
tora independente como 
da autora Maria Valéria, 
que amadrinhou esse pro-
jeto e que vê nesse seg-

mento boa oportunidade 
para estar ainda mais per-
to do público.

Roda de conversa
Antes da sessão de 

autógrafos, Maria Valéria 
Rezende e seu editor, Leo-
nardo Costaneto, de Mi-
nas Gerais, realizam roda 
de conversa com autores 
independentes e artistas 
locais para falar dos de-
safios e possibilidades 
do mercado editorial. Na 
ocasião, serão discutidos 
temas como modelos de 
negócio, formatos e distri-
buição dos livros. O evento 
é aberto ao público.

Arte Naïf 
Durante o evento 

SERVIÇO 
n Lançamento do 
livro Nas Curvas do 
Caminho, Um 
Menino Diferente...  
n Quando: Hoje
n Horário: 19h
n Local: Casarão 
dos Azulejos – Rua 
Conselheiro Henri-
que, 159 – centro, 
João Pessoa, PB
n Entrada franca
n Valor do livro: 
R$ 30,00

Gildo Xavier e Maria 
Valéria Rezende 
autogram, logo 

mais, ‘Nas Curvas do 
Caminho, Um Menino 

Diferente...’

Foto: divulgação

estarão expostas as telas 
em arte naïf do artista pa-
raibano Gildo Xavier, em 
uma série de nove traba-
lhos que compõem a ilus-
tração do livro Nas Curvas 
do Caminho, Um Menino 
Diferente....

W. J. Solha e a capa de seu novo livro, um compêndio descritivo dos feitos da Humanidade e da Natureza a partir de um poema de estrutura binária

Foto: Edson Matos
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Explicações
Comissão de Educação da Câmara dos Deputados poderá 
convocar o ministro da Educação, Abraham Weintraub, para 
explicar os atuais critérios de nomeação de reitores.  Página 14 Fo

to
: A

gê
nc

ia
 C

âm
ar

a

Ricardo Barbosa faz denúncia na tribuna da Assembleia Legislativa e promete levar o caso ao Ministério Público

Deputado alerta para problemas 
na eleição dos Conselhos Tutelares

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

O líder do Governo na 
Assembleia, deputado Ricar-
do Barbosa (PSB) ocupou a 
tribuna ontem para alertar 
o Ministério Público sobre a 
onda ideológica, partidária 
e financeira que tomou con-
ta das eleições do Conselho 
Tutelar, e para defender o 
estabelecimento de um diá-
logo administrativo entre o 
governador João Azevêdo e 
o governo do presidente Jair 
Bolsonaro.

Sobre a eleição dos Con-
selhos Tutelares, ocorrida 
domingo em todo o país, o 
líder informou que vai apre-
sentar requerimento e for-
mar uma comissão de de-
putados para ir fazer uma 
espécie de alerta junto ao 
Ministério Público, Tribunal 
Regional Eleitoral e, talvez, 
também o Tribunal de Justi-
ça do Estado.

“Virou uma eleição tra-
dicional com todos os vícios 
que são nocivos à democra-
cia e ao livre direito do voto 
do cidadão”, afirmou o de-
putado, ao lembrar que “o 
pleito está tomado das mais 
carcomidas e reprováveis 
práticas na busca do voto. 
Tem boca de urna, transpor-
te, cestas básicas e dinheiro 
até”, relacionou.

Na opinião do líder, as 
eleições dos Conselhos não 
podem continuar dessa ma-
neira, marcadas de vícios 
iguais aos das eleições tra-
dicionais e que, por esse 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

motivo, está disposto mesmo 
a formar uma comissão de 
deputados para ao Ministé-
rio Público e ao tribunal para 
tratar desse assunto.

No mesmo pronuncia-
mento, feito no primeiro expe-
diente, Ricardo Barbosa lem-
brou a visita que o ministro 
e general Ramos fez no final 

da semana passada à Paraíba 
para defender o estabeleci-
mento de um diálogo adminis-
trativo envolvendo o governa-
dor João Azevêdo e governo 
do presidente Jair Bolsonaro 
como forma de garantir re-
cursos para o Estado.

“Não votei em Bolsona-
ro, mas participei da visita 

do ministro e a expectativa 
que guardo é a de efeitos 
práticos, de recursos para a 
Transposição e para inves-
timentos na Paraíba”, frisou 
o líder, ao explicar que um 
Estado pobre como o nosso 
não pode deixar de pensar 
em participação e parceria 
com o Governo Federal.

Ricardo ressaltou a pos-
tura de discernimento que 
o governador João Azevêdo 
tem adotado nesse sentido 
e fez questão de deixar bem 
claro que isso precisa ser fei-
to porque a campanha pas-
sou e que o mais importante 
agora é pensar no desenvol-
vimento da Paraíba.

A Câmara Municipal 
de João Pessoa aprovou, o 
projeto do Poder Executivo 
Municipal criando o Siste-
ma Único de Assistência 
Social (Suas) da capital. Os 
parlamentares ainda apro-
varam outras três matérias 
do Executivo: o projeto que 
prevê uma realocação or-
çamentária; o que autoriza 
uma abertura de crédito 
especial; e uma Lei Com-
plementar que cria o Domi-
cílio Tributário Eletrônico.

O Suas estipula que a 
assistência social (direito 
do cidadão e dever do Esta-
do) é Política de Segurida-
de Social não contributiva, 
que provê os mínimos so-
ciais, realizada através de 
um conjunto integrado de 
ações de iniciativa pública 
e da sociedade.

O sistema pretende, 
entre outros objetivos: 
consolidar a gestão mu-
nicipal da política de as-
sistência social por meio 
da cobertura da proteção 
socioassistencial não con-
tributiva de materialização 
das garantias de direitos 
humanos aos usuários que 
dela necessitem; respeitar 
as diversidades étnicas, 
culturais, religiosas, so-
cioeconômicas, políticas e 
territoriais, além de reco-
nhecer as especificidades e 
desigualdades municipais 
no planejamento e execu-
ção das ações; e integrar a 
rede pública e privada, com 
vínculo Suas, de projetos, 
e serviços e benefícios so-
cioassistenciais. A lei ain-
da determina que o Plano 
Municipal de Assistência 
Social constitui-se como 
um instrumento de plane-
jamento estratégico que 
contempla propostas para 
a execução e o monitora-
mento da política de assis-
tência social, e que o con-
trole social será realizado 
pelo Conselho Municipal de 
Assistência Social (CMAS) e 
pelas Conferências Munici-
pais de Assistência Social, 
além de outros fóruns de 
discussão da sociedade civil.

Câmara se 
antecipa e 
aprova 4 
projetos

Deputado Ricardo Barbosa (PSB), fez alerta ao Ministério Público sobre a onda ideológica, partidária e financeira que envolveu a eleição do Conselho Tutelar

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
lançará, nesta quinta-fei-
ra (10), o sinal aberto da 
TV Assembleia em Cam-
pina Grande, durante so-
lenidade na Câmara de 
Vereadores da cidade, 
a partir das 10h. O lan-
çamento acontecerá na 
véspera de aniversário de 
emancipação do municí-
pio, celebrado em 11 de 
outubro.

Campina Grande será 
a terceira cidade do Es-
tado a receber o sinal da 
TV Assembleia. O canal 
será o 15.2 e contará com 
toda rede legislativa, que 
abrange a TV Senado e TV 
Câmara Federal. Inclusive, 
a solenidade já será trans-
mitida ao vivo pela TV As-
sembleia para as cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande e Patos.

Segundo o presi-
dente da ALPB, Adriano 
Galdino, a solenidade 
também vai homenagear 
a cidade pelo seu aniver-
sário. “Esse é um pre-
sente que o Poder Le-
gislativo Estadual está 
oferecendo à cidade de 
Campina Grande. É mais 

uma conquista da nossa 
gestão. Quero agradecer 
a todos que fazem a co-
municação, pois agora a 
população de Campina 
vai poder acompanhar ao 
vivo e a cores tudo o que 
acontece na Casa”, ressal-
tou o presidente.

O diretor de Comu-
nicação da ALPB, Marcos 
Wéric, afirmou que a che-
gada da TV Assembleia 
em Campina Grande é 
mais uma rede de apro-
ximação com o povo da 
Paraíba. Ele lembrou que 
em João Pessoa a TV da 
AL é transmitida pelo ca-
nal 40.2, ou ainda pelos 
canais pela NET TV (canal 
11) e VIVO TV (340.2).

Já em Patos a progra-
mação pode ser acom-
panhada no canal 14.2. 
“Essa expansão para 
Campina Grande e região 
vai possibilitar maior 
transparência dos traba-
lhos legislativos. O obje-
tivo é levar o trabalho da 
Casa aos cidadãos para 
que todos possam conhe-
cer as relevantes leis que 
são produzidas pelos de-
putados estaduais”, disse 
Marcos Wéric.

CG recebe sinal aberto 
da TV ALPB na quinta

Câmara Municipal de JP

Vaga de Eduardo Carneiro 
vai ser de Helena Holanda

Por determinação do 
juiz Gutemberg Cardoso, do 
2º Juizado Auxiliar da Fazen-
da Pública de João Pessoa, a 
vaga deixada pelo deputado 
estadual Eduardo Carneiro 
(PRTB) na Câmara de João 
Pessoa está sendo assumida 
por Helena Holanda (PP). 
Como suplente, ela está na 
vaga do vereador Durval Fer-
reira que, desde o começo da 
atual legislatura, se afastou 
para assumir a  Secretaria de 
Tecnologia do Município.

A decisão liminar em 
favor de Holanda foi pro-
ferida anteontem e a vaga 
na Câmara de João Pessoa, 
aberta desde fevereiro úl-
timo, também vem sendo 
disputada na Justiça pelos 
suplentes Carlão do Cristo 
e Marcílio do HBS. Os dois 
chegaram a ter decisões fa-
voráveis a eles, mas a última 
contempla Helena Holanda.

Carlão chegou a ser 
empossado pelo presiden-
te da Casa, João Corujinha 
(DC), mas a posse foi tor-
nada sem efeito porque ele 
não teria atingido a cláusu-
la de barreira. Depois dis-

so, teve início uma batalha 
jurídica que percorreu Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE) e Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

Em nenhum deles, o 
suplente conseguiu sucesso. 
Isso por que para assumir o 
cargo na Casa, o suplente te-
ria que alcançar 1.419 votos 
(10% do quociente eleito-
ral) pelo menos. Carlão con-
quistou apenas 1.269 votos.

O primeiro a judiciali-
zar a questão foi o também 
suplente Marcílio Pedro 
(PRB) e agora quem recor-
reu foi Helena Holanda (PP), 
que conquistou 3.327 votos. 
Ela ajuizou ação também na 
3ª Vara da Fazenda Pública.

O vereador Marmuthe 
Cavalcanti (PSD), suplente 
apesar de ocupar o cargo 
atualmente, se habilitou na 
ação protocolada por Marcí-
lio. Dono de 4.138 votos, ele 
acreditava que poderia as-
sumir o cargo em definitivo. 
O parâmetro, porém, para a 
escolha, foi a média obtida 
pela coligação.

Houve ainda quem pe-

disse administrativamente 
para ocupar o cargo. Tra-
ta-se de Cristiano Almei-
da (Pros), que teve menos 
votos ainda que Carlão do 
Cristo, da mesma coligação. 
Cristiano recebeu 1.132 vo-
tos. Carlão e Cristiano, mes-
mo barrados pela cláusula 
de barreira, acreditavam 
na possibilidade de chegar 
ao cargo por pertencerem à 
mesma coligação de Eduar-
do Carneiro.

A opção do magistra-
do, em decisão liminar, no 
entanto, foi pela escolha 
de Helena Holanda, que foi 
mais votada que Marcílio 
Pedro. Ele conquistou 2.159 
votos disputando pela coli-
gação PRB/PMN e assegu-
rava ter a coligação com a 
melhor média.

O entendimento de Gu-
temberg Cardoso, no entan-
to, foi o de que as melhores 
médias foram da coligação 
de Helena Holanda, que de-
verá ser empossada em três 
dias. Com a decisão, Sérgio 
da SAC (SD) deve retornar à 
Casa na condição de suplen-
te de Helena Holanda.

Os parlamentares 
ainda aprovaram o 
PLC 50/2019, que 
trata da adequação 

da legislação 
tributária municipal 
ao Código Tributário 
Nacional, instituindo 
o Domicílio Tributário 

Eletrônico (DTE) 

Foto: Nill Pereira
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Pedido de convocação de Weintraub deve ser votado esta semana pelos integrantes a Comissão de Educação

A Comissão de Educação 
da Câmara dos Deputados 
poderá convocar o ministro 
da Educação, Abraham Wein-
traub, para explicar os atuais 
critérios de nomeação de rei-
tores de universidades fede-
rais. O pedido da convocação 
deverá ser apresentado pela 
deputada Margarida Salomão 
(PT-MG) ainda nesta semana 
para que seja votado pelos in-
tegrantes do colegiado.

Margarida está entre os 
parlamentares que sugeri-
ram audiência sobre o assun-
to, que foi realizada ontem 
pela comissão.

Deputados, reitores, pro-
fessores universitários e es-
tudantes criticaram a forma 
como o presidente Jair Bolso-
naro vem nomeando reitores 
de universidades federais. A 
denúncia é que ele tem nomea-
do candidatos menos votados 
da lista tríplice encaminhada 
pelas instituições ao governo, 
tendo agido assim em pelo 
menos seis casos. A atitude foi 
classificada como “autoritária”. 
Ainda que não seja ilegal, a 
nova forma de escolha estaria 
quebrando a tradição de go-
vernos anteriores de nomear o 
mais votado.

Na audiência, o coordena-
dor-geral de Recursos Huma-
nos das Instituições Federais 

de Ensino do Ministério da 
Educação, Webster Cassiano, 
explicou que as nomeações são 
feitas conforme a legislação. Ou 
seja: reitor e vice-reitor são no-
meados pelo presidente da Re-
pública, escolhidos com base 
em uma lista tríplice.

“A nomeação é feita pelo 
presidente. A Sesu [Secretaria 
de Educação Superior do MEC] 
analisa critérios administrati-
vos e legais, checa documentos 
para ver se o processo atendeu 
todas as exigências legais e ad-
ministrativas”, disse Cassiano.

A explicação não conven-
ceu os participantes da audiên-
cia. A avaliação da deputada 
Margarida Salomão é que a 
questão é política; por isso, ela 
vai sugerir à comissão que vote 
a convocação de Weintraub. 
“Com o governo Bolsonaro, 
temos tido discrepâncias, si-
tuações em que a nomeação al-
cança alguém que não está em 
primeiro lugar na lista ou que 
sequer pertence aos quadros. 
Isso gera muita instabilidade e 
não interessa às universidades 
brasileiras”, criticou.

Também para o presiden-
te do Sindicato Nacional dos 
Docentes das Instituições de 
Ensino Superior (Andes), An-
tônio Gonçalves Filho, a esco-
lha não pode estar submetida 
ao governo da vez. “Há algum 
compromisso desse governo 
com a democracia? Porque 
nomeia alguém que teve me-

Noéli Nobre 
Agência Câmara Notícias

Ricardo Della Coletta 
Folhapress

Ricardo Della Coletta 
Folhapress

Câmara quer explicações sobre 
critérios de nomeação de reitores

nos de 5% dos votos. O grande 
objetivo é romper e atacar a 
autonomia das instituições de 
ensino superior. O que se quer 
é introduzir o pensamento úni-
co”, declarou.

UFFS
Um caso bastante citado 

pelos participantes da reunião 
foi a nomeação de Marcelo 
Recktenvald como reitor da 
Universidade Federal da Fron-
teira Sul (UFFS), com sede em 
Chapecó (SC). Terceiro coloca-
do na lista, ele foi nomeado no 
fim de agosto. O conselho uni-
versitário da UFFS já aprovou 

sua destituição, mas Reckten-
vald permanece no cargo.

Relativamente a esse caso, 
a deputada Margarida Salomão 
deverá apresentar à comissão 
moção, a ser aprovada, de aco-
lhimento da decisão do conse-
lho universitário de destituir o 
reitor nomeado por Bolsonaro.

Para a deputada Fernanda 
Melchionna (Psol-RS), o que 
há hoje é um “ataque brutal à 
democracia interna das univer-
sidades”. “Nos últimos 20 anos, 
eu não me recordo de nenhum 
governo que tenha tido a ca-
pacidade de interferir em me-
tade dos processos eleitorais, 

indicando os candidatos com 
menos votos - em geral, os últi-
mos da lista tríplice”, disse Mel-
chionna, que considera grave 
essa atitude. “E que vem de um 
governo autoritário e que sabe 
que, para implementar uma 
agenda autoritária, precisa 
atacar onde se produz conheci-
mento”, declarou.

Instituições complexas
Vice-presidente da Asso-

ciação Nacional dos Dirigentes 
das Instituições Federais de 
Ensino Superior (Andifes), Ed-
ward Brasil argumentou que 
universidades são instituições 

muito complexas para que se-
jam geridas por um “gerente” 
escolhido pelo presidente. “Es-
sas instituições são responsá-
veis pela pesquisa no país, pela 
extensão, muitas vezes pela 
saúde”, exemplificou.

Brasil lembrou ainda que 
a autonomia universitária é um 
dos princípios constitucionais, 
o que apontaria para a possi-
bilidade do autogoverno. Nes-
se sentido, Antônio Gonçalves 
Filho acredita que a escolha 
deveria se encerrar no âmbito 
das instituições, por meio da 
eleição direta. “Esse nome iria 
para o presidente da Repúbli-
ca”, defendeu.

Webster Cassiano, do MEC, 
disse que a forma de escolha 
de reitores pode ser revisada 
pela Câmara dos Deputados. “A 
legislação deve ser revista de 
tempos em tempos. Se for uma 
decisão da sociedade a altera-
ção dos dispositivos que hoje 
ordenam a escolha de reitores, 
que isso seja um trabalho leva-
do a cabo pela Casa”, concluiu.

Também quanto a isso, 
Margarida Salomão disse que 
deverá trabalhar no sentido 
de que as propostas sobre o 
assunto, particularmente um 
projeto de lei (PL 4998/19) 
do deputado José Guimarães 
(PT-CE), sejam analisados. A 
proposta obriga o presidente 
da República a nomear o rei-
tor escolhido pela comunida-
de acadêmica.

Audiência do colegiado aconteceu ontem e reuniu parlamentares, reitores, professores e estudantes

Foto: Cleia Viana - Agência Câmara Notícias

No Senado

Ministro é convocado para 
falar sobre laranjas do PSL

O ministro do Turismo, 
Marcelo Álvaro Antônio, foi 
convocado a prestar esclare-
cimentos em uma comissão 
do Senado sobre o caso das 
candidaturas laranjas do PSL.

O requerimento de con-
vocação foi apresentado pelo 
senador Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP) na Comissão de 
Transparência, Governança, 
Fiscalização e Controle e De-
fesa do Consumidor do Sena-
do e aprovado ontem. 

“Os acontecimentos se 
avolumam e tornam cada 
vez mais grave a situação do 
atual ministro do Turismo. 
Os acontecimentos chegam 
no nível do indiciamento dele 
por parte da Polícia Federal”, 
argumentou Randolfe ao de-
fender a aprovação do reque-
rimento na comissão. 

O senador disse ainda 
que a Comissão de Transpa-
rência já havia convidado Ál-
varo Antônio para responder 
às acusações antes, mas o mi-
nistro não compareceu. Por 
isso, acrescentou o senador, 
“não restou outra alternativa” 
que não fosse a convocação. 
Os senadores marcaram a au-
diência com Álvaro Antônio 
para o dia 22 de outubro. As 
regras da Casa estabelecem 
que a reunião com a autori-
dade convocada precisa ocor-
rer dentro de 30 dias após a 

aprovação do requerimento. 
Diferentemente do 

convite, o comparecimen-
to por convocação é obri-
gatório. Caso ela não seja 
atendida, o presidente do 
Senado pode instaurar o 
“procedimento legal cabí-
vel” contra a autoridade. 

“É importante que o 
Ministro coloque às claras o 
obscurantismo que ronda as 
eleições do PSL, esclarecen-
do à República sobre o que 
tomou parte neste processo 
eleitoral, dando a sua versão 
dos fatos”, escreveu Randolfe 
no seu requerimento. 

Na semana passada, o 
ministro do Turismo foi in-
dicado pela PF sob acusação 
de envolvimento no esquema 
de laranjas e posteriormente 
denunciado pelo Ministério 
Público de Minas Gerais.

A investigação, iniciada 
com base em reportagens 

do jornal Folha de S.Pau-
lo, concluiu que o ministro 
comandou um esquema de 
desvio de recursos públicos 
por meio de candidaturas 
femininas de fachada nas úl-
timas eleições.

Citado pela Promotoria 
como cabeça de um grupo 
que fraudava a utilização 
dessa verba, Álvaro Antônio 
foi formalmente acusado de 
falsidade ideológica eleitoral, 
apropriação indébita de re-
curso eleitoral e associação 
criminosa - com penas máxi-
mas de cinco, seis e três anos 
de cadeia, respectivamente. 
Ele diz que vai provar sua 
inocência. No final de sema-
na, o jornal Folha de S.Paulo 
mostrou que um depoimen-
to dado à Polícia Federal e 
uma planilha apreendida 
em uma gráfica sugerem 
que dinheiro do esquema de 
candidatas laranjas do PSL 
em Minas foi desviado para 
abastecer, por meio de caixa 
dois, as campanhas do presi-
dente Jair Bolsonaro (PSL) e 
de Álvaro Antônio.

A notícia gerou reação 
do presidente Bolsonaro, que 
afirmou no domingo (6) que 
a Folha de S.Paulo “avançou 
todos os limites” e desceu “às 
profundezas do esgoto” ao 
publicar a reportagem sobre 
possível uso de caixa dois na 
campanha dele à Presidência 
e na do ministro do Turismo a 
deputado federal.

Pedido foi apresentado ontem

Foto: Photo Premium-Folhapress

TCU suspende publicidade 
do pacote anticrime de Moro

O ministro Vital do Rêgo, 
do TCU (Tribunal de Contas 
da União), determinou ontem 
a suspensão da publicidade 
oficial do pacote legislativo de 
endurecimento da legislação 
penal patrocinado pelo minis-
tro Sergio Moro (Justiça).

Vital do Rêgo concedeu 
uma liminar para que o Pa-
lácio do Planalto suste as pe-
ças publicitárias do chamado 
projeto anticrime sob o argu-
mento de que a divulgação 
oficial de uma proposição 
ainda em discussão no Con-
gresso não se enquadra nos 
objetivos de “informar, edu-
car, orientar, mobilizar, pre-
venir ou alertar a população 
para a adoção de comporta-
mentos que gerem benefícios 
individuais e/ou coletivos”.

A decisão provisória será 
analisada ainda pelo plenário 
do TCU. 

“Na situação concreta, ao 
menos em juízo de estrita de-
libação, entendo que a utiliza-
ção de recursos públicos para 
a divulgação de ‘um projeto 
de lei’ que, em tese, poderá, 

de forma democrática, sofrer 
alterações sensíveis após as 
discussões que serão levadas 
a efeito pela Câmara dos De-
putados e pelo Senado Fede-
ral não atende aos requisitos 
de caráter educativo, infor-
mativo e de orientação social”, 
argumenta o ministro do TCU 
em sua decisão. 

“Isso porque, como qual-
quer projeto de lei, o que se 
tem são teses abstratas que 
serão alteradas pelos legiti-
mados a representar a popu-
lação. Assim, não se poderia 
falar que tal campanha tem 
por objeto educar, informar 
ou orientar já que ainda não 
há uma regra decidida e apro-
vada pelo Poder Legislativo 
que reúna condições para tan-
to”, conclui Vital do Rêgo. 

A publicidade oficial 
do pacote anticrime custou 
R$ 10 milhões e a ideia é 
que fosse veiculada até 31 
de outubro. O objetivo da 
campanha é sensibilizar a 
população para que apoie 
punições mais rígidas para 
crimes, principalmente he-
diondos e cometidos por or-
ganizações criminosas.

O ministro do TCU to-

mou sua decisão em uma re-
presentação movida na Corte 
de Contas por partidos que 
fazem oposição ao presiden-
te Jair Bolsonaro (PSL). 

Os oposicionistas ar-
gumentaram que não é per-
mitido ao Poder Executivo 
patrocinar uma campanha 
publicitária com recursos pú-
blicos que trata de projeto de 
lei que ainda se encontra em 
discussão no Congresso. 

“Diante do exposto, e 
considerando juízo de estrita 
delibação, acolho, no essen-
cial, o requerimento formu-
lado pelo representante e 
determino: à Secretaria Es-
pecial de Comunicação Social 
da Presidência da República, 
que suspenda a execução dos 
contratos firmados com vis-
tas à divulgação do denomi-
nado ‘pacote anticrime’, até 
que o Tribunal [de Contas] 
se posicione sobre o mérito 
desta representação”, decidiu 
o ministro. 

No final de semana, o pró-
prio Bolsonaro adiantou que 
teria que cancelar a veiculação 
da propaganda por causa de 
processos judiciais impetrados 
pelo “pessoal de esquerda”.

A campanha oficial 
custou R$ 10 milhões 

e a ideia é que 
fosse veiculada até 

31 de outubro

Foto: Pedro Ladeira/ Folhapress
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Cantando com Chico
“Apesar de você, amanhã há de ser, outro dia”. Ape-

sar do tratamento que o governo vem dando à Educação, 
diminuindo suas verbas orçamentárias, cortando bolsas 
de pesquisa e científicas na CAPES e no CNPQ...

E mais: decidindo inconstitucionalmente desobrigar 
o estado da oferta universal e gratuita da educação infan-
til, básica e média, interferindo na liberdade de ensino, 
pesquisa e extensão nas universidades, dispensando da 
grade curricular nacional disciplinas como Sociologia, Fi-
losofia, Música , Educação Física, impondo ao País uma es-
cola “cívico-militar” como sendo a salvação da  educação 
brasileira, “apesar de você, amanhã há de ser, outro dia” 

“Hoje você é que manda, falou, tá falado, não tem 
discussão”. “Você que inventou a tristeza, tenha a fine-
za de desinventar”. 

Você comprou o Congresso, que julgávamos ter 
mudado e não mudou, e enfiou goela a baixo da Nação 
uma reforma da Previdência que nos obriga a trabalhar 
até o limite das nossas forças, sem perspectiva de uma 
justa aposentadoria. 

Você que rasgou a histórica CLT, um marco das 
conquistas sociais, e interferiu nas relações de traba-
lho, protegendo o lado mais forte, o empregador, quan-
do ao Estado cabe proteger os mais fracos e manter o 
equilíbrio destas relações. 

Você que mantém um Supremo ameaçado e visivel-
mente intimidado no seu ofício de administrar a justiça 
e garantir o cumprimento da Constituição. “Como vai 
proibir quando o galo insistir em cantar”.

“Meu caro amigo me perdoa”... pela falta de notícias o 
que lhe mando agora: “aqui na terra tão jogando futebol, 
tem muito samba e Rock-Rol, mas o que quero lhe dizer,  é 
que a coisa aqui tá preta”, os povos indígenas estão sendo 
abandonados, as suas terras invadidas pela especulação 
gananciosa e eles perdendo a proteção do Estado que a 
Constituição Cidadã assegura, a nossa Amazônia está 
sendo violentada, a mata segue sendo destruída a ferro 
e fogo para  expansão da fronteira agrícola, crescimento 
da pecuária, exploração clandestina e desordenada da 
sua madeira e degradação de seu solo, pelas queimadas e 
extração predatória de seus recursos minerais. 

Tudo tocado pela ação do homem e omissão do Es-
tado. As queimadas ocorrentes no Brasil Central, des-
troem o cerrado, prejudicam os cultivos, danificam a 
vegetação dos parques, são naturais, mas nem todas, mui-
tas são resultado das imprudentes e irresponsáveis ações 
humanas e aí também, como na Amazônia, não se pode 
contar com os órgãos governamentais criados e instala-
dos para prover e garantir a segurança do meio ambiente. 

“Um dia chove e no outro já faz sol”, eu quero é dizer 
que “a coisa aqui tá preta”, “um abraço, adeus”.

Chico, cadê suas canções? Elas estão fazendo fal-
ta. A maré não está pra peixe, mas nós vamos pescar, a 
vida continua e temos que lutar.

O uso da Operação Lava jato, que nasce com o objetivo 
de apurar e punir os crimes de corrução, de forma partida-
rizada, com o fito de inviabilizar a participação do ex-presi-
dente Lula nas eleições gerais de 2018, tornou ilegítimas as 
eleições, gerou em Lula a condição de preso político e agra-
vou o caos que se implantou no País desde o Golpe de 2016. 

“A coisa aqui tá preta”, mas temos esperança que essa 
esdrúxula situação não perdure por longo tempo, o “galo” 
há de cantar novamente, a Nação se forma no embate de 
seus nacionais na luta por seus sonhos. 

A esperança é que o povo retome as rédeas de seu 
destino e possa barrar a degradação de seu vigor cívico 
e seja protagonista de sua própria história.

PREMIAÇÃO
Chico Buarque, vencedor da versão 2019 do Prêmio 

Camões, considerado “a maior distinção em literatura da 
escrita portuguesa”, foi o primeiro músico a ser premiado. 

A história registra que o prêmio foi criado em 1988 
pelos governos do Brasil e de Portugal e elege a cada ano 
um escritor de países onde o português é a língua oficial. 

Li no “Estadão” que “a eleição de Chico, segundo o 
júri, foi definida a partir da qualidade de seu trabalho 
e também pela ‘contribuição para a formação cultural 
de diferentes gerações em todos os países onde se fala 
a língua portuguesa’. Também pelo ‘caráter multiface-
tado’, uma vez que Chico escreve para teatro, além de 
romances e da poesia de suas canções”.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00019/2019

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objeti-
va: ELABORAÇÃO DE PROJETO PARA IMPLATAÇÃO DE SISTEMAS SIMPLIFICADOS DE 
ABASTECIMENTOS DE ÁGUA NAS COMUNIDADES RURAIS DE ARRUDA E LIVRAMENTO 
NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE-PB; DESIGNO os servidores Adeilson Joelby Martins Mariano, 
Secretário de Obras, Serviços Urbanos e Trânsito, como Gestor; e Gilvanira Maria Gomes Lucena 
Sampaio, Controladora Geral, para Fiscal, do contrato decorrente da Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00019/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, 
respectivamente.

Soledade - PB, 08 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS - Prefeito

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Inexigibilidade nº IN00019/2019. OBJETO: Elaboração de Projeto para Implatação 
de Sistemas Simplificados de Abastecimentos de Água Nas Comunidades Rurais de Arruda e 
Livramento No Município de Soledade-pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: Engearq Engenharia e Arquitetura Ltda - CNPJ 13.722.469/0001-86. INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 09 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO - Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRENCIA 001/2019

RESULTADO DE JULGAMENTO DA PROPOSTA
CPL Serra Grande – PB, tornar publicar aos interessados, Decisão: 1º VIGA ENGENHARIA 

LTDA CNPJ n 14.575.353/0001-24 com o valor de RS 3.743.701,27, 2º INOVA CONSTRUÇOES 
E EMPREENDIMENTOS EIREL CNPJ n 19.420.845/0001-64 com o valor de R$ 3.750.461,99, 3º 
CONSTRUDANTAS CONSTRUÇOES E INCORPORAÇAO LTDA CNPJ n 04.023.803/0001-12 
com o valor de R$ 3.802.414,67 e 4º EXTRA CONSTRUÇOES, INCORPORAÇOES E EMPRE, 
CNPJ n 11.094.171/0001-43 com o valor de R$ 3.883.994,69. Serão respeitados prazo do art. 
109, lei 8666/93.

Informações, sala da CPL, a Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro, Serra Grande – PB.
SERRA GRANDE, 08 de outubro de 2019.

ELVIS STANELLEY LEITE DE SOUZA
Presidente da CPL/PMSG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
TOMADA DE PREÇO n° 004/2019.

Objeto: Contratação de empresa de especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, para a execução de obra de realização de serviços de 
IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIAS URBANAS no município de Serra Grande - PB.

Vencedora: - FFJ CONSTRUTORA LTDA CNPJ n 19.369.906/0001-06 com o valor de R$ 
218.295,06(duzentos e dezoito mil duzentos e noventa e cinco reais e seis centavos). Nos termos 
do art. 64 da lei 8.666/93, convocamos o vencedor para em até três dias úteis assinar o termo do 
contrato do referido processo sob pena de se convocar o segundo classificado.

Serra Grande-PB, 08 de outubro de 2019.
Jairo Halley de Moura Cruz

Prefeito

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 77
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010135-1/2019

Processo de Instrução n° 0012214-1/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 647 de 10 de maio de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 16 de maio 
de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, 
da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidorJhonatan da Silva– matrícula nº 180.271-2 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 07de outubro de 2019

A empresa GREMPEL CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA., CNPJ: 30.257.479/0001-07, 
torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a LI – Licença de Instalação, para construção de uma Edificação Comercial, situada à Rua 
Clovis de Holanda Calado , s/n, Lote 16A-1, Quadra “05”, do Loteamento Bela Vista II – Cabedelo/
PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

LOGAN REMOVEDORA DE RESIDUOS DE OLEO LTDA, CNPJ: 11.322.624/0002-22, torna pú-
blico que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
aAutorização Ambiental parao Transporte e Coleta de Resíduos Perigosos, situado na Rua Maura 
Viana Medeiros, 156, Sala D, Centro– Cabedelo/PB.

LEVI GONÇALVES PEREIRA JUNIOR, CPF 060.518.494-16 torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a Licença de Operação para LAVA 
JATO situado na Avenida Oceano Pacífico, s/n, Intermares, Cabedelo – PB.

C2 COMERCIO DE MERCADORIAS E SERVICOS EIRELI torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretária de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação para 
Comércio varejista de artigos de tapeçaria, cortinas e persianas; Comércio varejista de madeira e 
artefatos; Aplicação de revestimentos e de resinas em interiores e exteriores; Instalação de portas, 
janelas, tetos, divisórias e armários embutidos de qualquer material, situado à Rua das Mangueiras, 
Nº 16, bairro Amazônia Park, Cabedelo/PB, CEP 58.106-542.

Breno José Santos da Silva sob CPF 008.466.674-95torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para 
Implantação do Sistema de Tratamento Sanitário constituído de uma Fossa Séptica e Sumidouro 
Situado à RODOVIA BR-230 Km 09 Amazônia Park Quadra H, Lote 211, CONDOMÍNIO BOSQUE 
DE INTERMARES Cabedelo-PB CEP: 58106-402 – Cabedelo - PB

Pronunciamento foi feito pelo presidente Trump, que também ressaltou ter uma boa relação com a Turquia

Um dia após o anúncio 
de que os EUA deixarão de 
apoiar os curdos, que lutam 
no sul da Síria contra o Es-
tado Islâmico e o regime de 
Bashar al-Assad, o presiden-
te Donald Trump disse que 
não os abandonou.

“Nós podemos estar no 
processo de sair da Síria, 
mas de nenhuma maneira 
nós abandonamos os curdos, 
que são pessoas especiais e 
lutadores maravilhosos. Da 
mesma forma, nossa relação 
com a Turquia, membro da 
Otan e parceiro comercial, 
tem sido muito boa”, postou 
Trump em uma rede social.

Os curdos são aliados 
americanos desde a invasão 
do Iraque para derrubar o 
regime de Saddam Hussein, 
em 2003. E desde 2011 eles 
recebem apoio dos EUA para 
combater o Estado Islâmico, 
que foi derrotado e perdeu 
as regiões que controlava na 
Síria e no Iraque.

Eles também combatem 
a ditadura de Bashar Al-As-
sad e são inimigos do gover-
no turco, que os considera 
um grupo terrorista.

A população curda, esti-
mada entre 30 e 40 milhões 
de pessoas, não possui um 
território próprio e se divi-
de entre partes da Síria, da 
Turquia, do Irã e do Iraque.

A Turquia realizou ata-
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EUA diz que não abandonou os 
curdos, seus aliados históricos

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

ques militares na região da 
fronteira entre a Síria e o Ira-
que ontem, segundo oficiais 
turcos ouvidos pela agência 
de notícias Reuters. Não há, 
porém, detalhes sobre danos 
ou possíveis mortes.

Esse ataque é uma for-
ma de bloquear a passagem, 
evitando que curdos do Ira-
que possam ir para a Síria e, 
assim, reforçar as tropas do 
grupo no país vizinho.

E uma nova ofensiva 
poderá ser lançada nos pró-
ximos dias, de acordo com o 
jornal turco Hürriyet. O go-
verno espera a saída das for-
ças americanas para avançar 
com os planos de controlar 
uma faixa de território de 
120 quilômetros.

“As Forças Armadas da 
Turquia nunca vão tolerar o 
estabelecimento de um cor-
redor do terror nas nossas 
fronteiras. Todas os prepara-
tivos para a operação foram 
completadas”, disse o Minis-
tério da Defesa turco.

Trump alertou que a 
Turquia poderá sofrer pu-
nições econômicas se agir 
“fora dos limites” na Síria, 
mas seu comentário de que 
o país é um grande parceiro 
comercial foi interpretado 
como um recuo na disposi-
ção em punir o governo de 
Recep Tayyip Erdogan.

Os curdos disseram que o 
movimento dos EUA foi “uma 
facada pelas costas” e que pode 
abrir conversas com a Rússia e 

o governo sírio para tentar blo-
quear o ataque turco.

A Síria disse que irá se de-
fender de qualquer ataque ao 
seu território. “Nós não acei-
taremos nenhuma ocupação 
de nenhuma terra ou grão do 
nosso solo”, disse Faisal Mek-
dad, vice-ministro do exterior.

Outra questão sensível 
nesse embate é que os cur-
dos mantêm presos na Síria 
cerca de 60 mil ex-comba-
tentes do Estado Islâmico 
que foram capturados.

Washington espera que 
a Turquia possa assumir o 
controle sobre eles, mas há te-
mores de que possam escapar 
durante um eventual confron-
to, o que favoreceria o ressur-
gimento do grupo terrorista.

Cientistas que ajudaram a explicar 
Universo ganham Nobel de Física

O Nobel de Física de 
2019, anunciado ontem foi 
para James Peebles, Michel 
Mayor e Didier Queloz por 
suas contribuições que nos 
ajudaram a entender melhor 
o Universo.

Metade do prêmio de 9 
milhões de coroas suecas, 
o equivalente a cerca de 
R$ 3,7 milhões, irá para o 
canadense James Peebles, 
da Universidade Prince-
ton, por suas descobertas 
teóricas em física cosmo-
lógica.

A outra metade será di-
vidida entre o suíço Michel 
Mayor, da Universidade de 
Genebra, e Didier Queloz, 
da Universidade de Genebra 
e da Universidade de Cam-
bridge, pela primeira des-
coberta de um exoplaneta 
(planeta fora do Sistema So-
lar) orbitando uma estrela 
do tipo solar, em 1995.

“Os três ganhadores de 
2019 transformaram nossas 
ideias sobre o Universo. En-
quanto as descobertas teóri-
cas de Peebles contribuíram 
para nosso entendimento 

de como o Universo evoluiu 
depois do Big Bang, Mayor e 
Queloz exploraram nossa vi-
zinhança cósmica em busca 
de planetas desconhecidos. 
Suas descobertas mudaram 
para sempre nossa con-
cepção do mundo”, afirma 
um comunicado do Prêmio 
Nobel.

“Eles disseram algo 
muito essencial, existencial, 
sobre nosso lugar no Uni-
verso”, disse Ulf Danielsson, 
membro do comitê do Nobel, 
durante entrevista coletiva 
transmitida pela internet.

O presidente americano alertou que a Turquia pode sofrer punições econômicas se agir “fora dos limites” na Síria

Foto: Folhapress



Decisão foi tomada após ‘South Park’ fazer críticas à censura praticada pelo país asiático contra Hollywood 

Todo o conteúdo da série 
de animação “South Park” 
foi banido na China por cau-
sa do episódio “Band in Chi-
na”, que faz duras críticas 
ao país asiático. No episódio, 
os personagens falam sobre 
como a indústria de Holly-
wood adequa o seu conteúdo 
para agradar o governo chinês. 
Pequim respondeu à provo-
cação dos criadores da série 
apagando todo o conteúdo de 
“South Park” da internet. Tan-
to no site oficial da Comedy 
Central Show como nas redes 
sociais.

Até fóruns de discussão 
chineses tiveram todo conteú-
do que citava a série “South 
Park” apagado, como publica-
ções, conversas e threads, se-
gundo informou o site ameri-
cano Hollywood Reporter.

É comum que filmes te-
nham cenas cortadas ou edição 
alterada a pedido do governo 
chinês. Até mesmo a animação 
do ursinho Pooh foi censurada 
porque a população local asso-
ciou o personagem ao líder da 
ditadura chinesa, Xi Jinping

Os esportes america-

Governo chinês resolve banir 
série de animação americana
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nos também já criaram rus-
gas com o governo chinês. 
Daryl Morey, diretor geral 
do Houston Rockets, publi-
cou no Twitter uma posta-
gem em apoio aos manifes-
tantes de Hong Kong, e isso 
irritou a Associação Chinesa 
de Basquete, presidida por 
Yao Ming, membro do Hall da 
Fama do basquete nos Esta-

dos Unidos. A mensagem ini-
cial de Morey na semana pas-
sada, na qual ele pedia “apoio 
a Hong Kong”, colocou a NBA 
em confronto com seu maior 
e mais prioritário mercado 
internacional. 

Em resposta, os criadores 
da série, Trey Parker e Matt Sto-
ne, publicaram um anúncio so-
bre a censura. “Como a NBA, 

saudamos os censores chineses 
em nossas casas e em nossos 
corações”, começa o texto. “Nós 
também amamos dinheiro 
mais do que liberdade e de-
mocracia. Xi não parece nem 
um pouco com o Ursinho Pooh. 
Sintonize nosso 300º episódio 
nesta quarta-feira às 10h [ho-
rário nos EUA]! Viva o grande 
Partido Comunista da China. 

Que a colheita de sorgo no ou-
tono seja abundante. Estamos 
bem agora na China?”

O episódio
No episódio “Band in 

China”, o personagem Ran-
dy é pego tentando vender 
maconha na China e é enviado 
para um campo de trabalho se-
melhante ao que Pequim tem 

usado na província de Xinjiang 
-em que mantém até 1 milhão 
de muçulmanos chineses para 
doutrinação política. Enquan-
to ele está no campo de traba-
lho, Randy encontra com Win-
nie the Pooh, que está preso. 

Enquanto isso, Stan, 
Jimmy, Kenny e Butters for-
mam uma banda de metal que 
ganha fama e chama a atenção 
de um produtor, que decide fa-
zer um filme sobre eles. Duran-
te a produção do material, no 
entanto, a banda sofre o tempo 
todo com alterações no roteiro 
para poder garantir a distribui-
ção do filme na China. 

“Agora sei como os rotei-
ristas de Hollywood se sen-
tem”, diz Stan enquanto um 
guarda chinês o observa fazen-
do as alterações no trabalho. 
Cenas do episódio da banda 
são feitas na Disney e mostram 
Mickey Mouse observando se 
seus empregados (outros per-
sonagens da Disney e da Mar-
vel) estão cooperando com au-
toridades chinesas. 

Para garantir que o 
resto do mundo assista a 
“Band in China”, o site oficial da 
série do Comedy Central dispo-
nibilizou o episódio na íntegra. 

No episódio “Band in China”, personagens falam sobre como a indústria audiovisual americana adequa seu conteúdo para agradar ditadura de Pequim

Foto: Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 9 de outubro de 2019

Financiamento
A Caixa Econômica Federal anunciou ontem a redução de até 
1 ponto percentual nas taxas de juros para os financiamentos 
imobiliários com recursos do SBPE. Página 19
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Novos dados mostram que 86% dos brasileiros sofrem com algum transtorno mental, como ansiedade e depressão

Dia Mundial da Saúde Mental 
será comemorado amanhã

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

O Dia Mundial da Saúde 
Mental tem como data o dia 
10 de outubro, instituído em 
1992, pela Federação Mun-
dial de Saúde Mental. “Os 
transtornos mentais podem 
ser altamente incapacitantes. 
Um levantamento realizado 
pela Universidade Federal 
de São Paulo, em parceria 
com o Ministério da Saúde, 
constatou que a maior par-
te dos casos de licença para 
o tratamento da saúde no 
Brasil está relacionada a um 
diagnóstico psiquiátrico. En-
tre as 10 principais causas 
de afastamento do trabalho, 
cinco estão relacionadas a 
transtornos mentais, sendo 
a depressão a causa núme-
ro um”, relata o Dr. Elie Che-
niaux, psiquiatra.

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), a an-
siedade, por exemplo, atinge 
mais de 260 milhões de pesso-
as. Aliás, o Brasil é o país com 
o maior número de pessoas 
ansiosas: 9,3% da população. 
Além disso, novos dados mos-
tram que 86% dos brasileiros 

sofrem com algum transtor-
no mental, como ansiedade 
e depressão. O levantamento 
feito pela Vittude, plataforma 
online voltada para a saúde 
mental, aponta que 37% das 
pessoas estão com stress ex-
tremamente severo, enquanto 
59% se encontram em estado 
extremamente severo de de-
pressão. A ansiedade extre-
mamente severa atinge níveis 
ainda mais altos: 63%.

Mas como manter a 
mente saudável e evitar o 
acometimento destes trans-
tornos? Abaixo, especialistas 
indicam hábitos que estimu-
lam o cérebro:

Xadrez
Jogos desse tipo, que de-

safiam o cérebro, estimulam o 
crescimento de dendritos – or-
ganismos que enviam sinais a 
partir das células neurais. Com 
mais dendritos, a comunicação 
neural, dentro do cérebro, me-
lhora e fica mais rápida. 

Leitura
Há diversas pesquisas que 

comprovam que ler aumenta as 
conexões neurais, fazendo com 
que o cérebro funcione melhor.  

Desapego
O consumo exagerado é 

um sinal de alerta. De acordo 
com Vivian Wolff, formada em 
Mindfulness pela Georgetown 
University Institute for Trans-
formational Leadership, Wa-
shington DC , no aprendizado 
das práticas meditativas existe 
o conceito de que muito do nos-
so sofrimento está no apego e 
no desejo de possuir mais. O 
que essas pessoas não sabem, e 
precisam aprender, é que a bus-
ca pela felicidade nem de longe 
está no “ter”. 

Organização 
O dia só tem 24 horas, e 

é preciso lembrar que esse é 
o tempo bruto de que dispo-
mos. O tempo líquido que so-
bra deve ser dedicado à aten-
ção de nossas necessidades 
fisiológicas e de saúde e bem
-estar. E o conceito de bem-es-
tar integra as dimensões físi-
ca, mental, social e intelectual, 

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

O filme “Giordano Bruno” (foto), de 
Giuliano Montaldo (diretor de “Sacco e 
Vanzetti”) fixa-se nos sete anos em que o 
filósofo ficou preso, pressionado, tortu-
rado pela triste Santa Inquisição, sem 
ceder um milímetro em suas idéias, até 
ter sua língua perfurada por uma mor-
daça de ferro e ser queimado vivo.
       Impressionante não somente a in-
terpretação do ator Gian Maria Volonté. 
Nem somente a fotografia de Vittorio 
Storaro. Me impressionou essa força 
estranha que levou o cineasta Montaldo 
a dirigir, em 1973, uma realização em 
torno de Giordano Bruno.
      Iniciativas como essa não dão poder 
cultural nem lucro, não atraindo gran-
des platéias. São coisas, como alguns 
dizem, para iniciados, por conta da 
mediocridade que vinha e continua 
infestando o planeta. Montaldo poderia 
ter realizado algo como “O último impe-
rador” ou “O império do sol”. Preferiu a 
linguagem contida certeira, equilibrada, 
sábia, como a do próprio filósofo que 
levou ao cinema.     
       No veredicto da Santa Inquisição, 
determinou-se, entre outras coisas, que 
as obras de Giordano Bruno fossem todas 

Giordano Bruno, a gravidade e o impulso infinitos

queimadas, pois “heresias” eram. Não 
adiantou. Sorri depois de ver o vídeo quan-
do, em casa, fiz uma nova e rápida leitura 
de uma das obras de Giordano: “Acerca do 
infinito, do universo e dos mundos”.
        

nnnnnnnnnn

       No ano de 1600, o Santo Ofício de 
Roma achava que estava queimando 
não somente o corpo usado por Giorda-
no mas também toda a sua obra, o pen-
samento que ele transmitia. Passados 

cerca de quatro séculos, 
estão no planeta, à dispo-
sição, o filme “Giordano 
Bruno” e os livros do 
filósofo.
        Os inquisidores, 
que sempre se renovam 
através dos séculos, não 
perceberam que pensa-
mento, idéia, espírito, 
nunca morrem. Jesus por 
aqui permanece. Como Bru-
no, Branca Dias, Guevara.
       Hitler pensava no do-
mínio definitivo como a In-
quisição também planejou. 
Pinochet acreditava que os 

chilenos sempre diriam “sí”. Os Duvalier, 
idem, no Haiti. Os promotores do “apar-
theid” em princípio achavam que aquilo 
não terminaria na África do Sul. Salazar e 
Franco deliraram na suposição de que os 
lados ibéricos sempre seriam deles, como 
na Itália também foi meta de Mussolini. 
Os coronéis gregos idem, idem. 
       Os militares que deram o golpe de 
1964 no Brasil chegaram a acreditar que 
bastavam as mortes de algum campone-
ses, operários, jornalistas, estudantes 

e professores, para que consolidassem 
através de décadas diversos projetos de 
alguns grupos econômicos.
       “Giordano Bruno”, um filme. Giordano 
Bruno, o filósofo que sentiu uma inspiração 
irresistível pela verdade e pelo conhecimento. 
São provas que não é assim.
       As teorias, as mentiras, não são eternas, 
como não o será essa instituição que dia a 
dia nega o próprio cristianismo: o Vaticano. 
A história da Igreja Católica é, inclusive, uma 
das mais sangrentas da Terra. Não mais o 
sangue dos mártires cristãos jogados aos 
leões no império romano. Mas o sangue que 
atravessou séculos - em torturas, fogueiras, 
decapitações - sob as ordens de sacerdotes e a 
complacência papal. 
      É a mesma Igreja que, no final dos anos 
1960, sob a orientação de João Paulo II, perse-
guiu um de seus membros, Leonardo Boff. Ela 
só não transformou Boff num Bruno porque 
estávamos no final da segunda metade do 
século 20. 
       Lembrando o próprio Giordano Bruno: “O 
universo é infinito, existem terras infinitas, 
poderá, pois, uma parte da terra mover-se 
continuamente no infinito, e deve haver para 
uma terra infinitamente distante, impulso 
infinito e gravidade infinita”.    

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Na capital

Justiça Federal realiza leilão no próximo dia 30 

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) irá promover 
no dia 30 de outubro mais 
um leilão judicial, que ocor-
rerá às 9h, com bens rela-
tivos a processos que tra-
mitam nas Varas Federais 
de João Pessoa, Monteiro, 
Guarabira, Patos e Sousa. 
O evento será realizado no 
auditório da JFPB, em João 
Pessoa, na Rua João Teixeira 
de Carvalho, 480, Brisamar. 
Há, ainda, as modalidades 

telepresencial (com video-
conferências nas Subseções 
de Sousa, Monteiro, Patos e 
Guarabira) e virtual, direta-
mente no site dos leiloeiros 
cadastrados.

Os bens poderão ser 
arrematados por um preço 
mínimo a partir de 50% do 
valor da avaliação, confor-
me determina o Novo Códi-
go de Processo Civil, exceto 
os casos previstos no edital. 
A lista para o leilão, que 
conta com 39 bens, é com-
posta por apartamentos, 
casas, lotes, prédios comer-

ciais e industriais, automó-
veis, televisores, máquinas, 
equipamentos de informá-
tica, etc. 

Os lotes expostos à 
venda ficarão disponíveis 
para a arrematação duran-
te todo o tempo que durar 
o leilão. Dessa forma, caso 
não haja interessados na 
aquisição de determinado 
lote em primeira chamada, 
o leiloeiro poderá apregoá
-lo novamente enquanto 
não finalizado o certame. 

O edital, que pode ser 
conferido no site da Justiça 

Federal, traz alguns pontos 
como no caso de arremata-
ção de veículos, o arrema-
tante deverá, no prazo de 
trinta dias a contar da data 
da entrega da carta de arre-
matação, efetuar junto ao 
órgão competente de trân-
sito a devida transferência 
do bem.  

Outro ponto abordado 
é que os bens móveis arre-
matados, que se encontram 
em depósito judicial ou em 
depósito do leiloeiro, deve-
rão ser retirados do local 
em que se encontrem, im-

preterivelmente, nos trinta 
dias subsequentes à entre-
ga da carta de arrematação. 
Terminando este prazo, 
incidirá sobre os bens não 
retirados pelos arrematan-
tes multa correspondente 
a 1%  ao dia sobre o valor 
da arrematação, como taxa 
de armazenamento, até im-
plementar 100% do valor 
arrematado, ocasião em 
que o bem localizado no 
depósito do leiloeiro será 
vendido para pagamento 
das despesas de guarda e 
armazenagem sem que cai-

bam aos adquirentes dos 
mesmos quaisquer direitos 
a reclamações judiciais ou 
extrajudiciais.

Como participar
Qualquer cidadão, aci-

ma de 18 anos, poderá se 
apresentar na sede da Justi-
ça Federal e oferecer lances. 
Já o interessado em partici-
par do leilão via internet, 
deverá se cadastrar previa-
mente, com antecedência 
mínima de 72 horas da data 
do evento e de modo abso-
lutamente gratuito.

Para o psiquiatra 
Elie Cheniaux, os 

transtornos mentais 
podem ser altamente 

incapacitantes

Foto: Divulgação

bem como o propósito de vida 
de um indivíduo. Daí a impor-
tância da organização e defi-
nição de metas na vida pesso-
al e profissional. No entanto, 
segundo a psicóloga Elaine 
Di Sarno, mais importante do 

que definir as metas é esta-
belecer objetivos e selecionar 
atividades que possam ser im-
plementadas de forma realista. 
Definir um número semanal de 
horas de exercícios físicos per-
mite uma distribuição flexível 

e mais realista do que matri-
cular-se na aula de spinning 
das 19h30 todos os dias, por 
exemplo. O importante é ava-
liar constantemente o que está 
sendo feito versus objetivos e 
prioridades estabelecidos.
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Capacitação, que abrange profissionais da Atenção Básica, acontece em parceria com o HCor-SP e a Cosapi-MS
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES-PB), por meio 
da Área Técnica da Linha de 
Cuidado da Pessoa Idosa, co-
meçou ontem (8), as ativida-
des da Qualificação de Aten-
ção à Saúde da Pessoa Idosa. 
A capacitação, que acontece 
em parceria com o Hospi-
tal do Coração de São Paulo 
(HCor-SP) e a Coordenação 
Nacional de Saúde da Pessoa 
Idosa do Ministério da Saúde 
(Cosapi-MS), tem como obje-
tivo incluir a discussão sobre 
o envelhecimento da popu-
lação brasileira nas agendas 
estratégicas das políticas pú-
blicas do Estado.

A qualificação, que 
abrange profissionais da 
Atenção Básica (coordena-
dores, enfermeiros que tra-
balham diretamente com 
Atenção à Saúde da Pessoa 
Idosa), será desenvolvida 
em cinco módulos, com car-
ga horária de 46 horas. Nos 
três módulos presenciais (24 
horas) serão abordados os 
seguintes conteúdos: Intro-
dução à Caderneta de Saúde 
da Pessoa Idosa; Identifica-
ção do Idoso Vulnerável; Ati-
vidade Prática – aplicação da 
Caderneta. Nos dois módulos 
a distância (EAD), totalizan-
do 22 horas, serão apresen-
tados: Avaliação da Pessoa 
Idosa; Temas Importantes no 
Cuidado ao Idoso.

A Paraíba é o terceiro 
Estado a receber a Qualifi-
cação de Atenção à Saúde da 
Pessoa Idosa. O gerente ope-
racional de Ações Estratégi-
cas e Especiais, Hélio Soares, 
explicou que a discussão é, 
principalmente, em torno da 
utilização da Caderneta de 
Saúde da Pessoa Idosa como 
instrumento de saúde. Des-
de 2016, o Estado tem uma 
nova versão da Caderneta 
de Saúde da Pessoa Idosa e 
161 municípios aderiram, 
até julho deste ano, o uso da 
Caderneta e estão previstos 
para esta qualificação – cerca 

de 300 profissionais, dividi-
dos em três turmas.

“Alguns profissionais es-
tão recebendo esta Caderneta, 
mas não estão sabendo utilizar 
da maneira correta. Por isso é 
tão importante a capacitação, 
para que eles possam utilizar 
esse instrumento de saúde 
nas suas unidades, de forma 
que qualifiquem a assistência 
à pessoa idosa, que esse idoso 
seja acolhido e acompanhado 
com ainda mais excelência”, 
explicou Hélio, que disse ain-
da que esses profissionais, 
posteriormente, serão multi-
plicadores da capacitação.

A capacitação será con-
cluída na primeira semana 
de fevereiro de 2020, totali-
zando 15 semanas de capa-
citação. “Diante de um ritmo 
tão frenético de trabalho, 
algumas ações são feitas no 
automático. A proposta é 
que os profissionais pensem 
melhor no seu ambiente de 
trabalho, façam um diagnós-
tico situacional dos seus ter-
ritórios e um levantamento 
sobre as principais questões 
da população idosa. É super 
importante falar sobre o en-
velhecimento e as políticas 
de saúde da pessoa idosa. 
Esses profissionais já lidam 
diretamente com o assunto, 
então, serão qualificados e 
as instituições monitoradas 
para que essas atividades se-
jam refletidas na assistência 
ao idoso”, pontuou a líder do 
projeto de Qualificação, que 
integra a equipe do HCor-SP, 
Glenda Dias dos Santos.

Saúde promove qualificação  
sobre a saúde do idoso na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Paraíba é o 
terceiro Estado 

a receber a 
Qualificação de 
Atenção à Saúde 
da Pessoa Idosa

Novos Caminhos
Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Segundo o ministro Abraham Weintraub (E), o objetivo é acabar com preconceitos em relação a cursos técnicos e melhorar a qualificação dos profissionais

Programa do MEC abrirá 1,5 milhão 
de vagas em educação profissional

O Ministério da Edu-
cação (MEC) vai ofertar 
mais 1,5 milhão de vagas 
em educação profissional e 
tecnológica até 2023. O au-
mento das vagas faz parte 
do programa Novos Cami-
nhos, lançado ontem (8). 
Com o programa, as atuais 
1,9 milhão de vagas passa-
rão para 3,4 milhões em todo 
o país, representando um 
aumento de 80%. O minis-
tro da Educação, Abraham 
Weintraub, assinou quatro 
portarias para dar anda-
mento ao programa.

Segundo o ministro, 
o objetivo é acabar com 
preconceitos em relação a 
cursos técnicos e melhorar 
a qualificação dos profis-
sionais. “Um curso técnico 
bom permite ao jovem ter 

renda superior a alguém 
formado em curso supe-
rior, que não tem foco na 
realidade.”

Essas vagas deverão 
ser ofertadas tanto no En-
sino Médio quanto para 
jovens e adultos que já es-
tão fora da escola. A pasta 
pretende também articu-
lar a oferta dos cursos com 
a demanda do mercado de 
trabalho. “A educação tem 
que estar voltada para o 
mercado de trabalho, não 
pode dar as costas e igno-
rar as demandas do setor 
produtivo”, disse o secretá-
rio de Educação Profissio-
nal e Tecnológica, Ariosto 
Antunes Culau. 

O programa prevê 
uma série de ações, que 
incluem mudanças na re-
gulação da oferta de cur-
sos técnicos, formação de 
professores e ampliação 

de cursos profissionais e 
técnicos. O novo progra-
ma se baseia em três eixos: 
Gestão e Resultados; Arti-
culação e Fortalecimento, 
e Inovação e Empreende-
dorismo.

Professores
A meta da pasta, além 

da abertura de novas vagas 
para estudantes é preparar 
40 mil professores da rede 
pública até 2022 com aulas 
sobre atualização tecnoló-
gica, técnicas pedagógicas 
voltadas para a educação 
profissional, empreende-
dorismo e orientação voca-
cional e profissional. Serão 
abertas também 21 mil va-
gas para formação de pro-
fessores de Ciências e de 
Matemática.

Deverão ainda ser re-
conhecidos mais de 11 mil 
diplomas de pessoas que 

concluíram a formação 
técnica na rede privada 
de Ensino Superior des-
de 2016, mas não tinham 
chancela da pasta por con-
ta da ausência de ordena-
mento jurídico.

Pesquisa aplicada
O MEC pretende criar 

um escritório, que atua-
rá na articulação entre os 
setores público e privado. 
Esse escritório deverá esti-
mular a pesquisa aplicada, 
a inovação e a iniciação tec-
nológica. Serão lançados 
editais para estudantes, 
professores e pesquisado-
res com investimento total 
de R$ 60 milhões até 2022.

Além disso, a pasta 
anunciou a criação de cin-
co polos de inovação nos 
institutos federais volta-
dos para empreendedoris-
mo e pesquisas aplicadas.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Estão abertas as ins-
crições para aderir ao Pro-
jeto Caravana da Concilia-
ção, idealizado pelo Núcleo 
Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec), 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba. O objetivo da Ca-
ravana é difundir e descen-
tralizar o uso dos métodos 
autocompositivos para a 
solução de litígios.

O projeto também 
prevê a criação de Centros 
de Conciliação e Mediação 
periódicos, em municípios 
próximos a sedes de co-
marcas com Centros Judi-
ciários de Solução de Con-
flitos e Cidadania (Cejuscs) 
devidamente estabeleci-
dos e atuantes. Dessa for-
ma, a ideia é deslocar parte 
da estrutura destes Cen-
tros para levar os serviços 
a estas localidades, quinze-
nal ou mensalmente.

Os Centros de Ita-
baiana, Guarabira e Sapé 
já confirmaram participa-
ção na Caravana. De acor-
do com o diretor-adjunto 
do Nupemec, juiz Bruno 
Azevedo, há nove anos o 
Núcleo promove a política 
da Conciliação, Mediação 
e Negociação em todo o 
Estado. “Com a Caravana, 
será possível fortalecer a 
cultura da conciliação nas 
localidades com maior difi-
culdade no acesso aos ser-
viços da Justiça”, destacou.

Com o projeto, po-
derão ser solucionados 
por meio de Conciliação, 
Negociação ou Mediação 
processos relacionados ao 
direito patrimonial dispo-
nível, a exemplo de ações 
na esfera do consumidor, 
contrato, disputa de imó-
veis ou direito de vizinhan-
ça, e alguns casos que en-
volvem direito de família.

Nupemec do TJPB 
inscreve para projeto

Atualização do catálogo de cursos técnicos
A pasta vai atualizar o catá-

logo nacional de cursos técnicos, 
que orienta a oferta em todo 
o país. O catálogo vigente, se-
gundo o MEC, foi atualizado em 
2014, com base no cenário do 
Brasil em 2013. “[Vamos fazer a] 
identificação dos conhecimentos 
e habilidades, das novas profis-
sões, que devem ser incorporadas 
ao catálogo”, disse o secretário 
Culau. Para a atualização, o setor 
produtivo deverá ser procurado 
para expor a atual demanda.

A pasta pretende também 
consolidar um novo marco re-

gulatório para a oferta de cursos 
técnicos por instituições privadas 
de Ensino superior.

Parceria com estados
Em parceria com os estados, 

a intenção é ofertar, até 2022, 2 
mil vagas de mestrado profissio-
nal em redes estaduais.

Mais de 100 mil vagas vol-
tadas para a qualificação profis-
sional deverão ser ofertadas com 
recursos do Bolsa Formação, que 
estão, de acordo com o MEC, 
nas contas dos estados e do 
Distrito Federal. Para isso, serão 

repactuados R$ 550 milhões. Os 
entes federados poderão buscar 
parcerias com o sistema s e com 
a rede federal.

Cenário internacional
De acordo com dados apre-

sentados pelo MEC, o Brasil está 
distante da oferta de educação 
profissional e técnica de outros 
países. Enquanto no Brasil a ofer-
ta de ensino técnico chega a 8% 
das matrículas de Ensino Médio, 
no Reino Unido esse percentual é 
de 63%; na União Europeia, 48%; 
e, no Chile, 31%.
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A menor taxa para financiamento passou de 8,5% para 7,5% ao ano e a maior: de 9,75% para 9,5% ao ano 

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou ontem (8) re-
dução de até 1 ponto percen-
tual nas taxas de juros para 
os financiamentos imobiliá-
rios com recursos do Siste-
ma Brasileiro de Poupança 
e Empréstimos (SBPE). A 
menor taxa passou de 8,5% 
ao ano para 7,5% ao ano e a 
maior: de 9,75% ao ano para 
9,5% ao ano. As novas taxas 
serão válidas a partir da pró-
xima segunda-feira (14).

A redução é válida para 
crédito com saldo devedor 
atualizado pela Taxa Referen-
cial (TR) no âmbito do Siste-
ma Financeiro de Habitação 
(SFH) e do Sistema Financei-
ro Imobiliário (SFI). O SFH é 
voltado para os financiamen-
tos de imóveis de menor va-
lor e tem parte das unidades 
financiadas com recursos do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS). O SFI é 
destinado a imóveis mais ca-
ros, sem cobertura do FGTS.

Esta é a segunda redu-
ção de juros anunciada pela 
Caixa. Em junho, o banco 
reduziu em até 1,25 ponto 
percentual as taxas de juros 
para financiamentos pelo 

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Caixa anuncia redução de 
juros do crédito imobiliário

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

As novas taxas de 
juros da Caixa 

Econômica Federal 
serão válidas a partir 

da próxima 
segunda-feira 

SBPE, além de alternativas 
de renegociação. Segundo a 
Caixa, mais de 114 mil clien-
tes já regularizaram dívidas, 
o que correspondeu a mais 
de R$ 10,1 bilhões de crédito 
renegociado.

Em agosto, a Caixa tam-
bém anunciou a criação de 
linha de financiamento imo-
biliário com saldo corrigido 
pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA). Nesse financiamento, 
a taxa mínima é o IPCA mais 
2,95% ao ano e a máxima, o 
IPCA mais 4,95% ao ano.

A Caixa lidera o mercado 
de financiamento imobiliá-
rio, com 69% de participa-
ção. Em 12 meses encerra-
dos em junho, a carteira de 
crédito habitacional do ban-
co cresceu 3,6%, chegando a 
R$ 452,3 bilhões.

Foto: Marcos Russo

O Índice Geral de Pre-
ços–Disponibilidade Interna 
(IGP-DI) registrou inflação 
de 0,50% em setembro. Em 
agosto, o indicador havia tido 
uma deflação (queda de pre-
ços) de 0,51%. Segundo da-
dos divulgados ontem (8), no 
Rio de Janeiro, pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), o IGP-
DI acumula 4,39% no ano e 
3% em 12 meses.

Apesar da alta em rela-
ção a agosto, o índice caiu em 
relação a setembro do ano 
passado, quando houve in-
flação de 1,79% no mês e de 

10,33% em 12 meses.
A alta da taxa de agosto 

para setembro deste ano foi 
puxada pelos preços no ata-
cado, medidos pelo Índice de 
Preços ao Produtor Amplo, 
que subiram 0,69% em se-
tembro. Em agosto, os preços 
haviam caído 0,90%.

O Índice Nacional de 
Custo da Construção também 
subiu, mas de forma mais 
moderada, ao passar de uma 
taxa de inflação de 0,42% em 
agosto para uma alta de pre-
ços de 0,46% em setembro.

E o Índice de Preços ao 
Consumidor ficou estável em 
setembro. Em agosto, houve 
inflação de 0,17%.

Inflação medida pelo 
IGP-DI sobe para 0,50%
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

A produção da indústria 
cresceu em 11 dos 15 locais 
pesquisados pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) na passagem de julho 
para agosto deste ano. Segundo 
a Pesquisa Industrial Mensal 
Regional, os maiores avan-
ços ocorreram no Amazonas 
(7,8%) e no Pará (6,8%).

Outros locais que regis-
traram expansão foram São 
Paulo (2,6%), Ceará (2,4%), 
Pernambuco (2,1%), Rio de 
Janeiro (1,3%), Mato Grosso 
(1,1%), Minas Gerais (1%), 
Paraná (0,3%), região Nor-
deste (0,2%) e Goiás (0,2%).

Quatro locais tive-
ram queda: Rio Grande do 
Sul (-3,4%), Santa Catari-

na (-1,4%), Espírito Santo 
(-1,4%) e Bahia (-0,1%).

Queda
Já em relação a agosto de 

2018, oito localidades apre-
sentaram queda, com desta-
que para o recuo de 16,2% do 
Espírito Santo, e sete tiveram 
alta: 13% no Pará e 12,8% no 
Amazonas.

No acumulado do ano, 
nove locais tiveram queda, 
sendo a maior delas no Espí-
rito Santo (-12,8%). Dos seis 
locais com alta, o melhor re-
sultado foi observado no Pa-
raná (6,5%). Já no acumulado 
de 12 meses, dez locais tive-
ram queda, a mais acentuada 
no Espírito Santo (-7,2%). 
Dos cinco locais com alta, o 
maior avanço ocorreu no Rio 
Grande do Sul (6,6%).

Indústria cresce em 
11 locais pesquisados
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Para a Black Friday

Aumenta intenções 
de compra no país

A intenção de compras 
dos internautas durante a 
Black Friday deste ano au-
mentou 58% com relação 
ao ano passado, revela pes-
quisa divulgada ontem (8) 
pelo Google, na capital pau-
lista. Pelo menos 69% dos 
consumidores já sabem o 
que vão comprar e só estão 
esperando a oportunidade 
para isso. O gasto médio dos 
consumidores deve ser de 
R$ 1.330. A pesquisa mos-
tra ainda que 99% dos bra-
sileiros já conhecem a data.

Data criada pelo co-
mércio dos Estados Uni-
dos, a Black Friday (sex-
ta-feira negra) é uma 
megapromoção de vendas 
realizada na quarta sexta-
feira de novembro (logo 
após o feriado norte-ame-
ricano de ação de graças), 
para liquidar os estoques, 
com oferta de mercadorias 
cujos descontos chegam a 
até 70% do valor normal. A 
promoção também se po-
pularizou no Brasil.

A pesquisa entrevis-
tou em julho 1.500 consu-
midores online de todas as 
regiões do país. O objetivo 
da consulta é entender o 
comportamento do consu-
midor para auxiliar os par-
ceiros do Google a terem 
melhor desempenho na 
Black Friday deste ano.

De acordo com o geren-
te de Insights para Indústria 
do Varejo do Google Brasil, 

Diego Venturelli, 76% dos 
consumidores também 
passaram a perceber que a 
Black Friday, a cada ano, se 
transforma em um evento 
de mais de um dia, incluin-
do os dias anteriores e pos-
teriores. “Para o movimento 
de crescimento das vendas 
nas lojas físicas, o aumento 
de sortimento de produ-
tos, e a expansão, 24 horas 
é muito pouco ou muito 
competitiva para que os 
brasileiros façam tudo o 
que eles querem fazer.”

Venturelli destacou 
que, por ser um evento de 
preço, esse é o atrativo do 
período, com 53% das pes-
soas dizendo que o valor 
das mercadorias é o prin-
cipal atributo de compra. 
Entretanto, ele disse que 
esse número vem caindo 
ao longo dos anos, porque 
o consumidor começa a 
entender que outros atribu-
tos, como confiança na loja, 
entrega, logística, experiên-
cia do consumido e inova-
ção, ganham relevância no 
momento da compra.

Outra pesquisa, feita 
em setembro com base 
nas respostas de 1.000 
pessoas ouvidas pela pla-
taforma, indica que o nú-
mero de compradores on-
line deve se igualar ao de 
compradores em lojas físi-
cas: 37% declararam que 
comprarão apenas nas 
lojas físicas e 38% apenas 
na internet. Aqueles que 
pretendem comprar pelos 
dois canais são 25%.

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

Palestras, mesa-re-
donda, visita técnica e 
networking. Esta é a pro-
gramação do Seminário 
de Economia Criativa, 
em realização no Centro 
de Referência do Sebrae 
em São Paulo, e que con-
ta com a participação de 
uma caravana de em-
presários paraibanos, 
organizada pela gestora 
de Turismo e Economia 
Criativa do Sebrae Pa-
raíba, Regina Amorim. 
Além disso, a empreen-
dedora Luciana Balbino, 
da Comunidade Chã de 
Jardim, em Areia, minis-
trou palestra sobre sua 
experiência com o em-
preendedorismo rural.

O seminário teve 
início na última segun-
da (7) e terminou ontem 
(8). Dentre as temáticas 
das palestras que acon-
teceram foram “Econo-
mia criativa e empreen-
dedorismo do futuro” 
e “Inovação e sustenta-
bilidade dos negócios 
criativos”. Por sua vez, a 
mesa-redonda abordou 
o tópico “Negócios cria-
tivos – oportunidades 
e desafios” por meio de 
palestra e relatos de ex-
periências de três em-
presários da região.

Ontem, foram rea-
lizadas duas visitas téc-
nicas. A primeira foi ao 
Inovabra, um ecossis-
tema criado pelo Banco 
Bradesco para fomentar 
a inovação por meio de 
programas baseados no 
trabalho colaborativo 

entre a instituição, em-
presas, startups, investi-
dores e mentores, a fim 
de solucionar desafios 
e garantir a sustentabi-
lidade dos negócios. A 
segunda visita técnica 
foi na Fábrica de Criati-
vidade – Consultoria de 
inovação, que propõe o 
ensino do processo cria-
tivo, desde desbloquear 
a criatividade até imple-
mentar um protótipo na 
empresa.

Identidade cultural
Ontem (8), acon-

teceu, no auditório do 
Sebrae Paraiba, o Se-
minário de Identidade 
Cultural de João Pessoa. 
O objetivo foi comparti-
lhar informações refe-
rentes aos aspectos sin-
gulares da identidade 
cultural da capital, des-
tacando as especificida-
des de cada segmento. 
Além disso, o evento 
propôs a criação de uma 
base de dados e imagens 
que servirá de referên-
cia para os processos 
criativos do repertório 
cultural local.

Voltado a profissio-
nais, professores, pes-
quisadores e estudantes 
envolvidos com o Pro-
grama João Pessoa Cida-
de Criativa da Unesco, o 
seminário foi o ponto de 
partida para um projeto 
de pesquisa realizado 
pelo Laboratório de Ino-
vação Cultural de João 
Pessoa em convênio com 
a UFPB e a Fiep.

Empresários participam 
de seminário em SP

A Caixa lidera o mercado de 
financiamento imobiliário, 
com 69% de participação
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Antônio Hamilton Fechine, Beatriz 
Lins Ribeiro Teixeira de Carvalho, 
Erivan Leandro de Oliveira, Fábio 
Jorge Pereira, Fernando Rodrigues 
Júnior, Glória de Lourdes, Inabelton 
Urtiga Silva, Maria da Luz Crispim, 
Roberto Andrade, Rayssa Costa, 
Roziane de Araújo, Teresinha 
Medeiros, Valdeno Brito, Valter 
Inácio de Paiva e Walter Santos.

. Tem novo restaurante em João 
Pessoa, sendo muito elogiado: é 
o All Garden, na Avenida Infante 
Dom Henrique, em Tambaú, dos 
empresários Edmilson e Venícia 
Cunha.
. Chico César fará show na 
capital dia 25 próximo, dentro do 
projeto Som do Mundo, no Teatro 
de Arena do Espaço Cultural, 
lançando seu novo disco “O 
amor é um ato revolucionário”. 
Ingressos dois dias antes, no local.
. Passeio de charrete, visita a 
uma fazendinha e um delicioso 
café da manhã é um programa 
e tanto para o Dia das Crianças, 
na Casa de Cumpade, em 
Galante. Reservas pelo telefone 
9 8621. 9936
. Domingo, 13, acontece o 
concerto em honra à obra da 
banda inglesa Pink Floyd, no 
Teatro Pedra do Reino, às 21h. Parabéns

Em Braille

Mondovino

Para crianças

Marina

Viagem

A Editora A União lança, dia 15, próxi-
ma terça-feira, às 19h, no Cine Aruanda do 
Centro de Comunicação, Turismo e Artes da 
Universidade Federal da Paraíba o livro “Fei-
tos Paralímpicos: a trajetória de cinco parai-
banos na Rio 2016”, de Sérgio Montenegro. 
É um livro - reportagem que conta a história 
dos paratletas Cícero Nobre, Petrúcio Ferrei-
ra, José Roberto, Damião Robson e Marcos 
Felipe. O autor é jornalista e atleta, e per-
cebeu que os atletas deficientes visuais não 
poderiam ler o livro. Soube que a Editora A 
União tinha uma impressora em Braile, e o 
sonho se realizou.

Já estão sendo vendidos os ingressos para 
o “Mondovino Wine Festival”,  apontado como 
um dos maiores festivais de vinhos e gastro-
nomia do Brasil, e que já está na sexta edição, 
realizado na histórica Fortaleza de Santa Ca-
tarina, em Cabedelo. Este ano o evento vai ser 
dia 23 de novembro, e uma das novidades é 
o Open Food, assinado pelo renomado chef 
Onildo Rocha. O evento proporciona uma 
tarde e noite das mais agradáveis, num dos 
lugares mais bonitos do Estado, com uma de-
coração sempre impecável, com ilhas-bares. 
Em breve divulgaremos as atrações musicais. 

A Abrasel-PB, Associação Brasi-
leira de Bares e Restaurantes da Pa-
raíba está realizando, todos os dias, 
até esta sexta, 11, a Semana Soli-
dária da Criança. A ação é sucesso 
desde o primeiro ano e acontece em 
vinte e cinco restaurantes da Grande 
João Pessoa. As crianças visitam os 
restaurantes e veem como funcio-
nam, participam de brincadeiras, ofi-
cinas, fazem a refeição lá e ganham 
presentes. Mais de setecentas crian-
ças, de 4 a 12 anos, vão ter essa ex-
periência. Além de dar essa alegria 
a todas as crianças, o evento quer 
despertar o interesse delas para que, 
no futuro, possam atuar como pro-
fissionais. Este ano a promoção tem  
parceria com a Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, Prefeitura Municipal 
de Santa Rita e apoio da São Braz.

Na próxima sexta-feira, dia 11 de ou-
tubro, a partir dar 21h30, a cantora lírica 
Marina Eduardo Pereira Cavalcanti vai lan-
çar o terceiro CD, intitulado “Romance”, no 
Esporte Clube Cabo Branco. O show terá a 
participação de Fábio Cavalcanti (guitarra e 
violão) Igo Wendell (teclados, sanfona e vio-

lão), Lula Nicácio (bateria), Augusto Maropo 
(bandolim) e contrabaixo Sergio Gallo, um 
time de peso para acompanhá-la cantando 
as mais lindas canções românticas, numa 
homenagem ao marido, Aluízio Nicácio Ca-
valcanti. Os ingressos custam R$ 20,00 e 
dão direito ao CD da cantora. 

O general Mário Ivan e 
Lúcia Bezerra seguem nesta 
quarta-feira, 9,  para Foz do 
Iguaçu, onde participam do 
lançamento do livro do filho Ri-
cardo Bezerra, “Missão Haiti”. 
Ricardo Bezerra é coronel do 
Exército e foi comandante das 
Forças Especiais no Haiti, em 
2017. Ele comandou, durante 
oito meses, um contingente de 
800 militares, homens e mu-
lheres, quando o Haiti estava 
em conflito civil, e deu apoio 
às eleições presidenciais, nes-
se período. Os pais, general 
Mário e Lúcia, seguem depois 
para Brasília, onde ficam até 
dia 6 de novembro.

Socorro Brito, Helia Botelho e Stella Barros nos salões da cidade

Fátima Mendonça comemorando aniversário hoje no Tasquinha do Tio

A dama Roberta Aquino sempre presença nos 

eventos sociais

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Justo

show!

Ranking

Curtas
A Justiça Federal derrubou, nesta se-

mana, a portaria que suspendia edital 
com produções que seriam veiculadas 
em TVs públicas, por conter conteúdo 
LGBT. Com a decisão, que responde à 
ação civil movida pelo Ministério Públi-
co Federal, a Ancine terá que retomar 
o edital e concluir o processo de sele-
ção das obras. Além de discriminação 
por orientação sexual e identidade de 
gênero, a Justiça entendeu que houve 
também improbidade administrativa e 
danos aos cofres públicos. Os filmes se-
rão financiados pelo Fundo Setorial do 
Audiovisual (FSA), gerido pela Ancine. 

A Universidade Estadual da Paraíba, 
Campus 1, em Campina Grande, pro-
move dias 16 e 17 próximos, o “2o Coló-
quio Cultura e Memória: Personalidades 
da História Campinense e Regional” que 
será no auditório da Biblioteca Central. 
As inscrições estão abertas e devem ser 
feitas no endereço https://www.even3.
com.br/culturaememoria/ serão pales-
tras, minicursos e momentos culturais 
reverenciando aqueles que construíram 
a cultura da cidade. Duas obras estão 
no foco das discussões: “Memórias de 
Casmurrindo Vespa”, de Severino Be-
zerra de Carvalho e o “Dicionário Bio-
Bibliográfico de Repentistas e Poetas de 
Bancada”, dos professores Átila Almeida 
e José Alves Sobrinho

A Universidade Fede-
ral da Paraíba se mante-
ve no Top 5 das melhores 
universidades do Nordeste, 
segundo o Ranking Uni-
versitário Folha 2019, com 
nota final de 76,55, sendo 
100, a máxima. Na região, 
ficou atrás da Universida-
de Federal de Pernambuco 
(10o), Universidade Federal 
do Ceará (11o), Universida-
de Federal da Bahia (14°) e 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (22o). Em 
comparação ao ranking da 
Folha de São Paulo do ano 
passado, a UFPB caiu seis 
posições no país, ocupando 
agora o 31o lugar do levan-
tamento. A Universidade de 
São Paulo (USP) e a Univer-
sidade Estadual de Campi-
nas (Unicamp) são as me-
lhores do país. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rosa Aguiar

Raquel Suassuna ilustrando a coluna
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Vitória sobre o Verdão na Vila Belmiro deixaria a equipe com a mesma pontuação, porém com uma vitória a mais

Se vencer o Palmeiras 
no duelo desta quarta-feira 
(9), às 21h30, na Vila Bel-
miro, o Santos ultrapassa o 
rival e assume a vice-lide-
rança do Campeonato Bra-
sileiro. Uma vitória também 
pode servir para apagar as 
más lembranças do primei-
ro turno: goleada sofrida 
por 4 a 0 para o rival, no Pa-
caembu.

Na terceira colocação 
do torneio, o Santos per-
deu para os dois rivais que 
estão acima dele na tabela, 
ambos os jogos foram reali-
zados fora de casa. O Santos 
quer dar uma resposta nes-
ta quarta-feira e provar que 
pode tirar pontos nos con-
frontos diretos. 

Nunca entre os favori-
tos para a conquista do Cam-
peonato Brasileiro, o Santos 
surpreendeu boa parte da 
crítica com o desempenho 
no primeiro turno do tor-
neio. O time do técnico Jor-
ge Sampaoli chegou até a 
última rodada da primeira 
metade do campeonato com 
chance de virar o turno na 
liderança, mas acabou der-
rotado pelo Flamengo no 
Maracanã.

Foi durante uma se-
quência de sete vitórias 
consecutivas que o Santos 
começou a acreditar em al-
çar voos mais altos na com-

Eder Traskini
Folhapress

Folhapress

CBF

Santos joga contra o Palmeiras
hoje de olho na vice-liderança

Segunda Divisão
Começa hoje a decisão de 180 minutos do Paraibano da 
Segunda Divisão. O primeiro jogo é hoje às 20h15, no Amigão, 
entre Sport Lagoa Seca e SP Crystal.  Página 24
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petição, chegando até o topo 
da tabela. No entanto, uma 
sequência negativa voltou a 
complicar as coisas: apenas 
uma vitória em oito jogos.

O Santos voltou a se re-
cuperar no torneio e vem de 
dois triunfos consecutivos, 
que fizeram com que a equi-
pe do técnico Jorge Sampaoli 

voltasse a se aproximar dos 
líderes. Agora, o atacante 
Marinho já sabe como fazer 
a maré mudar de vez e para 
melhor: uma vitória no clás-

sico contra o Palmeiras, rival 
direto pelo topo da classifi-
cação.

“O Palmeiras tem uma 
equipe forte. Sabemos das 

dificuldades que enfrenta-
remos, mas estamos pre-
parados. É um clássico em 
que tudo pode acontecer, 
mas precisamos ter inten-
sidade para conquistarmos 
o objetivo principal, que é 
a vitória. Um triunfo vai dar 
muita moral ao grupo para 
as próximas semanas”, disse 
o atacante.

Cruzeiro x Fluminense
Cruzeiro e Fluminense 

entrarão em campo hoje às 
21h30, no estádio Minei-
rão. E para iniciar uma rea-
ção imediata no Brasileiro, 
o capitão Henrique, do time 
estrelado, mira no próprio 
adversário, que venceu as 
duas últimas partidas e se 
descolou momentaneamen-
te da zona de rebaixamen-
to.

“Nós comentamos e 
vemos evoluções de outras 
equipes, não somente do 
Fluminense, mas também 
do Goiás, que vem vencendo 
há quatro jogos. Isso nos dá 
um gás, uma confiança maior 
para acreditar nos nossos 
objetivos. Temos que nos 
apegar a isso também, ver 
que os adversários também 
têm subido em momento de 
oscilação. Nós precisamos 
dessa primeira vitória para 
que nós também comecemos 
a crescer, evoluir, e para que 
assim a gente tire o Cruzeiro 
dessa situação”, projetou o 
capitão estrelado.

14a RODADA 
n Hoje
19h15
Botafogo x Goiás
CSA x Internacional
20h30
Fortaleza x Chapecoense
21h
Grêmio x Ceará
Bahia x São Paulo
21h30
Cruzeiro x Fluminense
Santos x Palmeiras

n Amanhã
19h15
Corinthians x Athletico-PR
Avaí x Vasco
20h
Flamengo x Atlético-MG

Seleção Brasileira

Neymar chegará ao jogo de número 100 contra Senegal

Em preparação para 
enfrentar as seleções afri-
canas de Senegal e Nigéria, 
a Seleção Brasileira que se 
encontra concentrada em 
Singapura tem um grupo 
que mescla experiência 
com bastante juventude. É 
o que mostram os números 
do perfil dos convocados 
pelo técnico Tite.

Na ponta de cima, des-
taque para os 100 jogos de 
Neymar. O atacante já en-

trou em campo 99 vezes 
pela Seleção Brasileira e 
terá a oportunidade de rea-
lizar sua centésima partida 
com a Amarelinha em Sin-
gapura. O palco que recebe-
rá os dois amistosos, ama-
nhã e no próximo dia 13, 
traz boas recordações ao 
craque. Em 2014, ele mar-
cou quatro dos seus 61 gols 
pelo Brasil no mesmo Está-
dio Nacional de Singapura.

Completam o time dos 
mais experientes o capitão 
Daniel Alves, com 117 jogos 
pela Seleção Brasileira, e o 

zagueiro Thiago Silva, que 
já contabiliza 86 partidas. 
Ao lado do goleiro Wever-
ton, eles são os únicos atle-
tas com mais de 30 anos 
nesta lista de convocados. 

Em situação oposta no 
quesito história com a Amare-
linha, Marcinho, Renan Lodi, 
Matheus Henrique e Santos 
são os novatos desta convo-
cação. Os quatro jogadores 
terão sua primeira oportu-
nidade de vestir a camisa da 
Seleção Brasileira. A mescla 
entre juventude e experiência 
neste grupo atual da Seleção 

Brasileira deixa a média de 
idade da equipe em 25,7. 

Matheus Henrique disse que pensava estar na Seleção Olímpica

O meia do Grêmio Matheus Hen-
rique revelou que se surpreendeu ao 
ficar sabendo que foi chamado para os 
amistosos da Seleção Brasileira contra 
Senegal e Nigéria nos próximos dias 10 
e 13, respectivamente. Em entrevista 
coletiva na madrugada (horário de Bra-
sília) desta terça-feira (8), o atleta disse 
que passou por uma pequena confusão 
ao receber os parabéns dos amigos.

No mesmo dia em que Tite anun-
ciou os convocados, André Jardine 

também divulgou sua lista para a 
concentração do time sub-23, que 
treina pensando em uma vaga nas 
Olimpíadas de Tóquio, em 2020.

"Se a gente está aqui, é pelo bom 
momento. O nosso desejo é de sem-
pre estar na seleção e fiquei muito 
feliz. Até me surpreendeu bastante, 
porque teve a convocação para a se-
leção olímpica no mesmo dia. E aí eu 
estava recebendo os parabéns e eu 
achando que era para a sub-23, mas 
era para a principal", contou o atleta 
de 21 anos.

Matheus ainda revelou a sensa-

ção de sonho realizado por estar ao 
lado de jogadores que ele se acostu-
mou a ver apenas à distância e disse 
já estar se preparando para o trote 
que os estreantes sofrem.

"A sensação é das melhores pos-
síveis. Eu fui tomar café e na mesa 
estavam Neymar, Bebeto, Taffarel... 
São grandes ídolos que a gente olha 
e pensa que só via pela TV, no video-
game. Isso serve para mostrar que a 
gente pode acreditar", iniciou.

"Depois que saiu a lista, o Arthur 
me mandou mensagem. Ele é um 
cara novo, que eu admiro bastante. 

Até pedi para ele pegar leve no trote, 
mas ele disse que não vai perdoar", 
completou.

Além de Arthur, Matheus Hen-
rique pegou conselhos com Everton 
Cebolinha, com quem viajou por 25 
horas entre Porto Alegre e Cingapu-
ra, e com Renato Gaúcho. Ele ainda 
revelou brincadeiras de Maicon, líder 
do grupo do Grêmio, com o seu cha-
mado.

"Ele fala muito que está lá venden-
do todo mundo e ficando lá", disse ele 
aos risos. "O Maicon é excepcional, 
nosso líder, nosso capitão", finalizou.

Jogadores da Seleção Brasileira treinando no Estádio Nacional de Singapura

No jogo do primeiro turno, o Palmeiras do atacante Deyverson fez 4 a 0 no Santos e hoje o alvinegro está disposto a devolver a derrota na Vila Belmiro

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Em 2014, ele marcou 
quatro dos seus 61 gols 
pelo Brasil no mesmo 
Estádio Nacional de 

Singapura. Ele já entrou 
em campo em 99 vezes 

pela Seleção

Foto: Ivan Storti/Santos
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Dupla paraibana segue brilhando no Circuito Brasileiro Sub-21 e também nas disputas internacionais

Os irmãos gêmeos Rafael 
e Renato são dois dos mais 
promissores talentos do es-
porte paraibano e brasileiro e 
no último fim de semana eles 
provaram essa condição mais 
uma vez ao vencer a última 
etapa do Circuito Brasileiro 
Sub-21 de Vôlei de Praia e 
garantirem assim o bicampe-
onato da categoria para a du-
pla que representa o estado 
na competição de base. Esse 
foi o segundo bicampeonato 

erguido pela dupla este ano. 
Eles também conquistaram 
pela segunda vez consecuti-
va o mundial da categoria, na 
Tailândia, no mês de junho.

Porém, como tudo no 
esporte, nada é fácil e para 
vencer novamente o Circuito 
Brasileiro eles tiveram que se 
superar. A competição é dis-
putada por times estaduais e 
na primeira etapa das quatro 
que formam a competição – 
realizada em Natal-RN-, a du-
pla se separou por Renato foi 
representar o Brasil em uma 
etapa do Sul-Americano pela 

Confederação Brasileira de 
Voleibol (CBV). 

Com isso o time paraiba-
no acabou ficando na quinta 
colocação. Assim nas últimas 
três etapas que restavam, 
agora com a dupla reunida, 
foram necessárias três vitó-
rias consecutivas nas etapas 
de Maringá-PR, Vila Velha-ES 
e Manaus-AM, a última delas 
derrotando na final a dupla de 
Sergipe que ficou com a segun-
da colocação geral do circuito 
por 2 sets a 1 (21/10, 18/21, 
15/12), em 55 minutos. 

Jogando juntos os irmãos 

vão se consagrando como a 
principal referência na ca-
tegoria de base do vôlei de 
praia brasileiro, somando tí-
tulos mundiais e nacionais. O 
próximo passo agora é migrar 
para o nível adulto e isso vem 
sendo feito sob o acompanha-
mento e supervisão feita atra-
vés do Centro de Treinamen-
to Cangaço, em João Pessoa, 
um dos principais do Brasil 
e onde a dupla dispõe dos 
recursos necessários para 
seguir seu desenvolvimento. 
Nesse ano, os dois já dispu-
taram e venceram uma etapa 

do Circuito Mundial em Mi-
guel Pereira-RJ e no próximo 
ano devem elevar seu nível 
competitivo.

De acordo com Carlos 
Fernandes, o Cascata, Presi-
dente da Federação Paraibana 
de Voleibol (FPV), Rafael e Re-
nato são hoje a principal refe-
rência do voleibol de praia no 
nível de base e ainda há muito 
a se avançar com relação ao 
desempenho e aprimoramen-
to dos dois que devem nos 
próximos anos também assu-
mir um papel de destaque no 
cenário mundial adulto.

“Na categoria de base 
eles são ícones no país, estão 
vencendo tudo e nesse as-
pecto estão muito acima dos 
demais. Já competem entre os 
adultos e hoje estão fazendo 
uma preparação física e téc-
nica no CT Cangaço que é um 
espaço de excelência, diante 
disso, nossa expectativa é que 
eles sigam nessa evolução 
somando cada vez mais expe-
riência e subindo os degraus 
de forma muito correta e qua-
litativa para seguirem dando 
muito orgulho e títulos para 
a Paraíba e o Brasil”, afirmou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Gêmeos Rafael e Renato são 
bicampeões no vôlei de praia

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Levantador paraibano Thiaguinho é campeão por time da França

Cerca de um mês após iniciar 
sua trajetória jogando no voleibol da 
França, o paraibano Thiaguinho ainda 
não perdeu uma partida jogando pelo 
Rennes Voley – já foram cinco jogos 
na pré-temporada -. Para completar 
a boa fase a equipe do levantador da 
Seleção Brasileira venceu o Torneio 
Internacional Coretech Rennes contra 
equipes da Bélgica e Itália. Na próxima 
sexta-feira (11) a equipe do jogador 
natural de João Pessoa estreará pelo 
campeonato francês contra o Nice jo-
gando fora de casa.

Thiaguinho comemorou o título 
obtido na pré-temporada e ao receber 
elogios do sérvio Nikola Matijasevic, 
treinador do Rennes Voley, ele se disse 
satisfeito com o desempenho da equipe 
e o entrosamento rápido com os com-
panheiros de time que tende a melhorar 
no decorrer da competição nacional.

 “Estamos tendo resultados positi-
vos nessa pré-temporada. Isso é muito 
importante para nos dar confiança 
para começar bem a disputa da liga. 
Jogar contra times como o Monza-ITA 
e vencer nos proporcionam ritmo e 
confiança para seguir melhorando. 
Ainda estamos nos acostumando com 
os companheiros e time, mas o entro-
samento já é bom e irá melhorar daqui 
em diante”, afirmou.

Foto: Divulgação/CBV

Foto: Crhistian Peoch

Pódio da etapa de Manaus 
com os paraibanos Rafael e 
Renato, agora bicampeões 

do  Circuito Brasileiro 
Sub-21 de Vlei de Praia 

da temporada 2019 

Thiaguinho conquis-
ta o seu primeiro 

título pelo Rennes 
ao vencer Torneio 

Internacional
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No tempo regulamentar houve empate sem gols, mas na decisão por pênaltis o Belo levou a melhor por 4 a 3

Botafogo derrota o VF4 e está
na fase final da Copa Paraíba
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Da Redação

A Copa Paraíba de Fute-
bol Sub-15 Raimundo Bra-
ga, finalizou, ontem de ma-
nhã no Almeidão, em João 
Pessoa, a sua fase regional 
com a definição do cam-
peão do Litoral na partida 
entre o Botafogo da Paraíba 
e a Escolinha VF4. Dentro 
de campo muita disputa da 
garotada, mas nenhum gol 
com a bola rolando. Assim 
a decisão foi para os pênal-
tis onde a garotada do Belo 
venceu por 4 a 3. Com o tí-
tulo o Botafogo se soma ao 
grupo de 14 campeões re-
gionais que agora buscaram 
em confrontos de mata-ma-

ta o título estadual da maior 
competição de base da Pa-
raíba.

Com mais de 200 equi-
pes participando da primei-
ra fase com jogos dentro 
das 14 regiões da Paraíba, 
a Copa Paraíba Sub-15 que 
é realizada pelo Governo do 
Estado, através da Secreta-
ria de Juventude, Esporte 
e Lazer, consolidou em sua 
sexta edição – a primeira 
ocorreu em 2014 – a sua im-
portância como espaço para 
revelação de novos atletas e 
geradora de perspectivas 
para milhares de adolescen-
tes e jovens do estado.

Agora a competição 
segue rumo para a fase es-
tadual cujo Campinense é 

o atual vencedor. Nela, os 
campeões regionais vão se 
enfrentar em confrontos 
eliminatórios até que se-
jam definidos os finalistas. 
O Congresso técnico para a 
definição do chaveamento 
está prevista para o dia 19 
deste mês.

De acordo com Antônio 
Vasconcelos, o professor 
Mineiro, coordenador da 
competição, a Copa Paraíba 
mais uma vez está entre-
gando um bom nível técnico 
e garantindo oportunidades 
de vida para milhares de pa-
raibanos. 

“A Copa Paraíba de Fu-
tebol Raimundo Braga tem 
ocorrido mais uma vez con-
forme o planejado e temos 

tido muito sucesso dentro e 
fora de campo. Novamente 
temos jogos com nível técni-
co elevado e bom público, ta-
lentos estão surgindo assim 
também como oportunida-
des de vida para essa garota-
da seguir firme seja no espor-
te ou fora dele”, comentou.

Definidos anteriormente
No Agreste, o campeão 

foi o Campinense que segue 
vivo na briga pelo bicampe-
onato. No Brejo, a Escolinha 
do Messias (Mari) retorna 
para a disputa estadual, en-
quanto que no Curimataú 
e Seridó, o vencedor foi a 
Escolinha do Dedé (Pedra 
Lavrada). Na regional do 
Cariri a Escolinha Tiraden-

tes (Monteiro) ficou com o 
título. Já a Escolinha Libe-
ral (Patos), ergueu a taça na 
etapa das Espinharas.

Enquanto isso, no Vale 
do Piancó, a primeira co-
locação ficou com a Escoli-
nha São Boa Ventura (Boa 
Ventura). No Alto Sertão 
comemoração da equipe do 
Angelin (Sousa). A Seleção 
de Uiraúna venceu no Alto 
Piranhas, enquanto na re-
gional Maringá, o campeão 
foi o Pombal Esporte Clube 
(Pombal). 

No setor de Princesa 
Isabel, o campeão foi o Ju-
ventus (Manaíra). No Vale 
do Rio Paraíba, quem levou 
a melhor foi o Palmeiras 
(Pilar) e no Vale do Maman-

guape, a Escolinha Cacique 
Domingos (Rio Tinto). Por 
fim, na microrregião de Ca-
tolé do Rocha, o Batalhão 
(Catolé do Rocha) comemo-
rou o título e a vaga para a 
próxima fase.

A IV etapa do Cam-
peonato Paraibano de 
Futebol de Mesa, na cate-
goria Master, foi disputada 
no último domingo no CSU 
do Bairro dos Ipês e con-
tou com a presença de 20 
atletas botonistas. Marcí-
lio Torres foi o campeão 
com Manoel Medeiros em 
segundo lugar. Fábio Villar 
ficou em terceiro e Fabrí-
cio Macedo na quarta co-
locação.

Com esse resultado 
Fabrício Macedo e Fábio 
Villar ficaram empatados 
na pontuação do Ranking 
Geral, porém pelos crité-
rios de desempates, Fabrí-
cio Macedo se sagrou cam-
peão paraibano de Futebol 
de Mesa na categoria Mas-
ter em 2019.

A Federação Paraiba-
na de Futebol de Mesa pa-
rabeniza aos campeões da 
etapa e em especial a Fa-
brício Macedo - Campeão 
Paraibano de Futebol de 
Mesa na categoria Master.

Paraibano de Futebol
de Mesa chega ao fim

O Campeonato Pa-
raibano de Futebol Fe-
minino prossegue hoje 
com 3 jogos, válidos pela 
quarta rodada da com-
petição. A partir das 15h, 
no Estádio Presiden-
te Vargas, em Campina 
Grande, o Treze vai rece-
ber o São Paulo Crystal. 
Em João Pessoa, haverá 
rodada dupla no Estádio 
Wilsão em Mangabeira. 
Na preliminar, às 14h30, 
jogam Kashima x São 

Paulo Crystal e às 16h30, 
Guara x Botafogo.

Com 3 rodadas dis-
putadas até o momento, 
o líder é o Botafogo com 
7 pontos. O Mixto vem 
em segundo com o mes-
mo número de pontos, 
mas com um menor sal-
do de gols. Em terceiro 
lugar está o Treze, com 6 
pontos, seguido do Auto 
Esporte com 4. Na quin-
ta posição está o Guara 
com 1 ponto, seguido 
do Kashima e o São Pau-
lo, ambos sem nenhum 
ponto.

Rodada dupla pelo
Feminino no Wilsão

O Congresso técnico 
para a definição do 

chaveamento da fase 
final da Copa Paraíba 

Raimundo Braga Sub-15 
está prevista para o dia 

19 deste mês

Jogadores do Botafogo, da categoria Sub-15, comemoram a conquista da fase regional do Litoral após a vitória nos pênaltis sobre o VF4 por 4 a 3, após empate sem gols. O secretário da Sejel, Hervásio Bezerra, entregou a premiação

Fotos: Sejel/Divulgação

Premiação aos melhores do Campeonato Paraibano de Futebol de Mesa

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Divulgação
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Esportes

Primeiro confronto será hoje no Amigão e o segundo, que define o campeão, no dia 12, em Cruz do Espírito Santo

Sport e SP Crystal iniciam a
decisão da Segunda Divisão

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Após 40 jogos e muitos 
problemas ao longo da com-
petição, o Campeonato Pa-
raibano da Segunda Divisão 
começa a ser decidido hoje. 
Sport Lagoa Seca e São Pau-
lo Crystal fazem os primeiros 
90 minutos da grande deci-
são, a partir das 20h30, no 
Estádio Amigão, em Campina 

Grande. O trio de arbitragem 
para esta partida será co-
mandado por Tiago Ramos 
de Oliveira, auxiliado por 
Schumacher Marques e Luis 
Filipe Gonçalves Corrêa. O 
segundo e decisivo jogo será 
no próximo sábado, às 16 ho-
ras, no Estádio Carneirão, em 
Cruz do Espírito Santo. 

O Sport Lagoa Seca en-
tra em campo como o time 
de melhor ataque da com-

petição, tendo marcado 18 
gols. Foi o primeiro coloca-
do do grupo Agreste e Ser-
tão de forma invicta e com 
100 por cento de aproveita-
mento, tendo vencido todos 
os 5 jogos que disputou. Nas 
semifinais, perdeu na parti-
da de ida para o Confiança 
por 1 a 0, mas deu o troco 
na volta, vencendo por 3 a 0. 
A equipe já somou 18 pon-
tos, segunda melhor campa-

nha da competição. 
Sem nenhum problema 

de ordem disciplinar ou de 
contusão, o técnico Jânio Fia-
lho deverá escalar o seguinte 
time para começar a decisão: 
João Manoel, Gustavo, Ítalo, 
Juninho e Luquinha; Roberti-
nho, Neto, Anderson e Ferrei-
ra; Junior Fialho e Erivan .

Já o São Paulo Crystal é o 
time de melhor campanha de 
todo o campeonato. A equipe 

venceu todos os 8 jogos que 
disputou, somando 24 pon-
tos no total. Foram 6 vitórias 
na fase de classificação, mais 
2 vitórias nas semifinais so-
bre a Queimadense, 3 a 0 e 
2 a 0. O clube é considerado 
o grande favorito ao título e 
tem a melhor defesa da com-
petição, com apenas 1 gol so-
frido.

O técnico Índio Ferrei-
ra tem apenas um desfalque 

para esta partida. O volante 
Filipi Pires levou o terceiro 
cartão amarelo e está sus-
penso. O provável substituto 
do jogador é Mychel. Apesar 
do treinador não ter divulga-
do o time titular para o jogo 
de hoje, a provável escalação 
do Tricolor é Nilton, Igor, Re-
nan, Matheus Camargo e Ma-
ceió; Luanderson, Nonato e 
Mychel ; Jó Boy, Isaías e Biro 
Biro. 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Paraibano 2020

Clubes vão propor mudanças na forma de disputa

A Federação Paraibana 
de Futebol já marcou para 
o dia 29 deste mês a reu-
nião do conselho arbitral 
para discutir os detalhes 
do Campeonato Paraiba-
no de Futebol da Primeira 
Divisão de 2020. A União 
ouviu alguns dirigentes 
de clubes sobre o que eles 
pretendem sugerir para 
mudanças na competição 
em relação ao campeonato 
deste ano. 

Entre as possíveis mu-
danças, a que mais gera 
polêmica e não é uma una-
nimidade entre os clubes 
é a forma de disputa. Mas, 
segundo o diretor executi-
vo da Federação Paraibana 
de Futebol, Otamar Almei-
da, a forma de 2020 terá 
de ser a mesma de 2019, 
já que o Estatuto do Torce-
dor diz que só pode haver 
uma mudança após 2 anos, 
e este ano foi diferente do 
ano passado. 

"Em relação ao cam-
peonato de 2019, houve 
mudanças como o critério 
do sorteio para definir os 
participantes, os jogos fo-
ram de um grupo contra o 
outro, se classificavam 3 em 
cada grupo, e para as semi-
finais o segundo colocado 
disputava com o terceiro 
dentro do próprio grupo, 
etc. Com estas mudanças, 

a forma de disputa foi outra 
e só pode agora ser muda-
da em 2021, a não ser que 
houvesse uma unanimidade 
entre os clubes por uma ou-
tra forma. Outra dificuldade 
em mudar é que a CBF já de-
finiu apenas 16 datas para 
os campeonatos estaduais", 
disse o dirigente da FPF.

Mesmo diante da im-
possibilidade, alguns diri-
gentes de clubes se mani-
festaram sobre qual seria a 
forma ideal para eles. O pre-
sidente do Botafogo, Sérgio 

Meira, acha que deveria ha-
ver uma forma que garan-
tisse os clássicos entre os 
grandes clubes do Estado. 

"Esta forma de disputa 
é boa, evita muitas despe-
sas e obedece ao calendário, 
mas deveria haver uma for-
ma de ter todos os clássicos. 
Botafogo e Treze por exem-
plo não houve na primeira 
fase, e são os clássicos que 
dão a grande motivação no 
campeonato", disse.

O diretor executivo do 
São Paulo Crystal, recém 

promovido a primeira divi-
são, Eduardo Araújo, acha 
que a competição deveria 
começar mais cedo e assim 
ser disputada em pontos 
corridos em 20 datas.

"Poderíamos ter a pri-
meira fase todo mundo jo-
gando com todo mundo, 
com partidas de ida e volta. 
A competição seria dividida 
em 2 turnos e o campeões 
de cada turno decidiriam 
o campeonato. Assim seria 
mais justo e os clubes teriam 
mais possibilidade de recu-

peração durante a competi-
ção", afirmou o dirigente.

Para o presidente do 
Campinense, Paulo Ger-
vany, a forma de disputa é 
boa e ele não vê problemas 
em mantê-la, mas faz uma 
ressalva: "sempre há pos-
sibilidade de melhorias. 
Esperamos a reunião do 
conselho arbitral para ver 
como ficará", enfatizou.

O presidente do Sou-
sa, Aldeone Abrantes, não 
quis sugerir uma forma de 
disputa e preferiu apenas 

dizer que os clubes ainda 
não receberam um grande 
patrocínio deste ano, e sem 
ele, não há se quer como 
participar da competição.

O Campeonato Parai-
bano da Primeira Divisão 
deverá começar na primeira 
quinzena de janeiro e terá a 
participação de 10 equipes. 
Os participantes já definidos 
são os seguintes: Botafogo, 
Campinense, Treze, CSP, Pe-
rilima, Sport Lagoa Seca, São 
Paulo Crystal, Nacional de 
Patos, Atlético e Sousa.

O elenco do Sport Lagoa Seca que estará em ação hoje contra o São Paulo Crystal no primeiro jogo das finais do Campeonato Paraibano da Segunda Divisão que acontece a partir das 20h30 no Estádio Amigão, em Campina Grande

Reunião do Conselho Arbitral do Campeonato Paraibano de  2019, na FPF, que definiu a forma de disputa do Estadual já com mudanças em relação a competição disputada em 2018

Foto:PBEsportes

Foto: Divulgação/FPF
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Memorial
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Foi o 14° governador da 
Paraíba (1924-1928); 
João Urbano Pessoa de 
Vasconcelos Suassuna foi 
assassinado aos 44 anos no 
Rio de Janeiro (RJ), em 1930; 
nasceu em Catolé do Rocha e 
foi perseguido politicamente 

por seu adversário, João Pessoa. Era pai do 
escritor Ariano Suassuna

Nasceu em Sousa a 7 de julho de 
1829; foi presidente da Província 

do Rio Grande do Norte (de 30 
de julho de 1863 a 21 de agosto 
de 1866) e da Província do Pará 

(de 1º de novembro de 1863 a 29 
de fevereiro de 1864); deputado 
provincial e deputado-geral pela 

Província da Paraíba. 
Morreu aos 72 anos

1901 — Olyntho José Meira de Vasconcelos, 
magistrado e político (PB)

1930 — João Suassuna, político (PB)
1958 — Papa Pio XII, religioso

1967 — Che Guevara, líder revolucionário argentino
1974 — Oskar Schindler, empresário alemão

1985 — Emílio Garrastazu Médici, militar e ditador brasileiro
1999 — João Cabral de Melo Neto, poeta e diplomata brasileiro

2001 — Roberto Campos, economista brasileiro
2005 — Clóvis Bornay, museólogo e carnavalesco brasileiro

2018 — Joaquim Sérgio Madruga, desembargador (PB)
(Paiva Netto)

“Não há maior ilusão 
do que pensarmos 

que a morte 
determina o fim 

da Vida.”

Aforismo
Foto: Wikipédia

História - MORtES NA dAtA dE hOJE

No Hospital do Bem, em Patos, tratamento inclui “altas doses” de pensamento positivo e autoestima elevada

Pacientes mais confiantes:
câncer não significa morte

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Morte Animal

Feminicídio

Antônio  Campanaro 
(Toninho do Pó)
3/10/2019 – Em Brasília 
(DF). Testemunha-chave 
do processo em que o Mi-
nistério Público do Dis-
trito Federal e Territórios 
(MPDFT) denunciou policiais militares por 
crimes de tortura, corrupção passiva quali-
ficada, peculato, falsidade ideológica e tráfi-
co de drogas. Foi encontrado morto em uma 
maca, na emergência do Hospital Regional da 
Asa Norte (Hran). A morte é investigada pela 
Polícia Civil e as circunstâncias que envolvem 
o óbito deverão ser apuradas pela Coordena-
ção de Repressão a Homicídios e de Proteção 
à Pessoa (CHPP).

Alagba
2/10/2019 – O Palácio de 
Ogbomosho, que abriga um 
rei tradicional na Nigéria, 
também tinha como morado-
ra uma tartaruga de 344 anos, 
considerado o exemplar da 
espécie mais velho que já viveu no continente afri-
cano. Conhecida pelo nome de Alagba (que signifi-
ca anciã na língua local), ela era uma atração turís-
tica na região e acompanhou durante séculos os 
governantes que administraram o território, loca-
lizado no sudoeste nigeriano. Ela, que sofreu uma 
doença súbita e acabou morrendo, foi levada ao 
palácio ainda no século 17, por Isan Okumoyede, 
terceiro rei que governou a cidade de Ogbomosho.

Regienni Araújo
5/10/2019 – Aos 32 anos, 
em Paranaíba (MS). Policial 
militar ambiental Lúcio Ro-
berto Cabral matou a tiros a 
esposa e um homem apon-
tado pelo assassino como 
“o amante” da mulher. Ela teria sido morta na 
frente do filho do casal. O policial teria recebi-
do cópias de supostas conversas que seriam 
da esposa com um corretor de imóveis da ci-
dade, Fernando Henrique Freitas. O assassino 
fugiu e ainda não foi localizado.

Newton Gibson
6/10/2019 – Aos 88 anos, 
de causa não revelada. Ex
-presidente da Federação 
das Empresas de Transpor-
tes de Cargas e Logística do 
Nordeste (Fetracan). Foi 
vice-presidente da Confederação Nacional do 
Transporte (CNT), presidente da Associação 
Brasileira de Logística e Transporte de Car-
gas, presidente do Conselho Regional Nor-
deste III do Sest Senat. Também foi juiz clas-
sista e desembargador no Tribunal Regional 
do Trabalho (TRT) da 6ª região.

Ezequiel Esperón
6/10/2019 – Aos 23 anos, 
em Buenos Aires, Argenti-
na, ao cair do sexto andar 
de um prédio. Ex-jogador 
de Internacional e Grêmio, 
teve passagem pela base do 
Vélez Sarsfield, atuou no Atlante do México e 
atualmente estava sem clube. Caiu do prédio 
ao se apoiar em um parapeito que não estava 
firme. A estrutura cedeu e o jogador não con-
seguiu escapar da queda.

Fabre Suassuna Barreto
6/10/2019 – Aos 99 anos, 
em Catolé do Rocha (PB). 
Era o último sobrinho vivo 
do ex-governador João 
Urbano Pessoa de Vas-
concelos Suassuna, que 
governou a então Província da Parahyba, no 
período 1924-1928. João Suassura era pai 
do dramaturgo Ariano Suassuna. Fabre iria 
completar 100 anos no próximo dia 1º de 
dezembro.

Ruben Toillier
6/10/2019 – Aos 71 
anos, em Santa Cruz do 
Sul (RS), de câncer. Ex
-presidente da Oktober-
fest e empresário. Foi vi-
ce-presidente da festa em 
2005 e presidente em 2006, 2007 e 2008. 
Foi também presidente da Associação de 
Hotéis, Bares, Restaurantes e Similares de 
Santa Cruz do Sul.

Nina Horta
6/10/2019 – Aos 80 anos, 
em São Paulo (SP), em de-
corrência de uma infecção 
generalizada. Colunista da 
Folha. Escrevia sobre gas-
tronomia no jornal des-
de 1987. Mineira de Belo Horizonte (MG), 
adotou São Paulo para viver desde que, nos 
anos de 1960, estudou na Faculdade de 
Educação da USP. Conhecida banqueteira, 
por 27 anos manteve, com a sócia Andrea 
Rinzler, o Buffet Ginger. A parceria acabou 
em 2012. Escritora e empresária, recebeu 
o prêmio Jabuti de Gastronomia em 2016 
com o livro ‘O Frango Ensopado da Minha 
Mãe’ (Companhia das Letras).

Bruley
4/10/2019 – Simpático bul-
dogue francês de ‘Queer Eye’ 
morreu devido a problemas 
cardíacos. O cachorro come-
çou a fazer aparições no rea-
lity show a partir da segunda 
temporada e se tornou o mascote dos Fab Five, 
logo conquistando o público. Bruley começou a 
fazer parte de ‘Queer Eye’ porque sua dona, Mi-
chelle Silva, é uma das produtoras da série.

Max
6/10/2019 – Cão do Canil 
da Polícia Militar em Chape-
có (SC). A morte ocorreu por 
uma torção gástrica. O animal 
nasceu a 15 de novembro de 
2013 e, em 8 de abril de 2014, 
foi doado ao Canil da PM. A torção gástrica acon-
teceu na sexta-feira (4) e ele foi levado a um vete-
rinário para uma cirurgia de emergência. Max teve 
complicações devido a uma hemorragia interna e 
após três paradas cardíacas o animal morreu. O cão 
atuava diariamente no combate ao tráfico de dro-
gas e localização de armas em Chapecó.

Maya
6/10/2019 – Após uma sema-
na da morte do irmão, o tigre 
branco Dandy, a tigresa Maya 
não resistiu a complicações no 
intestino e morreu no Zooló-
gico de Brasília. A partida dos 
irmãos gêmeos marca o fim dos tigres-brancos no 
Zoo. Maya foi submetida a um procedimento cirúr-
gico para reparo do trajeto intestinal. A felina de 
120 quilos fez uma cirurgia para a retirada do útero 
e dos ovários.
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Larry Junstrom
6/10/2019 – Aos 70 anos. 
Baixista do ‘.38 Special’ 
e um dos fundadores do 
‘Lynyrd Skynyrde’ ao lado 
do vocalista Ronnie Van 
Zant, dos guitarristas Gary 
Rossington e Allen Collins e do baterista Bob 
Burns. Saiu da banda antes do lançamento 
do disco de estreia, ‘Pronounced Leh-nerd 
Skin-nerd’ (1973), e deu seu lugar de baixis-
ta a Leon Wilkeson.

Estrehallys Adame
6/10/2019 – Aos 31 anos, 
em Olho D’Água (PB), em 
acidente de automóvel. 
Empresário morreu após 
perder o controle do carro 
e cair em um açude. Ele fi-
cou preso ao cinto de segurança e não conse-
guiu sair. Tinha uma empresa de informática 
na região de Piancó.

Ilda Angioletti
6/10/2019 – Aos 60 anos, 
em São Francisco do Sul 
(SC). A Polícia Civil inves-
tiga o caso de feminicídio. 
A mulher teria sido morta 
com agressões e uma pos-
sível esganadura cometida pelo namorado 
dela, que entrou em contato com a família da 
vítima logo depois da morte e pediu para que 
os familiares chamassem a polícia. Ele espe-
rou no local e não resistiu à prisão.

Aline Alves Melo
6/10/2019 – Aos 14 anos, 
em Manaus (AM). A Polícia 
Civil do Amazonas, por meio 
da Delegacia Especializada 
de Homicídios e Sequestros 
(DEHS), prendeu o técnico 
em enfermagem Anderson Magno da Silva, de 
40 anos, pelo estupro e homicídio da sua sobri-
nha adolescente. Ele a dopou, a estuprou e, em 
seguida, cometeu o assassinato. A vítima morreu 
por asfixia mecânica. Anderson foi indiciado por 
estupro e feminicídio.
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A maior lição da comemoração de 
um ano de funcionamento do Hospital 
do Bem - unidade oncológica que faz 
parte do Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro de Patos – 
é de que a unidade não apenas realiza 
com eficiência tratamentos de câncer, 
mas acolhe os pacientes de maneira 
diferenciada e põe fim à velha máxima 
de que um diagnóstico de câncer é o 
começo do fim da vida. Essas afirma-
ções foram feitas por pacientes que se 
trataram lá, estão curados e deram seus 
próprios testemunhos.

Renata Cristina Silva Gomes, de 31 
anos, foi a primeira paciente do Hospital 
do Bem, de Patos, a dispor de um catéter 
venoso implantável. A cirurgia de im-
plantação do dispositivo foi feita no dia 
13 de fevereiro deste ano, pelo cirurgião 
oncológico, Wostenildo Crispim. A pa-
ciente, que tratou um câncer de mama, 
fez uso do catéter poucos dias após o im-
plante. Antes, Renata fez uma cirurgia de 
neoplasia de mama também no Hospital 
do Bem, onde fez todo o tratamento qui-
mioterápico que consistiu de 20 sessões. 
Nessa segunda-feira (7), coincidente-
mente, Renata foi levar os últimos exa-
mes para a oncologista do Hospital do 
Bem, Nayarah Castro, que acompanha a 
paciente desde outubro do ano passado. 
Os exames constataram que não há mais 
doença no organismo da paciente e hoje 
ela tocou o sino da vitória, que simboliza 
a eficácia do tratamento e, consequente-
mente, a cura.

A aposentada Marli Alves da Silva, 
de 68 anos, de São Mamede, inaugurou 
os serviços cirúrgicos do Hospital do 
Bem em setembro do ano passado, com 
a retirada de um tumor no endométrio. 
Ela também foi a primeira paciente a 
ser internada na unidade. Depois, fez 
sessões de quimioterapia no hospital e 
outras sessões de radioterapia em João 
Pessoa. Ela também comemorou a cura 
da doença e disse que a facilidade de 
tratamento perto de casa e o carinho da 
equipe do Hospital do Bem foram fun-
damentais para ela. “Da recepção aos 
médicos, tudo aqui funciona muito bem, 
não há o que falar. Tive tudo o que preci-
sei na área médica e mais ainda. Todos 
aqui nos recebem com sorrisos e nos 
enchem de esperança. E não foi só co-
migo. Isso são com todos os pacientes”, 
afirmou Marli.

A dona de casa, Arlinda Pereira da 
Silva, 73 anos, da cidade da Santana dos 
Garrotes, também tocou o sino da cura 
na manhã da segunda-feira (7). Acom-
panhada do marido, Jorge Calixto, que 
sempre esteve com ela em todas as ses-
sões de quimioterapia, e da filha, Rosa 
Romildo, ela também recebeu a boa no-
tícia de que está curada. No início, após o 
diagnóstico de câncer, segundo Nayarah, 
a paciente Arlinda resistiu a fazer o tra-
tamento, mas, logo que foi tranquilizada 
com explicações da conduta, encarou 
todos os procedimentos com dedicação 
e compromisso. “Quando soube que es-
tava doente, eu não queria mesmo fazer 
o tratamento. Falam tantas coisas que fi-
quei com medo, mas, depois que a médi-
ca conversou comigo, resolvi fazer e deu 
certo, graças a Deus e ao tratamento”, 
disse Arlinda.



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

TERMO DE RESCISÃO CONTRATUAL
Termo de Rescisão do Contrato nº 0019/2019, Processo Pregão Presencial nº 011/2019, cujo 

objeto é a formação de registro de preço para contratação de Pessoa Jurídica para prestar o 
fornecimento parcelado de gêneros alimentícios, para atender a demanda da Merenda Escolar da 
Rede Publica de Educação Municipal, dos Programas Sociais do Fundo Municipal de Assistência 
Social/FMAS (serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, Casa da Família e Centro dos 
Idosos), bem como das demais Secretaras do Município, firmado entre a MUNICÍPIO DE ASSUN-
ÇÃO, CNPJ nº 01.612.63/0001-02, e a empresa ARNÓBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA - EPP, 
CNPJ nº 25.008.219/0001-68.

O Prefeito do Município de Assunção/PB, LUIZ WALDVOGEL DE OLIVERA SANTOS, no uso 
de suas atribuições legais;

Considerando o disposto nos arts. 77 e 78, da Lei nº 8.666 de 1993;
Considerando o disposto no inciso  II do artigo  58, e no inciso  I do art.  79, ambos  da  Lei  nº 

8.666, de 1993;
Considerando o disposto nas Cláusulas Sétima, Nona, Décima e Décima Primeira do Contrato 

nº 00019/2019;
Considerando o descumprimento das obrigações contratuais assumidas, caracterizado pela não 

entrega das mercadorias solicitadas desde 18 de julho de 2019 bem como da não manutenção 
das condições originais da contratação, conforme muito bem salientado nos autos do Processo 
Administrativo nº 050/2019;

Considerando as tentativas fracassadas de entrega das mercadorias solicitadas e pedidos 
pendentes conforme certificado nos autos pelo setor competente, sem qualquer justificativa por 
parte da contratada;

Considerando a Recomendação Interna nº 001/2019 de lavra da Procuradora Jurídica do Mu-
nicípio inserta nos autos e os atos dela decorrentes; 

Considerando a manifestação da Procuradoria Geral do Município e pela Controladoria Interna 
do Município – COGEM; 

Considerando, ainda, tudo o que já se tornou público decorrente da operação famintos deflagrada 
pela Polícia Federal, CG e MPF ;e

Considerando tudo que nos autos já constam. 
RESOLVE:
Rescindir, unilateralmente, a partir da data de assinatura do presente termo, o Contrato nº 

00019/2019, firmado entre a MUNICÍPIO DE ASSUNÇÃO, CNPJ nº 01.612.63/0001-02, e a empresa 
ARNÓBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA - EPP, CNPJ nº 25.008.219/0001-68.

Assunção/PB, 30 de setembro 2019.
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

PREFEITO CONSTITUCIONAL
Testemunhas:

Procurador Jurídico
Controlador Interno

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00021/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

aos interessados que o processo licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS nº 00021/2019, 
cujo objeto para aquisição de ar condicionados tipo split, foi considerada como licitação DESERTA. 
Outras informações na sede da Prefeitura Municipal, no horário comercial ou através do telefone 
(0**83) 3499-1180.

Aguiar-PB, 08 de Outubro de 2019.
Damião Lins de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

O Pregoeiro substituto da Prefeitura Municipal de Aguiar – PB, vem através deste AVISO, tornar 
público para os interessados, o resultado de julgamento de Proposta de Preços e Habilitação do Pre-
gão Presencial nº 00009/2019, cujo objeto: Contratação de instituição financeira, tendo com vencedor:

BANCO BRADESCO S/A – CNPJ nº  60.746.948/0001-12
VALOR GLOBAL R$ 66.365,00 (Sessenta e seis mil, trezentos e sessenta e cinco reais).
    Aguiar-PB, 08 de Outubro de 2019

JOSÉ DE ARIMATEIA R. DE LACERDA
 Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TOR-

NA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS nº. 006/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é SERVIÇOS COMPLEMENTARES DE 
02(DUAS) PRAÇAS PÚBLICAS.. Data de abertura: 24/10/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia 
do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318. Boqueirão, 08/10/2019. Crystiane Gomes Bezerra-Presidente-CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO CONVOCAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção 

e execução dos serviços de pavimentação nas ruas: Rua Otoniel Fernandes, Rua Ferreira Bor-
ges, Rua Projetada J e Rua Joaquim Fernandes de Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo 
Fernandes Brito, todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato n. 
1052465-44/2018 - Ministério das Cidades. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo 
valor total da contratação: CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI - Valor: R$ 371.136,25. Convocação 
para apresentar a Composição de Custos Unitários, referente ao Item 9.3 do referido instrumento 
convocatório, no prazo de 03 (três) dias úteis. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Baia da Traição - PB, 08 de outubro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO CONVOCAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, visando a construção 

de 05 (cinco) quadras poliesportivas descobertas, localizadas nas aldeias: Aldeia São Francisco - 
EMEF Centro Social São Miguel, Aldeia Galego - EMEF Maria das Dores Borges, Aldeia Cumaru 
- EMEF Celina Freire Rodrigues, Aldeia Vila São Miguel - EMEF Paulo Eufrásio Rodrigues e Aldeia 
Santa Rita - EMEF João Eugênio Barbosa, todas localizada neste município. LICITANTE DECLA-
RADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS E 
LOCACOES EIRELI - Valor: R$ 386.884,60. Convocação para apresentar a Composição de Custos 
Unitários, referente ao Item 9.3 do referido instrumento convocatório, no prazo de 03 (três) dias úteis. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Baia da Traição - PB, 08 de outubro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00132/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais para Auxílio Maternidade, para 
atender as necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 18 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00129/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Utensílios de Cozinha para atender as 
necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de moveis e equipamentos mobiliarios; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: Emilly Industria e Comercio de Moveis Ltda - R$ 
30.997,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 5.952,00.

Campina Grande - PB, 07 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA AREA DE CONSTRUÇÃO CIVIL 

PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DA REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL JOSÉ LOPES NESTE 
MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação do projeto - Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00147/2018 - Agape Serviços de 
Engenharia e Construções Ltda ME - 4º Aditivo - acréscimo de R$ 61.123,31; e prorroga o prazo 
por mais 3 meses. ASSINATURA: 24.05.19. Publicado por incorreção.

CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Especial de Licitação, sediada na Rua 

Napoleão Laureano, 54, Centro, Esperança - PB, às 14h30 do dia 28 de Outubro de 2019, licitação 
modalidadeTomada de Preços, do tipo menor preço global, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DA SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB (1ª ETAPA). 
Recursos próprios do Poder Legislativo. Fundamento legal: Lei Federal8.666, de 1993 e suas 
alterações posteriores. Informações no endereço supracitado, no horário das 13h30 às 17hdos 
dias úteis. Telefone: (83) 3361-2331. E-mail: esperanca.pb.leg@gmail.com. Edital:www.camara-
deesperanca.pb.gov.br/

Esperança - PB, 08 de outubro de 2019.
Vereador Adílio Maia da Silva
PRESIDENTE DA CÂMARA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 89.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 433/2018 datado de 03/10/2018 e com término de vigência em 03/10/2019, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando Contratação de empresa no ramo especializa-
da para executar os serviços de coleta, transporte, tratamento e outros dos resíduos da Saúde, 
conforme termo de referência.

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA – WELLINGTON ANTONIO 
RODRIGUES DE OLIVEIRA. CONTRATADA: SIM ENGENHARIA AMBIENTAL EIRELI – CNPJ: 
07.575.881/0001-18 – EDUARDO LAVIERI

JUSTIFICATIVA: Considerando a vantajosa economicidade, além da essencialidade na pres-
tação dos serviços de coleta, transporte, tratamento e destinação final dos resíduos sólidos dos 
estabelecimentos de saúde do município

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 01/10/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 04/10/2020
VALOR ADITIVADO: R$ 187.200,00 (Cento e Oitenta e Sete Mil e Duzentos Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA - Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e Recapeamento asfál-
tico em diversas ruas do município, conforme Contratos de Repasse nº 1037.885.54/2017, 1039.537-
05/2017 e 866523/2018 - MCIDADES. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2019. 
RECURSOS PRÓPRIOS / CONTRATOS DE REPASSE Nº 1039.537-05/2017 - 1037.885-54/2017 
- 866523/2018 – MCIDADES - Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - 4.4.90.51.01 - Obras 
e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 04 (quatro) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB e CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA, CNPJ sob o nº 
09.323.098/0001-92 - CT Nº 00424/2019 – 08.10.2019 – R$ 1.361.415,62 (Hum Milhão Trezentos 
e Sessenta e Um Mil Quatrocentos e Quinze Reais e Sessenta e Dois Centavos).

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00006.2019, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 07/10/2019 e 
08/10/2019, respectivamente, no valor total de R$ 1.361.415,62 – (Hum Milhão Trezentos e Sessenta 
e Um Mil Quatrocentos e Quinze Reais e Sessenta e Dois Centavos), em favor da empresa CONS-
TRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 09.323.098/0001-92, que tem 
como objetivo, Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e Recapeamento 
asfáltico em diversas ruas do município, conforme Contratos de Repasse nº 1037.885.54/2017, 
1039.537-05/2017 e 866523/2018 - MCIDADES. Fica a empresa vencedora do certame convocada 
para a assinatura do instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório da referida 
Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 08 de Outubro de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 13:00 horas do dia 22 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de VEÍCULO 
FURGONETA, Tipo Cargo, 0 km, destinado aos trabalhos desta Prefeitura. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 08 de Outubro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de equipa-
mentos odontológicos e médicos hospitalares diversos, destinados a suprir demandas operacionais 
da unidades de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 08 de Outubro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de construção 

da Escola Municipal de Ensino Fundamental João Camêlo Borba, junto ao Município de Itatuba-
-PB.LICITANTES HABILITADOS: D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
32.666.677/0001-50; EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 02.750.635/0001-31; 
GR CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01; JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO 
LTDA – CNPJ: 05.157.468/0001-08; R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
29.878.872/0001-39; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 15.002.982/0001-28- 
LICITANTES INABILITADOS: BELAR FORMA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 
17.766.115/0001-94; CONSTRUTORA CONCRETO FORTE LTDA – CNPJ: 32.537.097/0001-62.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com.

 Itatuba - PB,08 deOutubro2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA PROPOSTA DE PREÇOS DA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.002/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1823/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o conhecimento 
dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS da Concor-
rência Pública Nº 07.002/2019, tendo como objeto a  Contratação de empresa especializada para 
a Implantação de Pavimentação em Paralelepípedo em diversos bairros de João Pessoa (Bairro 
Costa do Sol: Rua Maria Ferreira Leite; Bairro Mumbaba: Rua Argélia, Rua Haiti, Rua Panamá, Trav. 
Panamá, Rua Cid. Pedra Lavrada, Rua Santa Cecília e Rua Cidade de Santa Luzia; Bairro Gramame: 
Rua Severino Antônio da Silva; Bairro Varjão: Rua Mourão Rangel, Rua Rangel Travassos; Bairro 
Cristo Redentor: Rua Tenente Mota, Bairro Castelo Branco: Rua Marcos Tulius Batista; Bairro Lot. 
Parise: Rua Marli do Nascimento Souza; Bairro Oitizeiro: Rua Napoleão; Bairro Mangabeira: Rua 
Judi Leocádio da Silva, Rua Antônio Freire da Nóbrega; Bairro Funcionários II: Rua Alexandrino 
Dom da Silva), na Cidade de João Pessoa/Pb. Da análise das propostas de preços oferecida pelas 
partes interessadas e na forma de toda fundamentação exposta em Ata, a Comissão Setorial de 
Licitação decidiu e julgou CLASSIFICADAS as empresas: 1ª) A3T CONSTRUÇÃO E INCORPO-
RAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, com o valor global ofertado de R$ 2.480.761,51; 
2ª) ARKO Construções Ltda.  .-  CNPJ  Nº 10.715.077/0001-00 com o valor global ofertado de R$ 
2.661.562,66 e declarou DESCLASSIFICADA a empresa EXTRA CONSTRUÇÕES, INCORPO-
RAÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI.- EPP - CNPJ  Nº 11.094.171/0001-43, Construtora 
FÊNIX EIRELI.  .-  CNPJ  Nº 73.041.188/0001-90, KANOVA ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES 
LTDA.-  CNPJ  Nº 11.306.141/0001-53 por desatendimento ao Edital. Em cumprimento aos princípios 
constitucionais e legais, ficam as interessadas intimadas para, querendo, interpor recurso contra a 
decisão da Comissão Setorial de Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser processado na 
forma disposta no Art. 109, I, alínea “a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos dos Processos nº   
1838/2019/SEINFRA, disponibilizados a partir da data de divulgação deste julgamento. Esta decisão 
pode ser encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes.

João Pessoa, 08 de outubro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA PROPOSTA DE PREÇOS DA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.004/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1698/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o conhecimento 
dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS da Con-
corrência Pública Nº 07.004/2019, tendo como objeto a  Contratação de Empresa Especializada 
para Executar Obra de Serviços de Implantação de Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos 
Bairros de João Pessoa (Bairro Valentina: Rua Iomar Moreira e Rua Moacir da Costa; Bairro Cuiá: 
Rua José Gomes Sobrinho; Bairro Paratibe: Rua Tatu Peludo; Bairro João Paulo II: Rua Benedita 
Damásio; Bairro Cristo Redentor: Rua Júlia Ribeiro da Silva; Bairro Mumbaba: Rua Cidade Baía da 
Traição, Rua Cidade de Puxinanã, Rua Cidade de Diamante, Rua São Jose de Sabugi, Rua Cidade 
de São Mamede, Rua Indonésia, Rua Sibéria, Rua Cabo Verde, Rua Marrocos, Rua Lituânia, Rua 
Peru, Rua Mônaco, Rua Hungria, Rua Bolívia, Rua Afeganistão, Rua Porto Rico, Rua China, Rua 
Trav. Madagascar, Rua Nova Floresta, Rua  Cidade De Manaíra, Rua Equador, Rua Turquia, Rua 
França Rua Arábia, Rua Cidade Cruz do Espírito Santo e Rua Guatemala) – PB. Da análise das 
propostas de preços oferecida pelas partes interessadas e na forma de toda fundamentação exposta 
em Ata, a Comissão Setorial de Licitação decidiu e julgou CLASSIFICADAS as empresas: 1ª) A3T 
CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, com o valor global 
ofertado de R$ 6.066.067,14; 2ª) CONSTRUTORA FÊNIX EIRELI.-  CNPJ  Nº 73.041.188/0001-90 
com o valor global ofertado de R$ 7.475.492,71. Em cumprimento aos princípios constitucionais e 
legais, ficam as interessadas intimadas para, querendo, interpor recurso contra a decisão da Co-
missão Setorial de Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser processado na forma disposta 
no Art. 109, I, alínea “a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos dos Processos nº   1838/2019/
SEINFRA, disponibilizados a partir da data de divulgação deste julgamento. Esta decisão pode ser 
encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes.

João Pessoa, 08 de outubro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33009/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REVITALIZAÇÃO DA 

ANTIGA ALFÂNDEGA – MUSEU COLÔNIA, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João 
Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados que a 
empresa A.P. ENGENHARIA LTDA, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2019/107370 no 
dia 02/10/2019, solicitando revisão do julgamento das propostas comerciais. Ficam franqueadas 
vistas ao processo. 

João Pessoa 08 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33044/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33044/2018, Processo Admi-
nistrativo nº 2017/109734, destinada a contratação de empresa especializada para contratação de 
empresa especializada para SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAP-
TAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTLAÇÕES, ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 09 (NOVE) 
ESCOLAS em João Pessoa, e com base no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da 
SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para as empresas: LOTE 01 - ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES 
EIRELI - EPP 919.761,27; LOTE 02 - ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI - EPP 652.451,00; 
LOTE 03 - ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI - EPP 818.103,56; LOTE 04 - ACCOCIL 
CONST. E LOCAÇÕES EIRELI - EPP 759.177,31; LOTE 05 - FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA 979.172,08; LOTE 06 - FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA 1.087.426,46; LOTE 
07 - FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA 864.003,21; LOTE 08 - RDA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS 925.037,11 e LOTE 09 - ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI - EPP 
922.531,15 estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 07 de outubro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33041/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33041/2018, Processo Admi-
nistrativo nº2018/095885, destinada a contratação de empresa especializada para CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DE ENSINO FUNDAMENTAL 
COM 10 SALAS DE AULA NO RESIDENCIAL VISTA ALEGRE, EM JOÃO PESSOA -PB., e com 
base no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto 
para a empresa: ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA R$ 3.100.136,42 (Três Milhões Cem 
Mil Cento e Trinta e Seis Reais e Quarenta e Dois Centavos) estando compatível com os preços 
referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 08 de outubro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 21 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratações de Veículos para o 
transporte de Estudantes da rede municipal de ensino. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Mulungu - PB, 07 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h00min do dia 22 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de uma empresa especializada para 
realizações de Ultrassonografias, Acompanhado de Laudo Médico na Policlínica deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. 

Pilões - PB, 08 de Outubro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 10h00min do dia 22 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições de Materiais de Construção (Cimento, 
Areia, Paralelepípedos e Meio Fio) para Pavimentação em Paralelepípedos das Ruas Projetadas: 
41, 19, 09, 10, 11, 12. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. 

Pilões - PB, 08 de Outubro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00063/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, Pregão 

Presencial n. 00061/2019, às 08:30 horas do dia 23 de outubro de 2019, com o objeto: registro de 
preços para aquisição de ensiladeira, atendendo o CT 1055099-09/2018. O edital está disponível 
em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 08 de Outubro de 2019
André Alexandre do Nascimento

 Pregoeiro 

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2019
OBJETO: Contratação de serviços de Locação de veículos (sem motorista) tipo passeio, semi-

novo, destinado ao desenvolvimento das ações e atividades realizadas pela Câmara Municipal de 
Patos – PB, conforme especificação no edital e seus anexos.

DATA REUNIAO: 21 de outubro de 2019, as 08:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 08 de outubro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de Equipamentos de informática e mobiliários, destinados as 

atividades da Câmara Municipal, conforme especificação no edital e seus anexos.
DATA REUNIAO: 21 de outubro de 2019, as 10:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 08 de outubro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 21de OUTUBROde 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo para:CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXECUÇÃO E CON-
TROLE DE PRESTAÇÃO DE CONTAS DOS CONVÊNIOS ESTADUAIS E FEDERAIS JUNTO AO 
SICONV,SUASWEB,SIGPC/FNDE,SGIPACTO/ESTADO E DEMAIS PRESTAÇÕES DE CONTAS 
FÍSICAS FUNASA,INTEGRAÇÃO,DNOCS ENTRE OUTRAS DESTE MUNICIPIO DE SERRA RE-
DONDA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: 
www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 08de Outubrode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 EXTRATO DE CONTRATOS

Objeto: Aquisição parcelada de Materiais Odontológicos. Fundamento Legal: Pregão Presencial 
nº 00015/2019. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: Recursos Próprios-
-FUS/Recursos do SUS Dotação Orçamentária: 02040 - 10.301.0009.2013 - 3.3.90.30.10.00 
10.301.0009.2014 - 3.3.90.30.10.00 10.301.0009.2015 - 3.3.90.30.99.00 10.302.0009.2054 - 
3.3.90.30.99.00. Vigência: até o final do exercício financeiro de 2019. Partes Contratantes: Prefeitura 
Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 00041/2019 - 16.09.19 - APOGEU CENTER COM.DE PROD. 
HOSPITALARES E MEDICAMENTOS LTDA. - R$ 15.915,00; CT Nº 00042/2019 - 16.09.19 - DEN-
TALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA. - R$ 43.730,55.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 

de Compra objetivando: Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e 
Empreendedor Familiar Rural. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documen-
tação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 31 de Outubro de 2019, na sala da referida 
comissão, sediada no Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-1079. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. 

Serra da Raiz - PB, 08 de Outubro de 2019.
JANIEL ANIZIO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Construção de duas praças no 

Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. LICITANTES INABILITADOS: ANTONIO GOMES 
EIRELI; B2 CONSTRUCOES EIRELI; E.P.S. SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI; TRABES 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP; VERSATTA SERVICOS E CONSTRUCOES EIRELI. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
18/10/2019, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São 
Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 20 de Setembro de 2019
MARIA DE FATIMA M. ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 066/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 23 de 

outubro de 2019 às 08h45, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na modali-
dade Pregão Presencial SRP. Objeto: Aquisição parcelada de materiais de consumo odontológicos 
destinados aos PSF´s, CEO e Policlínica, com o objetivo de atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde de Sousa-PB, sob o regime de registro de preços, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, 
através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 
às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 08 de outubro de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

Prefeitura Municipal de Sousa
Pregão Presencial Nº 69/2019

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 22 de 
outubro de 2019, ás 10:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Sousa, Situada a Rua 
Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar,  Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão 
Presencial, sob menor preço por item. Objeto: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA 
AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS PERMANENTES COM O OBJETIVO DE ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SOUSA-PB. Edital, 
horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, dias úteis no endereço supracitado ou site sousa.
pb.gov.br link portal da transparência. 

Sousa, 08 de outubro de 2019.
Alyne Santos de Paulo

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
SETOR DE LICITAÇÃO E CONVÊNIOS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00019/2019
 Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00019/2019, que objetiva: ELABORAÇÃO DE PROJETO PARA IMPLATAÇÃO DE SISTEMAS 
SIMPLIFICADOS DE ABASTECIMENTOS DE ÁGUA NAS COMUNIDADES RURAIS DE ARRUDA 
E LIVRAMENTO NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE-PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: ENGEARQ ENGENHARIA E ARQUITETURA LTDA - R$ 12.000,00.                                                                                                 

Soledade - PB, 08 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS - Prefeito

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UM MATADOURO PARA ABATE DE ANIMAIS DE GRANDE E 
PEQUENO PORTE, CONTRATO DE REPASSE Nº 1043999-40. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00003/2019. DOTAÇÃO: 02.005 SECRETARIA DE OBRAS, SERVIÇOS URBANOS 
E TRÂNSITO 20 605 2013 1022 CONSTRUÇÃO/RECUPERAÇÃO/AMPLIAÇÃO DO MATADOURO 
PÚBLICO 4490.00 Aplicações Diretas 000080 4490.51 99 0000 Obras e Instalações 000081 4490.51 
99 0052 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 08/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Soledade e: CT Nº 00111/2019 - 08.10.19 - A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO 
LTDA - R$ 874.786,48
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